
«Серьезное лицо — еще не признак ума!» — 
так говорилось в удивительном фильме времен 
моего детства «Тот самый Мюнхгаузен».

Сколько раз в этом доводилось убедиться — 
в том числе и регулярно соприкасаясь по долгу 
службы с российским спортом. Где, как в высо-
чайшего качества зеркале, прекрасно отражаются 
все глупости и несуразности жизни в нашей с 
вами стране…

Впрочем, я бы это выражение чуть перефрази-
ровал: «Большие деньги — еще не признак ума».

Бывает даже наоборот: вроде дурак дураком 
— а знает, где и как заработать (ну, или стырить, я 
сейчас разбираться не буду). А потом с большими 
своими деньгами покупает себе игрушку — и ну 
вертеть ее туда-сюда, не утруждая себя вникнуть 
в то, как она работает.

Я, заметьте, сейчас ни про кого конкретно 
не говорю — а то, знаете, потом претензий не 
оберешься.

Но разве не удивляет болельщиков «Спартака» 
то, как легко владелец команды Леонид Федун 
сначала убрал Валерия Карпина с поста главного 
тренера, затем пригласил испанца Унаи Эмери, 
а теперь Карпина вернул? Пускай и с приставкой 
«и.о.»…

Разве не шокирует болельщиков «Зенита» то, 
что газовые спонсоры (или хозяева, опять же не в 
этом дело) пригрозили выкинуть команду, не ими 
созданную, из родного героически-блокадного 
города из-за каких-то своих детских обид?

Разве не заставляет болельщиков уже всей 
страны крутить пальцами у висков новость о том, 
что все те же зенитовские домоуправители захо-
тели устроить «чемпионат СНГ» по футболу, даже 
не заботясь о том, что европейские футбольные 
власти в лице УЕФА подобный проект в жизни не 
признают официальным? И соответственно — не 
позволят командам из этого «турнира» играть в 
Лиге чемпионов и даже Лиге Европы…

Нет, большие деньги — точ-
но не признак ума.

А иногда кажется, что это и 
вовсе вторая российская беда. 
А отнюдь не дороги.
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ДВЕ БЕДЫ — 
ДУРАКИ И ДЕНЬГИ

Сенсация! Премьер-министр Медведев 
заявил, что хочет ещё разок стать президен-
том России. Он сделал это в интервью фран-
цузской прессе.

Его спросили: «Хотите ли вы вернуться 
в Кремль в будущем?» 

Ответ (как всегда) многословный, избы-
точно красивый. Но суть ясна — хочет. 

Читайте 2-ю стр.

Александр МИНКИН

ПРЕМЬЕР ОПЯТЬ ОТЛИЛ В ГРАНИТ

Читайте 2-ю стр.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела 

спорта 

ЗЛОБА ДНЯПРИГОВОР ДРУЖБЕ НАРОДОВ?

Во вторник Замоскворецкий район-
ный суд Москвы должен вынести приго-
вор по делу Расула Мирзаева — самому 
резонансному процессу года. И, каким 
бы ни было решение Фемиды, оно, ско-
рее всего, расколет наше общество. Ведь 
масла в огонь подливает тот факт, что 
обвиняемый Мирзаев — дагестанец. И, 
как ни крути, именно межнациональная 
подоплека спровоцировала такой ажио-
таж вокруг этого дела.

Впрочем, вслед за Мирзаевым огром-
ное внимание привлекли к себе и другие, 
совсем свежие «кавказские» темы с про-
пиской в Москве: свадьбы со стрельбой, 
поножовщина в трамвае, перестрелка в 
ресторане и так далее. Межнациональный 
конфликт достиг апогея — говорят одни. 
Иные качают головой: взаимная нелю-
бовь русских и столичных гостей с Кавказа 
была всегда. Ясно одно: раз проблему 
обсуждают, значит, она есть. Но как нам 
жить дальше, как ужиться всем жителям 
многонациональной и многоконфессио-
нальной страны?

Чтобы найти ответ на этот вопрос, 
«МК» поговорил с теми кавказцами, к 
чьeму мнениям прислушиваются и на 
Северном Кавказе, и в Москве. 

Читайте 4-ю стр.

В АВТОШКОЛАХ ПОЯВЯТСЯ ЗАЧЕТНЫЕ КНИЖКИ
Идея ГИБДД о введении в автошколах 

поэтапного обучения со строгими зачетами 
обретает жизнь. «МК» стало известно, что со-
ответствующий приказ готов; осталось лишь 
подписать его. Весьма вероятно, что с нового 
года процесс получения водительских прав 
станет еще более затруднительным. Правда, 

пока не отменена лазейка экстерната. Но и 
последний бастион долго не продержится.

Первым о зачетных книжках в автошколах 
сказал 20 ноября замначальника отдела орга-
низации экзаменационной работы и контроля 
за перевозкой пассажиров и грузов ГУОБДД 
МВД России Дмитрий Желтенков. «Мы будем 

разделять процесс подготовки, вводить зачет-
ную книжку для обучаемого и вводить этапность 
обучения. До сдачи одного блока человек не 
сможет приступить к изучению следующего», 
— сообщил он.

Читайте 3-ю стр.

Приказ по ГИБДД подготовлен и может быть подписан до 1 января Ситуация в ИК №6 города Копейска, 
где заключенные в минувшую субботу 
устроили акцию протеста, в понедельник 
оставалась неопределенной. Руководство 
УФСИН Челябинской области с самого утра 
отрапортовало, что бунт окончен, а про-
тестующие добровольно переместились 
в жилые корпуса. Однако, как рассказа-
ли «МК» правозащитники, которые уже в 

течение трех дней дежурят у стен колонии, 
ситуация далека от урегулирования. Ру-
ководство колонии устроило информаци-
онную голодовку как родственникам, так 
и членам общественной наблюдательной 
комиссии (ОНК). А это может свидетель-
ствовать о том, что руководству есть что 
скрывать, негодуют правозащитники.

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.
ПОРА ВАЛИТЬ
Владислав ИНОЗЕМЦЕВ,  

экономист и социолог

ТРОЕ СУТОК 
БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕПИСКИ

Ни родственники заключенных,  
ни правозащитники не могут выяснить,  
что происходит в бунтующей колонии

ДЛЯ ДЕПУТАТОВ НАШЛИ 
ПОДХОДЯЩУЮ БОЛЬНИЦУ
Переедет ли Мосгордума  
в клинику?

РЕФОРМУ РОСКОСМОСА 
ПОКА ОТЛОЖИЛИ
«МК» анализирует предложения 
Владимира Поповкина

КАК И ПОЧЕМУ 
РАСПАЛАСЬ 
ГРУППА  
«ВИА ГРА»
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Сегодня объявят 
вердикт Расулу 
Мирзаеву. «МК» 
узнал, что думают  
об этом деле,  
а также о 
стреляющих 
свадьбах и в целом 
об этнических 
проблемах в Москве 
влиятельные 
кавказцы

готов заплатить Верховный суд 
России за два представительских 
автомобиля BMW, в которых обя-

зательно должны быть холодильник и телевизор. На сайте 
госзакупок размещен заказ, согласно которому высшая 
инстанция желает приобрести седаны BMW 750Li и BMW 
740Li. Машины должны быть черного цвета, а салон обит 
черной кожей и отделан деревянными вставками. ВС желает 
иметь авто с крышей, снабженной электрорегулируемым 
люком с прозрачной крышкой. Кроме того, спинки задних 
сидений в «бумерах» должны иметь функцию массажа, а в 
салоне обязательно наличие телевизора, холодильника и 
беспроводного телефона. 

12 млн руб. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ПАССАЖИРОВ С ДИАБЕТОМ 
СТАНУТ ДОСМАТРИВАТЬ ДВА РАЗА

На лекарства, содержащие 
инсулин, пассажирам высоко-
скоростных поездов «Сапсан» 
и «Аллегро» придется предъяв-
лять на вокзалах документы.

Как рассказал «МК» заме-
ститель начальника Октябрь-
ской железной дороги Нико-
лай Клюквин, новые правила, 
вероятно, придется ввести 
из-за недавних инцидентов. 
Поскольку перед посадкой на 
«Сапсан» и «Аллегро» пассажи-
ров теперь досматривают на 
специальном оборудовании, 
около двух недель назад при-
шлось задержать двоих чело-
век с ампулами инсулина, ко-
торый прописывают больным 
диабетом. Аппарат показал у 
лекарства сильное превыше-
ние радиационного фона.

Почему новое оборудование 
так реагирует на инсулин, пока 
выясняют сотрудники желез-
ной дороги. Между тем, по 
словам специалиста, если 
подобное повторится, то с пас-
сажиров, которые провозят с 

собой инсулиносодержащие 
лекарства, в будущем при-
дется требовать соответ-
ствующую справку. Охрана 
вокзала должна убедиться, 
что пассажир или его близкие 
действительно принимают 
данный препарат.

— Информировать о введе-
нии такого правила мы будем 
на вокзале по громкой связи. 
Также сообщение напечатаем 
и на билетах, — пояснил Нико-
лай Клюквин.

Впрочем, специально про-
верять лекарства в сумках у 
пассажиров никто не станет. 
Все будет зависеть от того, 
сработает ли оборудование 
радиационного контроля. И 
если документов на лекарство 
не окажется, пассажира все 
же обещают пустить в поезд. 
Просто в этом случае придется 
пройти тщательный досмотр у 
сотрудников транспортной по-
лиции. Только они могут дать 
разрешение на провоз потен-
циально опасных предметов. 

ПРИ ПАДЕНИИ ДЕВОЧКИ ИЗ ОКНА 
ПОСТРАДАЛ КОШЕЛЕК РОДИТЕЛЕЙ

Довольно редкий приговор 
родителю, оставившему свое-
го ребенка без присмотра, вы-
нес на днях Черемушкинский 
районный суд Москвы. Муж-
чину, дочь которого выпала 
из окна 9-го этажа на улице 
Инессы Арманд и лишь чудом 
осталась жива, решили нака-
зать рублем.

Как уже сообщал «МК», эта 
история случилась 15 февра-
ля этого года. 28-летний Иван 
Кривошлыков, приезжий из 
Ростовской области, сидел 
дома со своей четырехлетней 
дочерью Аленой. Мама девоч-
ки была в это время на работе 
(она трудится консультантом 
в сети магазинов косметики). 
Около 14.00 мужчину, ме-
неджера в столичной фирме, 
срочно вызвали на работу — у 
него была срочная встреча с 
клиентом. Мужчина закрыл 
дверь квартиры и уехал, рас-
считывая быстро  вернуться. 
Но разговор затянулся. Около 

20.00 малышка забралась на 
кухне на табуретку, открыла 
окно, перегнулась через по-
доконник и выпала наружу. 
Алена упала в сугроб. Ее на-
шла прохожая, она же вызвала 
экстренные службы. Девочка 
получила черепно-мозговую 
травму и ушибы внутренних 
органов. Правоохранителям 
пришлось обойти все кварти-
ры в подъезде, чтобы понять, 
откуда ребенок. Дверь в жили-
ще, которое снимала семья, 
была заперта. Но родители 
все же вернулись домой спу-
стя некоторое время. 

Кривошлыкова обвинили по 
статье 125 УК РФ («оставление 
в опасности»). Алена пролежа-
ла в больнице до апреля. 

Как пояснили в Черемуш-
кинской прокуратуре, мужчи-
на полностью признал вину, во 
время судебного заседания он 
даже расплакался. Служители 
Фемиды назначили горе-отцу 
штраф в размере 10 тыс. руб.

ПЕНСИИ ВЫБЬЮТСЯ ИЗ ГРАФИКА
Доплаты к пенсиям, посо-

бия и социальные выплаты 
москвичам в декабре прине-
сут заранее.

Как рассказали «МК» в 
Департаменте социальной 
защиты столицы, в декабре 
изменится график выплат 
пенсий, пособий и других 
социальных выплат. Так, 
за воскресенье, 2 декабря, 
деньги принесут в субботу, 
1 декабря, 17 декабря бу-
дут производиться выплаты 
сразу за 17 и 18 декабря, а 18 
декабря — за 19-е и 20-е. С 3 
по 15 декабря денежные вы-
платы будут выдаваться по 
установленному графику.

На территории Новой Мо-
сквы 17 декабря пенсии и 

пособия почтальоны принесут 
также сразу за два дня — 17-е 
и 18-е числа, а 18 декабря — 
за 19 и 20 декабря. 

Напомним, неработающие 
пенсионеры, зарегистриро-
ванные по месту жительства в 
Москве, имеют право до конца 
года получить единовремен-
ную материальную помощь. 
Как пояснили в управлении 
организации социальных 
выплат отдела ПФ по Мо-
скве, максимальный размер 
выплаты составляет в этом 
году 50 тыс. руб. Сумма за-
висит от ситуации, в которую 
попал нуждающийся. Чтобы 
получить деньги, необходимо 
написать заявление в местное 
управление соцзащиты.

АКТЕРА ИГОРЯ ЮРАША ВСТРЕТИЛИ НА ВЕЧЕРИНКЕ 
КУЛАКАМИ

Жертвой собствен-
ных соседей стал 
исполнитель глав-
ной роли в фильме 
«Спасатели. Затме-
ние» 43-летний актер 
Игорь Юраш.

Как стало извест-
но «МК», неприятный 
инцидент произошел 
в ночь на 26 ноября в 
доме на Филевском 
бульваре, где проживает ар-
тист с семьей. Юраш и дру-
гие жители многоэтажки не 
могли спокойно заснуть из-
за шума и громкой музыки, 

доносившейся 
из одной из квар-
тир. Там молодежь 
устроила вечеринку 
и расходиться, даже 
несмотря на позд-
нее время, не соби-
ралась. Тогда Игорь 
позвонил в дверь 
соседей и попросил 
утихомириться и дать 
ему поспать. Однако 

молодые люди, осмелевшие 
от алкоголя, не только не вняли 
просьбе, но и полезли в драку. 
В результате Юраша, который 
является мастером спорта по 

прыжкам с парашютом, удари-
ли по голове и груди. Он вызвал 
полицию и написал заявление 
об избиении. Правда, за меди-
цинской помощью мужчина не 
обращался. 

— После этого стражи по-
рядка задержали двух моло-
дых мужчин и доставили их в 
участок. С задержанных взяли 
объяснения по факту драки. 
Сейчас идет проверка сведе-
ний и решается вопрос о воз-
буждении уголовного дела, 
— сообщили «МК» в пресс-
службе УВД по Западному 
округу Москвы.

ЗЕМЛЯ РАЗОРВЕТ СВЯЗЬ С КОСМОНАВТАМИ
Го т о в и т ь п р о г р а м м у 

медико-психологического 
сопровождения годового по-
лета космонавтов на Междуна-
родную космическую станцию 
в 2015 году начали специ-
алисты Института медико-
биологических проблем РАН. 

Как сообщили «МК» в ИМБП 
РАН, специалисты впервые 
включат в программу эле-
менты, которые уже были ис-
пользованы в ходе наземного 
эксперимента «Марс-500». В 
частности, на определенном 

этапе работы планируется 
ограничить космонавтов в го-
лосовой связи с Землей. Сна-
чала связь будет проходить с 
задержками, а затем и вовсе 
космонавты начнут общаться с 
ЦУПом при помощи электрон-
ной почты.

Отдельное внимание будет 
обращено на питание. Сейчас 
на орбите практикуется так на-
зываемая буфетная система 
принятия пищи, то есть член 
экипажа может съесть то или 
иное блюдо из своего рациона, 

когда ему заблагорассудится, 
а если ему чего-то не хватило, 
к примеру фруктов или ово-
щей, то он может заказать это 
дополнительно с Земли. Если 
говорить о длительном полете 
на Марс, то от этой практики 
придется отказаться, посколь-
ку членам марсианской экспе-
диции уже не удастся попол-
нить свои запасы пищи и воды. 
Поэтому им придется следо-
вать определенному графику 
и вести четкий мониторинг 
съеденных продуктов.

ХИРУРГИ НАУЧИЛИСЬ ОЖИВЛЯТЬ 
ИСКУССТВЕННЫЕ ЧАСТИ СЕРДЦА
Сердечный клапан, кото-

рый может… расти вместе 
с пациентом, разработали 
специалисты Научного центра 
сердечно-сосудистой хирур-
гии им. Бакулева.

Как стало известно «МК», 
это ноу-хау создано столичны-
ми кардиохирургами совмест-
но с пензенскими коллегами. 
Основное отличие отечествен-
ной разработки от зарубежных 
аналогов — способность адап-
тироваться к показателям ор-
ганизма. Особенно это важно 
для маленьких пациентов. Так, 

если клапан установлен ре-
бенку, то нет необходимости 
его менять во взрослом воз-
расте, так как он также будет 
расти вместе с сердцем ма-
лыша. Из чего состоит чудо-
клапан, специалисты держат 
в секрете. Известно только, 
что в его состав входит некий 
биокомпозитный материал. 

После установки клапана 
пациентов выписывают до-
мой уже через 10 дней. Кроме 
детей со сложными пороками 
сердца его можно импланти-
ровать и взрослым.

ПОКУШЕНИЕ НА СЛЕДОВАТЕЛЯ ВЫДАЛИ ЗА ГРАБЕЖ?
Главным подозре-

ваемым в избиении 
заместителя руково-
дителя Ступинского 
отдела Следственного 
комитета РФ оказался 
44-летний украинец, 
проживающий в Под-
московье. Его на днях 
задержали местные 
полицейские. Оказалось, что 
единственной целью мужчины 
было ограбление 38-летней 
Светланы Кочуковой. 

Ранее «МК» уже сообщал об 
этом происшествии — в ночь на 
28 августа Светлана Кочукова, 
замглавы следственного от-
дела по Ступину областного 
ГСУ СКР, возвращалась до-
мой после работы чуть позже 
обычного. Она сообщила своей 
маме о том, что задержалась и 

скоро будет, но домой 
так и не попала. После 
двух часов ночи роди-
тельница позвонила в 
полицию, и около пяти 
утра патрульные обна-
ружили избитую жен-
щину на улице. Свет-
лана была буквально 
вся в кровоподтеках 

и находилась без сознания. Ее 
госпитализировали в реанима-
цию местной ЦРБ с переломом 
челюсти и черепно-мозговой 
травмой. У женщины забрали 
телефон и кошелек. 

Спустя какое-то время в 
поле зрения полиции попал 
местный житель, уроженец 
Украины Сергей Онишке-
вич. Мужчина при разговоре 
с полицейскими отпирался 
недолго и вскоре сознался в 

содеянном — даже показал 
маршрут, по которому шел по 
пятам за Кочуковой и выиски-
вал удобный момент для напа-
дения. Также он сознался, что 
раньше не знал ее и уж тем бо-
лее не знал, что она работает 
следователем. Он хотел лишь 
отобрать у нее ценности. Вви-
ду тяжести нанесенных травм 
были возбуждены сразу два 
уголовных дела — по статьям 
УК РФ «грабеж» и «покушение 
на убийство». 

Тем не менее следователи 
опасаются, что у Онишкевича 
был сообщник или что его мо-
тивом был не только грабеж. 
Поэтому они передали дело 
вышестоящим коллегам, а о 
состоянии здоровья Кочуковой 
не сообщают даже ее сослу-
живцам. БУЙНЫЙ ПАССАЖИР УСТРОИЛ 

РЕЗНЮ НА ВОКЗАЛЕ
Пассажира в поезде из-

резали ножом за то, что он 
попытался вывести из ваго-
на неадекватного мужчину. 
42-летний москвич был го-
спитализирован в тяжелом 
состоянии.

Как стало известно «МК», 
поножовщина произошла в 
субботу на Павелецком вок-
зале в восьмом вагоне поезда 
№93 Москва—Астрахань. Один 
из провожающих — 34-летний 
мужчина, прописанный в Са-
ратовской области, — повел 
себя крайне неадекватно, 
а когда один из проводни-
ков попросил его покинуть 
вагон, он зашел в служеб-
ное купе и начал кричать на 

железнодорожника. Один из 
пассажиров захотел помочь 
проводнику и подошел сза-
ди к агрессору, схватил его в 
охапку и попытался вытащить 
на улицу. Но тогда агрессив-
ный мужчина вырвался из 
его объятий, достал нож и 
несколько раз полоснул мо-
сквича. Один из ударов при-
шелся в шею. Пострадавшего 
отправили в домодедовскую 
ЦРБ. А 34-летнего «неадек-
вата» подоспевшая полиция 
отправила на освидетель-
ствование: запаха алкоголя у 
задержанного не было, и стра-
жи порядка предполагают, что 
агрессию могло вызвать нар-
котическое опьянение.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Департа-

мент капитального ремонта города Москвы, управа Нагорного 
района (ЮАО).

☎

УЧАСТКИ БЕЗ ПОДРЯДОВ
— ВЫГОДНОЕ ВЛОЖЕНИЕ

Земельный участок с хоро-
шим расположением — одно 
из самых выгодных вложений. 
Особенно если это земля в 
хорошем поселке, с инфра-
структурой и коммуникация-
ми.  Пестово Life — это новый 
коттеджный поселок с участ-
ками без подряда, располо-
женный в акватории Пестов-
ского водохранилища, в 22 км 
по Дмитровскому шоссе.

Пестово Life назван «Луч-
шим коттеджным поселком 
с участками без подряда» на 
премии «Поселок года». На 

территории Пестово Life — 
детские и спортивные пло-
щадки, водоем, прогулоч-
ные аллеи, площадка под 
мини-гольф, общественный 
комплекс с кафе, пекарней 
и аптекой. Участки без под-
ряда позволяют собствен-
нику самому решать, какой 
именно дом и по какой цене 
строить.

Стоимость у частка в 
Пестово Life ниже, чем 
однокомнатной квартиры 
эконом-класса. Звоните!
+7 (495) 221-22-44
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Светлана 
Кочукова.

Игорь 
Юраш.
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СРОК ВАСИЛЬЕВОЙ 
ПОДЕЛЯТ НА 24
Такая цифра нравится 
адвокатам подруги 
Сердюкова
Защита чиновницы, обвиняемой в 
мошенничестве с имуществом Мини-
стерства обороны, обжаловала более 
чем либеральное решение Хамов-
нического суда по мере пресечения. 
Домашний арест в огромной квартире 
в самом дорогом районе Москвы ка-
жется Евгении Васильевой слишком 
суровым. В Мосгорсуде она намере-
вается добиться свободы передвиже-
ния под залог в 15 миллионов рублей. 
Это ровно в 24 раза меньше суммы, в 
хищении которой она обвиняется (и в 
20 раз меньше стоимости ее «каме-
ры»). Если следовать этой арифмети-
ке, то вместо максимально предусмо-
тренной по ее статье санкции в 6 лет 
лишения свободы Васильеву надо 
будет осудить не больше чем на 3 
месяца.

Находясь под домашним арестом, глав-
ная фигурантка громкого дела «Оборонсер-
виса» будет сталкиваться с неудобствами. Ей 
нездоровится, и если таблетки она как-нибудь 
сама пить сможет, то уколы себе делать про-
блематично. И совершенно непонятно, кто 
будет выносить мусор из квартиры и покупать 
еду (по условиям ареста прислуга в жилище не 
допускается). И тоска какая: ни с кем, кроме 
адвокатов, нельзя общаться. И даже в Интер-
нет выходить нельзя. Короче, претерпевать 
все эти мучения Васильева не намерена.

Но суровые времена ждут не только узни-
цу, но и сам «замок Иф», в который она теперь 
заключена. По сообщениям информагентств, 
следователи и прокуроры, пытаясь выяснить 
историю о приобретении Васильевой 13-ком-
натной квартиры в доме №6 в Молочном пере-
улке, столкнулись с какой-то чертовщиной. 
Дом, оказывается, находится не по тому 
адресу, по которому реально расположен. 
Подробней описать эту загадку знакомый с 
ходом следствия источник не смог. Видимо, 
построен дом не на том участке, на котором 
должен находиться по документам. Инте-
ресно, станет ли неспособность следствия 
точно указать адрес проживания обвиняемой 
доводом стороны защиты?

Сама экс-чиновница якобы утвержда-
ет, что скопила на квартиру еще до работы 
в Минобороны. 300 млн рублей ей удалось 
заработать еще на старом месте работы в 
«СУ-155» (уволилась она оттуда, напомним, 
в 28 лет). Эта же мысль еще на прошлой не-
деле была заброшена в блогосферу: дело 
разваливается, квартира куплена по дешевке, 
а приобрести ее девушке помогли богатые 
мама с папой.

Между тем грядущая неделя готовит но-
вую порцию откровений. В ходе прошедших 
обысков в загородных коттеджах экс-министра 
и его знакомых в Аксакове были найдены до-
кументы, которые позволят добавить к делу 
«Оборонсервиса» еще один эпизод.

Игнат КАЛИНИН.

ФАНАТЫ-НАРУШИТЕЛИ 
ПОЛУЧАТ «ПОЖИЗНЕННОЕ»?
Премьер предложил навсегда 
отлучать радикальных 
болельщиков от стадионов
Скоро за хулиганство или преступление, 
совершенное во время матча, будет 
предусмотрена не только администра-
тивная ответственность — отстранение 
рьяного болельщика от игр на срок от 
одного месяца до года, но и, возможно, 
даже уголовное наказание. Однако на 
совещании с вице-премьерами этого 
Дмитрию Медведеву показалось мало. 
Он предложил еще более радикальную 
меру — «пожизненную» опалу нарушите-
лей спортивного спокойствия.

Напомню, что вопрос о необходимости 
принятия закона о болельщиках активно стали 
обсуждаться после нескольких инцидентов во 
время проведения футбольных матчей. Так, на-
пример, во время чемпионата России между 
«Динамо» и «Зенитом», состоявшегося 17 ноября 
в подмосковных Химках, во вратаря динамовцев 
Антона Шунина с трибуны питерских болельщиков 
бросили петарду. В итоге футболист получил 
травмы, а матч отменили. Возбуждено уголовное 
дело по статье «хулиганство».

В начале заседания не было понятно, что 
премьер настроен настолько решительно. 
«Нужны юридически сбалансированные меры, 
— начал мягко Медведев. Однако после паузы 
продолжил: — Меры, которые будут достаточно 
жесткими к тем, кто приходит на матч не смо-
треть, а хулиганить. И предельно жесткими — к 
тем, кто изначально настроен на совершение 
преступления».

Здесь он обратился к вице-премьеру Дми-
трию Козаку, занимающемуся законопроектом. 
Тот ответствовал, что проект подготовлен для 
внесения в Госдуму. Кроме того, вице-премьер 
рассказал, что новый документ предусматрива-
ет административное наказание за нарушение 
правил поведения — запрет посещать спортив-
ные мероприятия от одного месяца до года и 
более «усиленную ответственность» — вплоть 
до ареста. К слову сказать, самих правил по-
ведения пока нет. Их планируется обсудить во 
втором чтении.

— В настоящее время с депутатами Госдумы 
рассматривается возможность и уголовной от-
ветственности за неисполнение решения суда 
об административном запрете на посещение 
массовых спортивных мероприятий, — добавил 
Козак. Он отметил, что дополнительной мерой 
безопасности станет оборудование всех стадио-
нов веб-камерами. Контролировать исполнение 
этого пункта будут органы внутренних дел и вла-
дельцы спортивных объектов.

Здесь Медведев решил внести свою лепту 
в законотворческую деятельность=.

— Я вот единственное, о чем подумал, — 
начал издалека премьер. — В отношении тех, 
кто совершил преступление прямо на стадионе, 
этот административный запрет сделать больше. 
Вплоть до пожизненного.

Он уточнил, что эта мера может быть не-
обходима для того, чтобы ограничить повторное 
нарушение правил фанатами.

Рассмотрели и вопрос о предоставлении 
льгот при авиаперевозках в Калининград и об-
ратно. Речь идет о льготном тарифе для всех 
россиян независимо от возраста. По словам 
Аркадия Дворковича, проект постановления уже 
подготовлен и внесен в правительство. Глав-
ное изменение по сравнению с существующим 
порядком — это то, что теперь не нужно будет 
предоставлять данные о месте жительства.

Ольга РАХИМДЖАНОВА, Горки.

 «Это третье совещание за послед-
ние четыре месяца. Связано это, 
конечно, не с тем, что нам больше 
нечем заниматься, а с довольно 
сложной ситуацией, сложившейся 
в отрасли», — начал Дмитрий Мед-
ведев совещание, посвященное 
проблемам космической сферы. 
Позже вице-премьер Дмитрий 
Рогозин предложил три способа 
реорганизации Роскосмоса из-за 
громких скандалов, связанных с 
хищением средств и неудачными 
запусками космических аппаратов.

Напомню, что работа над ошибками Ро-
скосмоса началась после нескольких неудач-
ных запусков. А в процессе проверки качества 
аппаратов выплыли наружу интересные под-
робности, связанные с хищением средств. Что 
повлекло за собой отставку генконструктора 
системы ГЛОНАСС Юрия Урличича.

На совещании Дмитрий Рогозин сообщил, 
что было три варианта реструктуризации кос-
мической отрасли. Однако в процессе обсуж-
дения в рамках тематической рабочей группы 
предложение Роскосмоса о том, чтобы создать 
на его базе госкорпорацию, отклонили.

— Первый вариант предполагал созда-
ние госкорпорации по ведению космической 
деятельности с упразднением Федерального 
космического агентства. Роскосмос считал 
это предложение наиболее перспективным. 
Однако рабочая группа пришла к выводу о 
нецелесообразности такого варианта, — по-
яснил Рогозин.

По его словам, главная опасность такого 
шага в том, что «в госкорпорации функции 
заказчика и исполнителя будут спрятаны за 
единой организационной «скорлупой». При 
этом в случае ошибки за нее ответственности 
никто нести не будет.

Второй способ реорганизации был пред-
ложен экспертным советом правительства. 
«При этом члены совета исходили из принципа 
разделения государственной, научной, инфра-
структурной деятельности, не приносящей 
коммерческой отдачи, и деятельности, при-
носящей доход», — объяснил Рогозин. Этот ва-
риант предполагает сохранение агентства как 
ведомства, в функции которого будет входить 
планирование и координация профильной дея-
тельности, но при этом будет накладываться 
запрет на участие Роскосмоса в размещении 
госзаказа.

— При этом предлагалось объединить 
предприятия ракетно-космической промыш-
ленности с созданием открытого акционерно-
го общества холдингового типа с передачей 
функций управления по проведению единой 
технической политики и управлению промыш-
ленностью, включая сегмент боевых ракет, 
— отметил Рогозин.

Третий вариант подразумевает под собой 
объединение в отдельные холдинги разработ-
чиков и производителей орбитальных космиче-
ских аппаратов и средств выведения. В рамках 
этого планируется расширить полномочия, 
ответственность и функции Федерального 
космического агентства по отношению к акцио-
нерным обществам, входящим в отрасль.

В конце совещание, после которого обе-
щали вынести вердикт Роскосмосу, он так и 
не был вынесен. Руководитель Федерального 
космического агентства Владимир Поповкин 
сообщил прессе, что возможность создания 
корпорации все же не отрицается. А вице-
премьеру РФ Дмитрию Рогозину поручено по 
итогам первого квартала 2013 года «посмо-
треть, как изменилось управление отраслью». 
Видимо, шести месяцев на это не хватило.

Ольга РАХИМДЖАНОВА, Горки.

n n n
Тот факт, что на совещании у Медведева 

снова не принято конкретного решения, — это, 
в принципе, положительный момент. Потому 
что ни одно из трех предложений нельзя было 
назвать оптимальным. Создавать холдинги 
надо? Надо, но не в составе госкорпорации. 
Выведение из-под Роскосмоса функции за-
казчика — это тоже не вариант, скатывание 
к частному управлению космическими про-
граммами, что не лучшим образом скажется 
на будущем нашей космонавтики.

Предлагается усилить функции агентства 
в том виде, в котором оно сейчас существу-
ет. Это, во-первых, контроль за денежными 
потоками в подведомственных акционерных 
обществах. Но, не проведя реорганизации в их 
структуре, ничего добиться не получится. «Все 
это останется только словами, — прокоммен-
тировал «МК» решение источник в космической 
отрасли. — Ну что Поповкин сможет сделать 
с РКК «Энергия», если у нее госпакет акций 
составляет менее 50 процентов?»  

Что касается сокращения численности 
предприятий за счет их сращивания в круп-
ные холдинги — в этом специалисты отрасли 
видят положительное зерно: действительно, 
зачем содержать массу дублирующих друг 
друга организаций? «Меньше будет звеньев 
— эффективней работа. Единственный не-
гативный момент — увольнение ненужных 
работников, но от этого никуда не денешься», 

— одобряют решение Поповкина в Роскосмосе. 
Но вот чего совсем не понимают ни в руковод-
стве отраслью, ни на местах — зачем глава 
Роскосмоса призывает в разы увеличить штат 
руководящего состава? «Вспомните историю: 
милиции в СССР было в 2 раза меньше, чем 
сейчас, и в 1,5 раза меньше госчиновников. 
Когда было больше порядка? Чемпионом по 
количеству чиновников была Греция, и что с 
ней теперь стало?» — задаются вопросами 
наши интервьюеры.

На совещании была высказана мысль о 
том, что не исключен все-таки вопрос о при-
дании Роскосмосу статуса корпорации. «Что 
такое госкорпорация? Как показывает практика 
— очень неэффективная история, — рассужда-
ет наш собеседник. — Тот же глава  Счетной 
палаты Степашин жаловался, что не может  как 
следует проверить корпорацию «Ростехноло-
гии» на предмет расходования средств. Люди 
в подобных структурах получают немереные 
бюджетные средства и право не отчитываться 
за их использование. Получается, что госкор-
порация в нашей стране — это плавный переход 
от государственного управления к частному. 
Но космос нельзя отдавать в частные руки. 
А значит, вариант с созданием отдельного 
акционерного общества в роли заказчика во-
обще недопустим».

А если смотреть на проблему более ши-
роко —  внутри самого Роскосмоса не все 
довольны проводимой реформой в принципе. 
«Прежде чем договариваться о способах руко-
водства предприятиями, надо было бы поднять 
сами эти предприятия на достойный уровень, 
а именно: перевооружить их по последнему 
слову техники, повысить заработную плату 
людям, которые делают ракеты», — проком-
ментировал один из специалистов. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.
Вот как в изложении Медведева 
выглядит слово «хочу».
МЕДВЕДЕВ. Если у меня для это-
го будет достаточное количество 

сил и здоровья и если наши люди мне доверят 
в будущем такую работу, я такого, конечно, не 
исключаю поворота событий. Но это зависит 
от целой совокупности факторов. Я уже гово-
рил как-то: вообще никогда не нужно от чего-то 
отказываться, ведь, как известно, никогда 
не говори никогда, тем более что я уже один 
раз входил в эту реку, и это как раз та река, в 
которую можно входить дважды. 

Златоуст. И всё было бы более-менее пра-
вильно, если бы на календаре был ноябрь 2017 
года (столетие Великой революции). Но всего 
лишь через полгода после инаугурации Путина 
— рановато, не правда ли? 

Он заявил, что готов вторично войти в реку, 
которая называется Кремль. Нервные люди ки-
нулись в интернет: смотреть новости. Там что 
— кто-то умер? смертельно болен? 

Медведев мог сказать «Больше не хочу» (по-
литики лицемерят легко). Мог сказать «Рано ещё 
об этом думать. Да и неуместно». 

Но Медведев начал обсуждать условия. 
Своё здоровье, «доверие людей», «совокупно-
сти факторов»… Эта песня знакома; он пел её в 
2010-м, в 2011-м — вплоть до 24 сентября, когда 
(неизвестно зачем) открыл миру тайну: Путин с 
ним обо всём договорился, оказывается, ещё в 
2007-м. Это означало, что он годами морочил 
голову всем. В том числе тем самым людям, ко-
торые должны чего-то там кому-то там доверить, 
а по-русски — проголосовать. 

«Как народ решит» — повторяет Медведев, 
выучил наизусть. Хитрого нет, рецепт известен: 

а) 70 килограммов волшебника Чурова; 
точнее: Чуров целиком — с бородой, глазами, 
улыбающимся ртом; 

б) снять с выборов неудобных кандидатов 
(можно и посадить); 

в)  30 тысяч урн для голосования на дому;
г) оставить единственным противником — 

Жириновского; рассказать по всем телеканалам 
о его ориентации, о любви к детям... — хороший 
штабной прием.

При таком условии «Эхо Москвы» и «МК» 

сами начнут агитировать за «М», лишь бы не «Ж». 
(Кабинку для голосования с тех пор все будут 
называть «два нуля».) 

Заявление местами странное. «Никогда не 
нужно от чего-то отказываться». Да мы каж-
дый день отказываемся от всяких непристойных 
предложений: покурить, понюхать, раздеться в 
неподходящей компании.

Будь на месте французов журналист «МК», он 
(услышав красивый ответ про доверие людей, про 
дважды в реку) задал бы правильный вопрос:

— А когда вы с Путиным об этом 
договорились? 

Не «договорились ли вы с Путиным?», а «ког-
да это произошло?». 

«В одну реку нельзя войти дважды, — сказал 
Гераклит 2500 лет назад, — потому что всё течёт, 
всё меняется». Но к Кремлю (в наши дни) это не 
относится. Там ничего не меняется. Значит, это 
не река, а стоячее болото. 

Можно и в одну и ту же воду войти дважды. 
Но она уже грязная; и её не меняли как мини-
мум с 2007-го, а может, и с 1999-го. А может, и 
с 1996-го, когда Ельцина тащили второй раз в 
одну и ту же воду. 

Люди? Рейтинг Ельцина был два процента. 
Каков сейчас реальный рейтинг Медведева — не 
знаем, но вряд ли меньше. 

Мало? Олигархи, если захотят — сделают. 
Это будет проще, ибо по сравнению с Ельци-
ным-96 у Медведева огромное преимущество: 
не запойный. 

…Боже мой! Неужели?! Неужели это безумное 
увеличение штрафа — до 500 тысяч рублей — на-
чало президентской кампании? Сейчас введут, 
все взвоют, годика два повоют, потом Медведев 
отменит, и народ со слезами на глазах будет 
благодарить: спаситель, отец родной! 

А может быть, и тьма, которую он нам устроил 
(отменив зимнее время), это не глупость, а про-
думанный план. Ближе к делу отменит чёрную 
ночь, и опять аплодисменты. 

Какие открываются перспективы! У Юргенса 
и ему подобных — праздник: начинаем сочинять 
Стратегию! Дамы и господа из Высшей школы 
экономики (воспитатели молодых людоедов) 
предложат всякие программы, интеллигенция 
сочинит коллективное письмо, подключится 

«большое правительство», «Единая Россия», 
патриарх благословит… 

А может быть, эти заявления вовсе не глупы. 
Может, это примитивная, но беспроигрышная 
аппаратная разводка. Для рабов в Думе, в «ЕдРе», 
в правительстве — ведь там все вечно трясутся, 
всего боятся. А вдруг и правда он станет прези-
дентом? Тогда надо слушаться, всё исполнять, 
анекдотов про него не рассказывать, на всех 
заседаниях всё старательно записывать, а когда 
шутит — делать восхищённую улыбку на тупом 
лице. 

И никто к кандидату никогда не подпу-
стит зловредного журналиста, который мог бы 
спросить: 

— Хотите с нас брать гигантские штрафы? 
А не хотите заплатить нам за электричество? За 
то, что мы на час дольше мучаемся в темноте 
в самый тяжёлый момент, ибо надо разбудить 
ребенка, одеть, накормить, а для этого сварить 
кашу, вскипятить чайник, а электричество именно 
в это время стоит в 4 раза дороже, чем ночью, 
когда оно никому не нужно. 

А ещё журналист спросил бы: 
— Если вы хотите в Кремль, почему не пошли 

сразу на второй срок? Потому что Путин не велел? 
Если так, вы — не лидер. А значит — не годитесь 
в президенты. 

А ещё спросил бы: 
— Дмитрий Анатольевич, слыхали: недавно 

по телевизору очень-очень высокопоставлен-
ный чиновник сказал, что с 2009 года знал про 
многомиллиардное воровство, но не подавал 
виду (чтобы не спугнуть). Это те годы, когда вы 
были президентом России. Как понять? Или вам 
не докладывали, и вы знали меньше чиновников 
— и тогда затруднительно считать вас настоящим 
президентом, ибо как можно управлять, не зная. 
Или вы тоже «не подавали виду»? 

А ещё спросил бы: 
— Зачем вы постоянно рекламируете чужое: 

iPhone, BMW, Facebook, Canon? Ну хоть бы ста-
вили рядом с собой бутылку кваса, когда даёте 
телеинтервью. 

Мы избыточно добры к нашим властям. 
Жалеем. Стараемся не показывать, как они ди-
рижируют оркестрами… А им неймётся. Могли 
бы в своих резиденциях целыми днями играть 
в бадминтон — нет, обязательно надо позвать 
телеканалы. Чтобы показали, как они играют, 
ныряют, летают с журавлями...

Помнится, в том самом 2007-м новенький 
кандидат в президенты в первый раз осторожно 
пробовал ножкой воду, боялся спугнуть своё 
счастье. Тогда он обещал «четыре И»: иннова-
ции, институции, ещё чего-то на эту букву. Так 
и подмывало процитировать стишок Маршака 
про поросёнка: 
«Послушайте, братья, как я говорю. 
Чем хуже я взрослой свиньи?»
Бедняжка! Он думал, что скажет «хрю-хрю»,
Но жалобно взвизгнул: «И-и!»

…Мой мальчик! тебе эту песню дарю. 
Рассчитывай силы свои. 
И, если сказать не умеешь «хрю-хрю», — 
Визжи, не стесняясь: «И-и!»…

А теперь вот у нас премьер-министр хочет 
стать президентом. Вчера (вылезая из BMW, це-
ной 150 тысяч долларов) штрафы предложил, 
превышающие годовую зарплату учителей-
врачей. Сегодня — пожизненно не пускать на 
стадион хулиганов. Как он собирается их метить? 
Браслет на ногу? Китайские браслеты будут или 
немецкие? 

...В Кремль? А может, ещё куда-нибудь?
Знаем, что эти заметки читают и женщины. 

А то писали бы матом — выходило бы и короче, и 
понятнее, и с точным адресом в конце. 

Александр МИНКИН. 

ПРЕМЬЕР ОПЯТЬ ОТЛИЛ В ГРАНИТ

ВЕРДИКТ РОСКОСМОСУ 
ТАК И НЕ ВЫНЕСЛИ 

Волшебник Чуров.

На совещании у премьера 
не выбрали ни один из трех 
вариантов реорганизации 
ведомства
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

70 лет исполнится в этот вторник извест-
ному российскому аналитику и общественно-
му деятелю, бывшему секретарю ЦК ВЛКСМ 
Вагифу Гусейнову. 

Словосочетание «человек удивительной 
судьбы» в большинстве случаев является без-
божным преувеличением. Но в случае Вагифа 
Гусейнова это не менее безбожная недооценка. 
Он человек сразу нескольких удивительных 
судеб.

Главный редактор газеты «Молодежь Азер-
байджана», руководитель республиканского 
комсомола, секретарь ЦК ВЛКСМ по между-
народным вопросам, первый секретарь Бакин-
ского горкома партии, председатель республи-
канского КГБ, основатель крупного российского 
информационного агентства, советник москов-
ских олигархов по самым деликатным страте-
гическим вопросам — трудно поверить, что все 
эти разноплановые должности — строчки из 
биографии всего лишь одного человека. 

Жизнь Вагифа Гусейнова вместила в себя 
все. Блестящие карьерные достижения и воз-
можность изменить ход истории: в страшном 
для Азербайджана 1990 году именно Гусейнову 
Москва первоначально предлагала стать пер-
вым секретарем ЦК компартии республики. Но 
Вагиф Гусейнов к этому времени потерял веру 
в Горбачева и отказался. 

Страшные испытания: во времена прав-
ления в Азербайджане «Народного фронта» в 
начале 90-х Гусейнова по ложному обвинению 

бросили в тюрьму. Новый старт с нуля и новые 
блестящие карьерные достижения — на этот 
раз уже в Москве. 

Пройти с гордо поднятой головой через 
подобные испытания может лишь человек с 
железным характером и стальной силой воли. У 
Вагифа Гусейнова все это есть в полной мере. 
Но многочисленные друзья юбиляра знают: его 
внешне суровые манеры лишь маскируют его 
удивительную доброту и готовность помочь. 

Я горжусь тем, что могу назвать Вагифа 
Гусейнова своим старшим товарищем. Долгих 
вам лет жизни, Вагиф Алиовсатович! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ВАГИФУ ГУСЕЙНОВУ — 70! 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ЧИНОВНИК МОСИМУЩЕСТВА 
ПОПАЛСЯ НА ВЗЯТКЕ

Начальник 
управления 
договорных 
отношений Де-
партамента иму-
щества Москвы 
Денис Васильев 
задержан по по-
дозрению в по-
лучении взятки, 
сообщил вчера 
официальный 
представитель 
СКР. Вместе с 

Васильевым задержаны двое его предпо-
лагаемых сообщников — Андрей Симоненко 
и Сергей Никифоров. По версии следствия, 
они требовали от заместителя генерального 
директора одной из коммерческих органи-
заций денежные средства в размере 223 
тыс. долларов за продление договора арен-
ды недвижимого имущества, находящегося 
в собственности Москвы. 
 

КРУПНОМУ БИЗНЕСУ  
В ПОДМОСКОВЬЕ РЕШИЛИ 
ПОДСОБИТЬ
На прошлой неделе Мособлдума 
приняла поправки в закон о льготном 
налогообложении, в результате были 
приняты новые налоговые послабления 
для крупных инвесторов,  которые уча-
ствуют в  масштабных инвестпроеках в 
Подмосковье.  Для начала были отменены 
девять неэффективных и невостребованных 
льгот. «Поправки в закон упорядочивают 
сложившуюся систему налоговых льгот, 
— сообщил «МК» министр экономики МО 
Алексей Медведев. — Отказ от льгот, кото-
рые не получили развития из-за отсутствия 
практики их правоприменения, позволит 
привлечь в бюджет региона около 230 млн 
руб., а новые инвестиционные льготы станут 
инструментом для привлечения крупных 
вложений в область».

«ПРОТОН-М» НЕ ДОЕХАЛ  
ДО БАЙКОНУРА
При транспортировке на Байконур оче-
редная ракета-носитель «Протон-М», 
предназначенная для запуска мекси-
канского спутника Sаtmex 8, получила 
повреждения. Ее снова отправляют в Мо-
скву, в центр им. Хруничева. Повреждения 
были получены из-за ненадежного закре-
пления блоков перед их транспортировкой 
на космодром. Теперь изучение поврежде-
ний и ремонт возможны только в заводских 
условиях. Однако, по словам специалистов, 
на сроке пуска ракеты это не скажется. Он 
запланирован на 27 декабря. 

гАСТАРБАЙТЕРОВ БУДУТ САжАТЬ
Правительство внесло в Госдуму под-
готовленный ФСБ законопроект, который 
позволит наказывать иностранцев, на-
рушивших правила пересечения россий-
ской границы, заведомо зная, что въезд 
им запрещен: предлагается штрафовать 
таких на сумму до 300 тыс. руб. или даже 
сажать на срок до 4 лет. Сейчас УК обещает 
«простым» нарушителям границы до 200 тыс. 
руб. штрафа или до 2 лет лишения свободы, 
а «организованным» и применившим на-
силие — до 5 лет лишения свободы. Органы 
госбезопасности, говорится в пояснительной 
записке, в период с 2009 по 2011 год выявили 
591 иностранца, ранее выдворенного из 
России в административном порядке или де-
портированного, но попытавшегося пересечь 
ее границу опять — с документами, в которых 
изменены персональные данные.

ПУТИН ПРОВЕДЕТ  
ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЮ  
20 ДЕКАБРЯ
26 ноября была объявлена аккредитация 
на пресс-конференцию президента, ко-
торая не проводилась четыре года.
Большие пресс-конференции прово-
дились ежегодно до того, как Путин стал 
премьер-министром, наряду с прямыми 
линиями — общением ВВП в прямом 
телеэфире с народом. Однако в ноябре 
появилась информация о том, что традици-
онного «Разговора с Владимиром Путиным» 
в этом году не будет — его перенесут на 
более теплое время года. Впрочем, «боль-
шие пресс-конференции» порой оказывались 
более живыми, чем прямые видеовключения 
из разных регионов страны. Однако они 
были «забыты» на четыре года премьерства 
Путина. На «большие пресс-конференции» 
в Кремль съезжалось по несколько сот 
журналистов, многие, чтобы быть замечен-
ными и получить возможность задать вопрос, 
приносили плакаты, флажки и даже облача-
лись в экзотические наряды. Как правило, 
первый час пресс-конференции транслиро-
вался в прямом эфире, еще несколько часов 
общение с журналистами продолжалось без 
телекамер.

Хрустальная модель «Лексуса» вы-
ставлена на 10-й международной ав-
товыставке, открывшейся в китай-
ском Гуанчжоу. 

БАРАК УХОДИТ ИЗ ПОЛИТИКИ
Министр обороны Израиля Эхуд Барак 
заявил, что покидает политику. «После 
53 лет службы в армии и политической 
жизни я решил, что пришло время уделить 
время моей семье», — цитирует министра 
Би-би-си. Барак добавил, что собирался 
уйти еще раньше, но события, связанные 
с операцией «Облачный столп» в Газе, из-
менили его планы. Барак, возглавляющий 
партию «Ацмаут», заявил, что не намерен 
баллотироваться в Кнессет следующего 
созыва. Выборы в Израиле пройдут 22 ян-
варя. Политик останется на посту министра 
обороны вплоть до формирования нового 
правительства.

ЗА ПОПЫТКУ ПОДРЫВА 
«САПСАНА» ТРЕБУЮТ ДО 19 ЛЕТ
Обвиняемых в попытке подрыва поезда 
«Сапсан» летом 2011 года требуют при-
говорить к срокам от 16 до 19 лет. Именно 
такое наказание для четверых фигурантов 
дела потребовал 26 ноября назначить проку-
рор в Московском городском суде. На скамье 
подсудимых четыре человека: Ислам Хаму-
жев, Мансур Эдильбиев, Фярит Невлютов и 
Мансур Умаев. Обвинение считает вину всех 
фигурантов дела доказанной. Напомним, 
террористическую группу, которая летом 
2011 года должна была взорвать скоростной 
поезд «Сапсан» на маршруте Москва—Санкт-
Петербург, по версии следствия, создал 
предприниматель из Кабардино-Балкарии 
Хамужев. В ФСБ полагают, что летом 
2009 года он прошел подготовку в лагере 
дагестанских боевиков. После этого Доку 
Умаров якобы отправил Хамужева в Москву 
с заданием совершить теракт на крупном 
транспортном объекте. В одной из столичных 
мечетей Хамужев познакомился с москов-
скими чеченцами Эдильбиевым и Умаевым, 
а также жителем Мордовии Невлютовым, 
которым и предложил подорвать пассажир-
ский «Сапсан».

ЮРИЙ ЛЮБИМОВ 
ВЫПИСЫВАЕТСЯ ИЗ БОЛЬНИЦЫ
Как известно, 12 октября знаменитый 
режиссер был госпитализирован. 
Врачи диагностировали проблемы с серд-
цем, режиссер впал в кому и вышел из 
нее только 31 октября. Из реанимации его 
перевели в палату интенсивной терапии. 
Сейчас Юрий Петрович идет на поправку 
и вскоре будет выписан из больницы. Из-
вестно, что уже в палате он продолжил ра-
боту над сценарием оперы-буфф «Школа 
жен» по Мольеру. Режиссер надеется, что 
вскоре сценарий будет закончен, а сам 
спектакль состоится в столичном театре 
«Новая Опера».

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЮБИЛЕЙ

Коллектив редакции «МК» поздравляет 
с юбилеем своих уважаемых коллег. Старей-
шей газете столичных строителей «Москов-
ская перспектива» исполняется 55 лет. Все 
эти годы журналисты издания вдохновенно 

рассказывали читателям о самых интерес-
ных событиях, абсолютно точно и подробно 
освещали важные общественно-политические 
темы. Каждый номер всегда вызывает интерес 
читателей и снабжает их максимально полезной 
и достоверной информацией. 

Желаем «Московской перспективе» и 
впредь шагать в ногу со временем!

Коллектив «МК».

«МОСКОВСКОЙ ПЕРСПЕКТИВЕ» — 55

Денис 
Васильев.
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По новому закону у нас стали метить все 
телепередачи цифрами, указывающими воз-
раст, начиная с которого их можно смотреть. 
В уголках на экране, как и в телепрограммах, 
появились циферки с плюсиками: «12+», «16+», 
«18+»… Полстраны думает, что это — темпера-
тура. Хотя непонятно чего. Ночью будет во дворе 
или сейчас в помещении?

В очередной раз издали закон, чтобы как 
в «цивилизованной Америке». Мы, мол, «не щи 
лаптем хлебаем», а исключительно «консоме 
— кроссовкой». Да, в Америке немало тупых, 
а потому там нет такого количества ярких при-
дурков, как в России. У них даже нет пословицы 
«Заставь дурака Богу молиться — он весь лоб 
расшибет!». И, по-моему, нет выражения «Дурак 
с инициативой». Вообще, дурак не может быть 
героем их детских сказок.

Почему же наши люди, становясь чиновни-
ками, моментально дуреют? Неужели в Кремле 
засела какая-то зараза, которая потом разно-
сится по всем властным учреждениям через 
рукопожатие и воздушно-капельным путем? 
Хотели якобы защитить детишек. А что на са-
мом деле?

Помните советский фильм «Два капитана»? 
Так вот, детям до 16 лет теперь его смотреть 
не рекомендуется. Почему? Какой идиот пометил 
его цифрой «16+»? Он чем думал? Или эту метку 
по-собачьи поставил, задрав ножку на первое 
попавшееся?

Также не рекомендуются детям фильмы 
«Блокада», «Офицеры», «Отцы и дети» и… «Ти-
мур и его команда». Нормально? Добрейшие 
киноленты, на которых были воспитаны целые 
поколения, нынче не для детей: патриоты России 
не нужны.

Зато рекомендуется (правда, после 12 
лет, но до 16) смотреть «Любовь и сигареты», 
«Грязные мокрые деньги», «Отель «Вавилон», 

«Миленькие штучки» и… «Гашиш». Стране нуж-
ны моральные уроды; не отважные романтики, 
а порно-инвалиды.

Ток-шоу с темами вроде изнасилованных 
школьниц, обожженных кислотой из ревности, 
избитых, искалеченных, убитых и так далее — все 
это категория «12+». А документальный фильм 
канала «Звезда» «Фронтовая Москва» — «16+». 
И художественный фильм «Государственная 
граница» — тоже.

Правда, «Дом-2», видимо, скрепя сердце, 
но приравняли к фильму «Тимур и его команда» 
и тоже пометили «16+». То есть одинаково можно 
интересоваться секс-разборками, фронтовыми 
победами и охраной границы. «Секс в большом 
городе», «Соблазны с Машей Малиновской», 
«Каникулы в Мексике» — все это тоже приравнено 
к фильмам «Офицеры» и «Блокада». «16+».

Зато детским — «6+» — оказался американ-
ский сериал «Друзья». Наши детки должны еще 
в дошкольном возрасте знать разницу между 
доу-джонсом и голубыми фишками, и, конечно, 
как пользоваться презервативами.

Мне кажется, я знаю, какая зараза засела 
в чиновничьих головах — это вирус предатель-
ства. Изувечить молодежь духовно, чтобы, не дай 
Бог, не выросли патриотами. Ведь тогда им там, 
наверху, хана. Патриоты их не потерпят. А по-
лупорнографические уроды даже и не поймут, 
как их в рабов превратили.

Тех, кто поставил подобные метки на филь-
мах и телепередачах, надо не сажать — их надо 
кастрировать. Как котов, от которых не должно 
быть потомства...

Несколько дней назад мой друг Владимир 
Качан прочитал телепрограмму и тут же по тра-
диции позвонил меня порадовать. Там в скобках 
написано «Для души», а далее название фильма: 
«Убийство по приказу».

Вот в такой стране главенствующих идиотов 
мы сегодня живем. И самое поганое, что боль-
шинство населения уже не замечает, как нас 
опустили до уровня, когда для души — убийство 
по приказу.

Зато на рекламных стендах Москвы появи-
лись извинения перед семьей Николая II: «Про-
стите нас!». Такое вот лицемерие.

Зарплаты педагогам ничтожные.
Врачи превратились в бизнесменов.
В Министерстве образования работают 

недообразованные.
Министерство обороны превратилось 

в Министервство.
Но это все не главное. Главное — извиниться 

перед царской семьей.

На прошлой неделе президент провел рас-
ширенное совещание Совета безопасности, 
посвященное проблемам, связанным с вступле-
нием России в ВТО. Примечателен сам факт, что 
тема рассматривалась как касающаяся безопас-
ности страны. Но важнее другое: собравшиеся 
не раз и не два обращались к проблемам помо-
щи аграриям и производителям сельскохозяй-
ственной техники. Говорилось об ошибочности 
снижения пошлин на ряд товаров и сокращения 
финансовой поддержки аграриям на закупку 
отечественных сельхозмашин.

Тон обсуждения позволял предположить, 
что чиновники будут отныне аргументировать 
не очень эффективную аграрную политику внеш-
ними факторами, а пропагандисты — изливать 
злобу на торговую организацию.

Между тем стоит прояснить ряд суще-
ственных моментов. Известно, что и в развитых 
странах аграрный сектор не существует без 
господдержки. При этом большинство оказы-
вающих эту помощь стран — давние члены ВТО. 
США, например, ежегодно тратят на поддержку 
своих фермеров $18 млрд, а Европейский союз 
— более €58 млрд. В 2010 г. доля этих средств 
составляла 7,8% совокупной выручки американ-
ских фермеров и 24,1% — европейских. 

В ряде секторов поддержка более значи-
тельна. Так, к примеру, в Техасе и некоторых 
других южных штатах производителям хлопка 
доплачивают по $560 на каждую тонну выращен-
ного сырья, в то время как ее цена на мировом 
рынке не превышает $1400. Даже в Австралии 
и Новой Зеландии фермеры получают дота-
ции, несмотря на то что условия для ведения 
сельского хозяйства в этих странах признаны 
экспертами одними из самых благоприятных 
на планете.

Зачем правительства помогают фермерам? 
По двум основным причинам.

Во-первых, потому что успешность фер-
мерских хозяйств — основа выживания сельских 
территорий. А доля сельских жителей составляет 
в США около 16% населения, в ЕС-27 — более 
23%, и никто не намерен допускать превращения 
большей части своих государств в пустыню.

Во-вторых, потому что относительно низ-
кие цены на продовольствие — одна из основ 
социального благополучия и спокойствия. 
И поэтому, несмотря на высокие доходы фер-
меров и значительную зарплату переработчиков, 
продукты питания сегодня в большинстве стран 
Европы не превосходят по ценам продаваемые 
в Москве, а по многим позициям остаются даже 
дешевле.

Поэтому само значение поддержки государ-
ством собственных производителей не может 
вызывать сомнений. Проблема в том, как эта под-
держка осуществляется и какие дает результаты. 
Заметим: вопреки распространенному в обще-
стве мнению в России аграрии тоже не обделены 
вниманием. По официальным данным, ежегодно 
в 2010—2011 гг. на эти цели выделялось более 143 
млрд руб. Если учитывать, что валовая продукция 
сельского хозяйства составила в России в 2011 г. 
3,45 трлн руб., то уровень поддержки достигает 
4,2% — заметно ниже, чем в Европе и США, но по-
ложение поправимо, о чем немного ниже. 

При этом стоит обратить внимание на две 
наших «особенности».

Прежде всего это характер помощи. В боль-
шинстве стран власти финансируют закупки 
готовой продукции по ценам, превышающим 
рыночные, или выплачивают своего рода премию 
в момент реализации фермером той или иной 
партии товара. Иначе говоря, существует гаран-
тированная система закупки сельхозпродукции; 
производитель оказывается свободен от диктата 
перекупщика и не страдает от неожиданных 
перепадов цен. На этот вид помощи в Америке 
и Европе приходится от 55 до 71% общего объема 
сельскохозяйственных дотаций.

В России такой подход не получил достаточ-
ного распространения — наши чиновники пред-
почитают финансировать отдельные программы 
«впрок», в надежде на будущий результат. В Про-
грамме развития сельского хозяйства до 2035 г. 
прописаны более полутора десятков подобных 
направлений, но можно ли быть уверенным в том, 
что, например, купленный за рубежом племенной 
скот принесет ожидаемые результаты, а не будет 
неожиданно пущен под нож в случае экономи-
ческого кризиса (поголовье крупного рогатого 
скота в России в 2008—2010 гг. сократилось 
на 1,16 млн голов, или на 6%)?

Значительно большие средства направля-
ются на софинансирование покупки техники, 
компенсацию процентов по кредитам и иные, 

преимущественно финансовые инструменты 
(до 80% совокупного объема государственной 
помощи аграриям). Это, конечно, хорошо, но по-
нятно, что купленная в кредит или полученная 
по лизингу техника оказывается намного до-
роже. К тому же вопрос, кому именно оказы-
вать поддержку, решается чиновниками и не 
всегда связан с получаемыми результатами. 
Достаточно вспомнить «поддержку» Цапков 
и коррупцию, присутствующую в этой сфере, 
как и везде в стране…

Не менее важен и реальный объем помощи. 
Как мы уже говорили, ежегодно из федераль-
ного бюджета России на нужды аграриев вы-
деляется 140 млрд руб. В США — $18,3 млрд. 
Затраты на эти цели составляют 1,1% расходной 
части российского бюджета и 0,5% — американ-
ского. И что говорит ВТО про эти российские 
расходы?

Может, это прозвучит неожиданно, но, со-
гласно условиям вступления России в эту орга-
низацию, объем дотаций сельскохозяйственным 
производителям до 2017 г. ограничивается… $9,1 
млрд, или 288 млрд руб., — суммой, более чем 
в два раза превышающей текущее финансиро-
вание. А это значит, что все слезные рассказы 
о невозможности помочь нашим селянам — ложь, 
продуцируемая бюрократами. Заявляя, что ВТО 
препятствует развитию российского аграрного 
сектора, они бессовестно перекладывают ответ-
ственность с больной головы на здоровую.

ВТО не мешает России сократить финанси-
рование МВД (1,8 трлн руб. по бюджету на 2012 г.) 
и «перекинуть» всего 6—8% от этой массы денег 
аграриям. И тогда мы получим даже больший 
относительный уровень поддержки, чем в США! 
Нашим патриотам надо критиковать не тот Белый 
дом, что расположен на Пенсильвания-авеню, 
а тот, что на Краснопресненской набережной.

Пока мы преследуем не экономические или 
социальные, а идеологические цели, не следует 
надеяться на аграрное благополучие. Замечу: 
разрушение нашего сельского хозяйства при-
няло особо массовые масштабы в начале 2000-х 
годов, уже после «лихих 1990-х»: с 1995 по 2010 
г. поголовье крупного рогатого скота в стране 
упало на 19,7 млн голов (или на 49,3%), овец 
и коз — на 6,8 млн, свиней — на 5,4 млн; мы стали 
выращивать меньше картофеля, льна, кормовых 
культур. Площадь обрабатываемых земель со-
кратилась на 27,3 млн га, или на 26,7%...

И не нужно винить в этом природные усло-
вия. Достаточно сравнить Калининградскую 
область — а Восточная Пруссия была в свое 
время житницей Германии — с соседними с ней 
регионами. Здесь в 2010 г. собрано 186 тыс. т 
зерна и бобовых, 150 тыс. т картофеля, произ-
ведено 37 тыс. т мяса и птицы, 57 тыс. т молока. 
В соседней Гродненской области Беларуси в том 
же году — 1,35 млн т зерна и бобовых, 1,25 млн т 
картофеля, произведено 227 тыс т мяса и птицы, 
887 тыс. т молока.

Проехав этим летом 30 километров от Кали-
нинграда до Светлогорска, я увидел в середине 
пути, помню — справа от дороги, если ехать 
из города к побережью, — одно (!) картофельное 
поле. Все остальное — запущенный бурьян. 
Это, что ли, «вставание с колен», которое пере-
живает Россия?

Если мы хотим поднять наше сельское 
хозяйство, надо понять, что единственные от-
ветственные за его нынешнее положение — это 
мы сами. Сегодня в той же Польше у фермера 
остается до 60% цены, которую потребитель 
платит за продукты в среднем варшавском ма-
газине. У российского крестьянина — около 25% 
от цены московского супермаркета. 

Виноваты в этом не ВТО, а отсутствие нор-
мальной сбытовой цепочки, засилье торговых 
сетей и неумение государства платить «по ре-
зультату», а не в соответствии со своими соб-
ственными представлениями об эффективности. 
Надо повсеместно совершенствовать политику 
государственных закупок, стимулируя крестьян 
наращивать объемы производства. И не нужно 
считать, что связанные с этим расходы будут 
бесполезной тратой бюджетных денег.

Они будут в этом случае использованы 
с куда большей пользой, чем при очередной за-
купке техники и спецсредств для ОМОНа. Потому 
что, чтобы что-то охранять, надо сначала что-то 
производить. Но эта простая мысль последней 
приходит в голову российским чиновникам. Осо-
бенно тем, кто решает экономические проблемы 
на заседаниях Совета безопасности…

СЕГО ДНЯ
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ПОРА ВАЛИТЬ Чиновники увидели пользу 
от вступления России в ВТО: 
теперь есть на кого списать 
упадок сельского хозяйства
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сатирика  
Михаила ЗАДОРНОВА

КОГО НАДО 
КАСТРИРОВАТЬ?

«Испания распадается!», «Кризис 
разрушил Испанию!» — примерно 
в таких тонах обрисовывается в ряде 
масс-медиа победа националистов 
на выборах в региональный парламент 
Каталонии. Сделавшая основным своим 
требованием отделение региона от Ис-
пании партия «Конвергенция и союз 
Каталонии» (которая сейчас является 
правящей) действительно выиграла вы-
боры и намерена провести референдум 
по этому поводу. Но существенны две 
детали: как она выиграла и возможен 
ли референдум в принципе?

Дело в том, что националисты, несмотря 
на победу, на самом деле сдали позиции. Еще 
два года назад партия «Конвергенция и союз Ка-
талонии» получила 62 места из 135, на сегодняш-
ний же день — лишь 50. Впрочем, свои позиции 
укрепила другая влиятельная сепаратистская 
организация — Левая республиканская партия 
Каталонии, получившая 21 место. 

Политические силы, которые идею неза-
висимости не поддерживают, — Социалисти-
ческая партия Каталонии и Народная партия, 
— получили по 20 и 19 мест соответственно. 
Таким образом, первые потеряли 8 мест, а вот 
вторые — получили еще одно. Повысила свой 
результат и Гражданская партия, получившая 
9 мест, — к слову, также выступающая против 
идей сепаратизма.

Было бы упрощением говорить о том, что, 
голосуя за ту или иную партию, жители региона 
отвечали на вопрос, отделяться от Испании или 

нет. В противном случае большинство голосов 
было бы у правящей партии, которой теперь 
придется пойти на создание коалиции. Что тоже 
может стать делом непростым.

Но даже если коалиция будет создана, Ма-
дрид так просто не позволит провести референ-
дум. В конституции страны возможность выхода 
из ее состава отдельных областей не прописана 
(в отличие от предоставления автономии, уже 
имеющейся у региона). 

Кстати, 3 года назад за выход из Испании вы-
сказывались более 90% жителей Каталонии. Ны-
нешний же спад сепаратистских настроений свя-
зывают с тяжелым экономическим кризисом.

Ренат АБДУЛЛИН.

РАСПРОЩАЕТСЯ ЛИ ИСПАНИЯ С КАТАЛОНИЕЙ?
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Требования независимости — 
не более чем слова

Депутатов могут переселить... в больни-
цу. Новую прописку Московская город-
ская дума может получить в корпусах 
Екатерининской больницы в центре 
столицы. Сами же народные избранники 
пока не знают, когда им придется пере-
ехать из обжитого здания на Петровке, 
а самое главное — куда. На этот вопрос 
депутаты ждут ответа от исполнитель-
ной власти города.

Вчера в электронных СМИ появилось со-
общение о скором переезде Мосгордумы в исто-
рическое здание Екатерининской больницы, 
на реставрацию которого якобы выделят 3 млрд 
рублей. А в здании столичного парламента после 
освобождения должен разместиться главный 
Дворец бракосочетаний.

Об этом журналисты якобы узнали в аппа-
рате председателя МГД Владимира Платоно-
ва. За разъяснениями мы обратились к само-
му г-ну Платонову, задав спикеру вопрос: «Это 
правда?»

— Это следующая «правда» после того, что 
мы переезжаем в «Сити», и следующая «правда» 
после того, что мы переезжаем в «Морской дом». 
О Екатерининской больнице я от вас вообще 
слышу впервые. Нельзя верить всему, что пу-
бликуют в Интернете. Единственное, что могу 
гарантировать, — у Думы будет новое здание. 
14 сентября 2014 года состоятся очередные вы-
боры в МГД, и изберут уже 45, а не 35 депутатов. 
В нашем здании на Петровке они разместиться 
не смогут, поэтому к предстоящим выборам 
у нас будет здание с новым залом заседаний 
и новыми кабинетами для депутатов. Но где оно 
будет — мы пока не знаем. Это решит исполни-
тельная власть.

В общем, Мосгордума продолжает ждать 
нового места. В Департаменте имущества сто-
лицы подтвердили, что действительно необхо-
димо искать помещение для переезда народных 
избранников, так как существуют определен-
ные нормы для работы чиновников. И ютиться 
в старом здании им будет крайне трудно: каждый 
из 10 новых депутатов приведет с собой аппарат 
помощников — человек по 5—10. Для этих людей 
тоже нужны дополнительные рабочие места.

Стоит отметить, что ранее рассматривался 
вопрос о переезде депутатов в офисный центр 
поблизости с Петровкой, в Рахмановском переул-
ке. Однако «наверху» этот переезд отклонили.

Работы по реставрации архитектурного ан-
самбля Екатерининской больницы будет вести 
ФГУП «Атэкс» — предприятие при Федераль-
ной службе охраны. В самой ФСО отметили, 
что переезд депутатов в отреставрированные 
медицинские корпуса возможен. Однако никаки-
ми данными о переселении депутатов в больницу 
профильное ведомство, Департамент имуще-
ства, не располагает.

Екатерина ПИЧУГИНА,  
Алексей СИНЯКОВ.

Куда переедет Мосгордума?

ДЛЯ ДЕПУТАТОВ 
НАШЛИ БОЛЬНИЦУ

Это был пробный шар. Поскольку вопрос острый, 
нужно было изучить реакцию и в случае необхо-
димости легко дезавуировать заявление (чему 
способствовала не слишком высокая должность 
говорившего). Но массы отреагировали вяло, 
и процесс пошел. Приказ уже подготовлен и на-
ходится на подписи у руководства МВД. Видимо, 
под Новый год учеников российских автошкол 
может ждать большой сюрприз.

Внутренние экзамены в автошколах суще-
ствовали и ранее. Мало того, без успеха на них 
выпускник не мог быть допущен к сдаче в ГАИ, 
затем ГИБДД. Но эти экзамены зачастую прово-
дились формально. Автошкола, взявшая с ученика 
деньги, не была заинтересована спрашивать 
с него строго. Хотя какой-то отсев людей совсем 
уж неспособных этот фильтр все-таки давал.

Теперь ГИБДД хочет резко ужесточить 
процедуру. Так, к вождению учащиеся смогут 
приступить только после прохождения всей 
теоретической части. Кроме того, на всех вну-
тренних экзаменах (всего этапов будет три) смо-
гут присутствовать представители ГИБДД. Как 
наблюдатели, но с правом задавать вопросы. 
Потенциальное присутствие грозного внешнего 
проверяющего заставит автошколы спрашивать 
строже. Либо повысит, как сейчас принято гово-
рить, коррупционный потенциал.

Впрочем, в ГИБДД утверждают, что эта мера 
антикоррупционна. «Собрать нужное количество 
необходимых для подтверждения знаний под-
писей за короткое время не получится. Сегод-
ня идет борьба с возможностью покупки прав, 
в частности, за два прошедших года в Москве 
практически полностью поменялся состав экза-
менаторов», — сообщили в ГИБДД. Доля правды 
в этом есть. Ведь в зачетке будет подпись кон-
кретного преподавателя. Если у него потом 99% 
учеников в ГИБДД заваливаются, неплохо бы его 
на предмет коррупции проверить.

В целом же продолжается тренд на тормо-
жение автомобилизации населения. Мегаполисы 
задыхаются от пробок, и сокращение числа вы-
езжающих являются одним из методов борьбы. 

В том числе и путем ужесточения процедуры 
получения водительских прав. Правда, у желаю-
щих получить права пока остается лазейка экс-
терната. Во многом потому, что ею очень любят 
пользоваться чиновники и прочие авторитетные 
и занятые люди. Но рано или поздно падет и этот 
редут. Уж очень активно ГИБДД ведет подкопы.

Павел ЧУВИЛЯЕВ,
Евгений КРАСНИКОВ.

ЭКСПЕРТ «МК»
Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 

«Общество синих ведерок»:
— ГИБДД опять занимается размыванием 

ответственности, в то время как бизнес по про-
даже водительских прав продолжает процветать. 
На мой взгляд, нужны корректировки в Закон «Об 
ОСАГО» — страховка должна распространяться 

на водителей со стажем от года и выше. За всех 
тех, кто впервые выезжает на дорогу, ответ-
ственность должна нести обучавшая его автош-
кола, возмещая нанесенный ущерб в течение 
первого года. Конечно, автошколы будут пере-
страховываться и повышать цены, но в итоге 
у действительно хороших учителей, уверенных 
в своем профессионализме, стоимость обуче-
ния чудесным образом будет ниже, чем у тех, 
кто выпускает кого попало. И люди за них про-
голосуют рублем.

Что касается экстерната, отказ от него, 
в принципе, правильная идея. Хотя я сам само-
учка и сдавал на права без автошколы. Водитель 
должен быть подготовлен к тому, что каждый 
выезд на дорогу — это ответственность. Осо-
знание этого приходит или с опытом ДТП (как 
в моем случае, к сожалению), или этому можно 
научиться в хорошей автошколе.

В АВТОШКОЛАХ ПОЯВЯТСЯ ЗАЧЕТНЫЕ КНИЖКИc 1-й стр.

Временно исполняющий обязанности 
губернатора Подмосковья Андрей Во-
робьев очертил круг задач, которые 
возьмут под «губернаторский контроль»: 
в него попали проблемы детей, жен-
щин, пенсионеров и инвалидов, а также 
экологов с парками и лесами и автомо-
билистов. Все обещания чиновник отнес 
к среднесрочным (3—5 лет), отметив, 
что стратегию на год «чисто под выборы» 
он не планирует. Политологи господину 
Воробьеву верят, отмечая, что времени 
со дня его неожиданного назначения 
прошло мало и стратегия появится ближе 
к весне. 

«Главный акцент и мои первые шаги будут 
направлены на защиту детства и материнства. (…) 
Мы намерены привлечь 12 ведущих специалистов, 
которые занимаются детским здоровьем и здоро-
вьем женщин, для того чтобы привести в порядок 
места оказания медицинской помощи (…). Эта 
проблема будет магистральной», — рассказал 
на брифинге журналистам врио губернатора Под-
московья Андрей Воробьев. Под губернаторский 
контроль, по его словам, возьмут строительство 
детских садов, которых в следующем году должно 
появиться 88 против 29 в этом. В эту же категорию 
попадают пенсионеры и инвалиды. 

Вторым приоритетным направлением Во-
робьев назвал дороги: реконструкцию 17 «самых 
ужасных и кричащих» железнодорожных переез-
дов, а также строительство хордовых дорог. На эти 
цели пойдут средства, которые федеральный бюд-
жет выделит в следующем году в качестве компен-
сации выпадающих доходов. «Фракция в Госдуме 
не осталась в стороне и своевременно внесла 
поправку… чтобы выпадающий доход в следующие 
три года и дополнительные средства в размере 10 
миллиардов рублей ежегодно в течение трех лет, 
начиная с 2013 года, направлялись в Московскую 
область», — объяснил Андрей Воробьев.

Третьим приоритетом чиновник назвал эколо-
гию. В рамках программы «Парки Подмосковья» в 
регионе будут обустроены все лесопарковые зоны. 
К охране подмосковных лесов Андрей Воробьев 
обещал привлечь экологов. 

Опираться при этом чиновник намерен на глав 
районов и жителей. «Я не собираюсь «справляться» 
с главами, я хочу с ними работать. И считаю, что 
мы сможем стать единой командой», — отметил 
Воробьев. В правительстве выполнить обещания 
помогут новые чиновники — например, зампред 
правительства по энергетике Дмитрий Пестов. 
Кроме того, будет обновлен кабинет министров: 
вчера все заместители председателя правитель-
ства подали врио губернатора списки министров 
на утверждение. Впрочем, чиновник отметил, что 
это скорее формальная мера и сильно кабинет 
министров не изменится. 

На вопрос о том, что будет реализовано в пер-
вый год «правления», Воробьев сказал, что, может 
быть, обустроят парки, но решение подавляющего 
большинства проблем растянется на 3—5 лет. 
«Это все среднесрочная перспектива, никакой 
специальной стратегии «типа под выборы» мы 
выстраивать не будем!» — подчеркнул чиновник. 

«Сейчас наличие стратегии у врио губер-
натора невозможно просто потому, что Андрей 
Воробьев был назначен неожиданно для самого 
себя, кроме того, обещать что-то в условиях не-
подтвержденного статуса некорректно. В ближай-
шие месяцы он будет отрабатывать программы, 
которые уже сформированы в регионе, и сенсаций 
тут ждать не стоит. А предвыборная стратегия 
появится ближе к весне, когда будет готовиться 
кампания и станут ясны детали», — считает пре-
зидент фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов. При этом «единой команды» с главами 
региона у потенциального губернатора однозначно 
не выйдет, считает политолог: «У каждого из глав 
свои интересы, а заявление врио губернатора 
— это просто такой текущий «респект». Воробье-
ву, конечно, важно не потерять поддержку глав, 
но четких сигналов о том, как именно будет вы-
страиваться с ними работа, пока не было».

Алина ФАДЕЕВА.

«У НАС ВСЕ ПЛАНЫ — 
СРЕДНЕСРОЧНЫЕ»
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После тревожных выходных, ког-
да родственники заключенных 
пытались прорвать оцепление 
ОМОНа и были побиты, в поне-

дельник в челябинском УФСИН сообщили, что 
инцидент закончился миром. Якобы около 250 
заключенных, которые, сменяя друг друга, про-
вели на улице несколько суток, переместились 
в жилые корпуса. При этом задействовать силы 
ОМОНа не пришлось.

Однако ни правозащитники, ни родствен-
ники покидать территорию у колонии, куда они 
приехали, чтобы убедиться, что с их близкими 
все в порядке, не собираются.

— Сейчас у колонии дежурят около 40 род-
ственников заключенных. Но их количество ме-
няется с каждым часом — к воротам постоянно 
подъезжают машины. Кто приехал, не покидают 
территорию. У одной женщины полностью об-
морожено лицо. Но она не собирается уходить, 
пока не убедится, что с ее мужем, который на-
ходится в колонии, все в порядке, — рассказала 
«МК» координатор движения Gulagu.net в Челя-
бинской области Оксана Труфанова.

В свою очередь, не теряет бдительности 
и руководство колонии — у стен учреждения 
были выставлены дополнительные силы, это два 
автобуса с бойцами ОМОНа и «воронок».

— Если в колонии все в порядке, почему 
не пускают? — возмущается Труфанова. — Никто 
не уйдет с места, пока не прояснится картина 
и мы не убедимся, что все заключенные живы 
и здоровы. Не пускают даже членов ОНК, у ко-
торых есть уведомление на посещение колонии. 
Их завели в какое-то помещение и держат там. 
К заключенным допуска как не было, так и нет.

По ее словам, распоряжение никого не пу-
скать в колонию «идет из Москвы».

— Нам прямо сказали, что распоряжение 
не пускать пришло из столицы. Мы просили, 
чтобы родственникам или правозащитникам 
хотя бы посмотреть дали на заключенных — 
живы ли они. А пока остается гадать — мы сами 

видели, как из колонии выезжала «скорая»... 
— рассказала Труфанова.

Пока что в копейской колонии находятся 
лишь представители уполномоченного по пра-
вам человека в РФ Виктор Немченков и Алек-
сандр Маланкин и журналисты ряда СМИ.

По словам Труфановой, заключенные все 
так же требуют отставки руководства колонии, 
освобождения всех из штрафного изолятора 
и улучшения условий труда:

— Говорят, что в ШИЗО люди в течение 
года сидят безвылазно. Это нарушение прав. 
Кроме того, так как заключенные требуют 8-ча-
совой рабочий день, значит, они там работают 
значительно больше и зарабатывают копейки 

в прямом смысле. Я сама видела квитки о зар-
плате. У некоторых заключенных зарплата — 
19—20 рублей.

Кстати, не исключено, что бунт в колонии 
действительно может быть спланированной 
кем-то акцией. В пользу этой версии говорит 
тот факт, что заключенные также требуют 
встречи с одним из своих товарищей, закры-
тым в штрафном изоляторе, — неким Георги-
ем. Кроме того, удивительным образом акция 
протеста произошла именно в день свиданий, 
когда родственники осужденных смогли под-
нять волну негодования, в том числе и сети 
Интернет.

Дарья ФЕДОТОВА.
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У стен колонии выставлены дополнительные силы 
— два автобуса с бойцами ОМОНа и «воронок».

ТРОЕ СУТОК БЕЗ ПРАВА ПЕРЕПИСКИ
Врио губернатора Подмосковья 
обещал работать, а не строить 
предвыборную стратегию
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СКАНДАЛ ПОГОДА ТРАГЕДИЯ

Президент 
Ассоциации 
работников 
правоохрани-
тельных органов 
и спецслужб РФ 
Асламбек 
АСЛАХАНОВ, 
генерал-майор 
милиции.

— Асламбек 
А хмедович, на 
ваш взгляд, есть в 
России серьезные 
проблемы в меж-

национальном общении или же это миф? 
На какие мысли вас наталкивают громкие 
инциденты с кавказцами в Москве?

— Определенная проблема, конечно, суще-
ствует. Разнузданность и вызывающее поведение 
некоторых товарищей обусловлены, видимо, от-
сутствием воспитания, которое они должны были 
получить на малой родине. Но это исключение, а 
не правило. Я только что вернулся из Грозного, 
где впервые за 20 лет проводился Кубок мира 
по дзюдо. Было более 500 участников. Так вот, 
нужно было наиболее оголтелых журналистов 
отправить туда, чтобы они своими глазами по-
смотрели, какая там была идиллия. Вся многона-
циональная Россия там собралась, все были как 
братья и сестры, какое уважительное отношение 
друг к другу! А ведь большую роль в нагнетании 
межнационального конфликта играют именно 
СМИ. Турнир в Грозном — яркий пример того, 
что нам преподносят газеты и телеканалы и что 
мы воочию видим на местах. Гостей искренне 
приветствуют на улицах, потому что по нашим 
горским обычаям гость в доме — это честь. Но 
некоторые все-таки умудряются в Москве и дру-
гих городах позорить свой народ и давать повод 
давно зомбированным на демонизацию всех кав-
казцев господам владельцам ряда СМИ «мочить» 
всех без разбора. Взять хотя бы ставшее очень 
громким дело Расула Мирзаева. Изначально 
сказали: наказать его. Никто даже не обмолвил-
ся, что Мирзаев в два раза меньше погибшего 
парня. По сто раз в день по всем каналам, радио-
станциям, не говоря уже о газетах, повторяли 
одно и то же: кавказский боец убил москвича. И 
больше года вопреки всем экспертизам подво-
дили только к тому, что ему нужно давать чуть 
ли не пожизненный срок. Хотя если бы он был 
не кавказец, он бы давно уже получил условный 
срок и был на свободе. Конечно, мы осуждаем 
противоправные действия наших ребят. С этой 
проблемой работают и землячества, и пред-
ставительства северокавказских республик, 
проводят встречи с молодежью. Но никого эта 
работа не интересует. 

Посмотрите оперативную сводку — вы за 
голову схватитесь: грабежи, изнасилования, 
убийства… Но стоит кавказцу что-то сделать, 
слышишь одно: это у них в крови. Разве можно 
такие вещи говорить? Ноги у этой проблемы 
растут от того, что нет у нас национальной по-
литики, как и нет молодежной. Нужно, чтобы 
государство занималось этими вопросами, и 
не только силовыми методами, а с помощью тех 
же СМИ и религиозных организаций, например. 
Необходимо проводить профилактическую и 
разъяснительную работу, лагеря создавать, где 
молодежь могла бы общаться. Сегодня мы совер-
шенно не знаем друг друга с хорошей стороны. 
Мы знаем только плохое.

— С пугающей частотой повторяются 
инциденты со стрельбой, причем не из пнев-
матики или травматики — в ход идет огне-
стрел. И в большинстве случаев участвуют в 
стрельбе кавказцы. Может, в России просто 
запретить продажу оружия?

— Моя мечта, чтобы для всех, независимо 
от титулов, положения, заслуг, закон действовал 
одинаково. Как это происходит, к примеру, в 
Соединенных Штатах Америки. Ничего хорошего 
у нас не будет, пока закон будет избирательным. 
Если все будут выполнять требования закона, 
ситуация будет меняться. А то, что они стреляют 
на улицах, в ресторанах, так поверьте, они бы у 
себя дома этого не позволили. Надо поднять 
Уголовный кодекс, посмотреть его внимательно 
и определить им меру наказания за такие обще-
ственно опасные дела. Чего с ними нянчиться? 
Стреляет, хулиганит, покушается на жизнь — надо 
спрашивать с него по полной программе. А насчет 
продажи оружия… Я являюсь одним из авторов 
Закона «Об оружии». Так вот, я не имею ничего 
против, если оружие продают тому, кто ранее с 
ним работал, кто имеет опыт обращения с ним, 
кто психически здоров, и это доказано. Одно 
дело, когда человек приобретает оружие, чтобы 
защищать свой дом, для самообороны. Совсем 
другое — когда сейчас разрешено носить его с 
собой. Вот это нужно запретить. Да к тому же и 

переделывают оружие с травмата на огнестрел. 
Нужно садиться и внимательно прорабатывать 
этот вопрос, кому стоит давать оружие, а кому 
— нет. А некоторые виды оружия надо совсем 
запретить, потому что палят по поводу и без.

— Да и справку о психическом здоровье 
можно купить за 500 рублей, никаких про-
блем. Как с этим быть?

— Когда-то создатель оружия господин 
Кольт сказал, что Господь создал людей боль-
шими, маленькими, высокими, низкими, а «кольт» 
уравнял их всех. То есть кто первый выстрелил, 
тот и лучше. Но это было очень давно, на Диком 
Западе. А мы сейчас, в XXI веке, превращаемся 
в Дикий Запад. Раньше получить оружие было 
довольно сложно, а когда за взятки делается 
абсолютно все, о чем можно говорить? Не было 
бы послаблений в стандартах приобретения и 
ношения оружия, и такой бесовщины с его при-
менением не было бы. Нужно наводить тотальный 
порядок в этой сфере. 

Трехкратный 
олимпийский 
чемпион по 
вольной борьбе 
Бувайсар 
САЙТИЕВ, в 
2009—2011 годах 
— советник 
полпреда 
Президента 
России в Северо-
Кавказском 
федеральном 
округе.

— Бувайсар, 
для вас не секрет, что в Москве наметилось 
довольно неприятное межнациональное про-
тивостояние. Откуда все-таки корни и у «стре-
ляющих» свадеб, и у других инцидентов?

— А разве это только сейчас появилось? Про-
сто сегодня, видимо, кому-то нужно раскачивать 
эту тему. А что же полгода назад никто на свадьбе 
не стрелял? К сожалению, у меня такое ощуще-
ние в последнее время, что некие посторонние 
силы всячески пытаются дезорганизовать нас, 

внести раскол в разные слои общества. То же 
касается и религии. Люди разделились и открыто 
противостоят друг другу, воюют ожесточенно 
на Кавказе.

Идем дальше. Возьмем социальные сети: 
здесь также идет очень серьезное противостоя-
ние. Что тоже, я считаю, не на руку ни России, 
ни нам, ее гражданам. В Ставропольском крае 
пришли девочки в школу в платках. Можно было 
закрыть на это глаза. Но нет, мы это сразу вы-
носим на все центральные телеканалы и всерьез 
обсуждаем, как страшно для России то, что три 
девочки надели на уроки платки. А мне кажется, 
нужно бить во все колокола и кричать совершенно 
о другом: как страшно, что наши девочки в школь-
ных туалетах курят, становятся в малолетнем 
возрасте наркоманками... Но мы обсуждаем эти 
проблемы между собой, в кулуарах, в семье, а 
на обозрение выносим темы, которые связаны 
с девочками в хиджабах.

Или те же свадьбы. Ехали по Москве и стре-
ляли из пневматического пистолета. Нарушать за-
кон нельзя, но зачем с этого начинать все новости 
по всем телеканалам? Есть правоохранительные 
органы, есть законодательство, Уголовный ко-
декс, в конце концов. Преступили закон — пусть 
ими занимаются правоохранительные органы.

То же — с самбистом Расулом Мирзаевым, 
который у ночного клуба ударил другого парня. 
Но зачем это раздувать? Усложнили расследо-
вание дела. А думаете, приятно все это было 
родителям того погибшего мальчика? Такие 
случаи довольно часто происходят. Но никто 
же об этом не кричит. А реально получается, что 
противопоставляют одних — другим, русских 
— нерусским. При том, что мы все русские, мы 
все советские. И если мы одна страна, нам не 
на пользу то, что происходит, это нас разделяет. 
И раскол касается не только межнациональных 
или религиозных вопросов. Есть деструктивные 
силы, перед которыми стоит задача все только 
хаять и хаять. Я думаю, это запрограммирован-
ные, зомбированные люди, с ними бесполезно 
о чем-то договариваться.

— Наверное, есть такие силы. Но раз-
ве вы не согласитесь, что определенная 
часть молодых людей, которые приезжают 

в Москву, в другие регионы и ведут себя по-
рой вызывающе, а порой просто за гранью? 
Пенсионеров в трамвае режут, например, за 
то, что им сказали купить билет…

— Опять же — есть соответствующие органы, 
которые должны поймать их и наказать по закону. 
Или мы будем возмущаться, только когда это 
делают выходцы с Северного Кавказа?..

— Просто происходит одно за другим, и 
местное население это раздражает.

— Две свадьбы было, и недавний случай с 
резней в трамвае. Местное население это раз-
дражает, потому что поставлена задача: раздра-
жать местное население. Раз такое дело, давайте 
опубликуем сводки ГУВД по Москве о преступле-
ниях представителей других национальностей, 
тех же русских, например. Что, другая картина 
получится? Вон женщина из окна своих детей 
выбросила, одного за другим. Она что, чеченка 
была или дагестанка? Или к ней пришли чеченцы 
и заставили это сделать? Не нужно детей на этом 
воспитывать. Нужно их воспитывать на согласии. 
Понимать нужно, в какой стране мы живем, и не 
вести в одну сторону. 

— На ваш взгляд, как преодолеть это?
— Общество должно стать обществом. Ведь 

на уровне просто человеческих отношений нет 
такой проблемы. Ходят по улицам и русские, и 
нерусские — все нормально. Я сам много лет 
хожу по московским улицам, никогда ни на меня 
косо не посмотрели, ни я на кого-то. Не нужно 
муссировать изо дня в день во всех СМИ, что у 
нас русские с нерусскими не могут общий язык 
найти. Напряжения как такового нет, и не стоит 
нам идти на поводу у всякой нечисти. Они на этом 
деньги зарабатывают.

Надо жить по-божески и заниматься свои-
ми детьми, семьями. Знать, с кем твой ребенок 
дружит, что делает, во сколько он домой при-
ходит, какие книжки читает. Каждый пусть знает 
свой круг ответственности, свои обязанности 
и права.

— Сейчас на волне межнациональной 
темы много общественных организаций зая-
вили о себе, даже «горячие линии» для выход-
цев с Кавказа открыли. Может, кавказским 
старейшинам стоит проводить серьезную 

беседу с молодежью до того, как они уезжают 
из дома в другие регионы?

— Общественным организациям, которые 
создаются и работают в рамках закона, — честь 
и хвала. Пусть таких будет побольше. И в самих 
кавказских республиках очень остро и быстро 
реагируют на такие вещи. Руководители прак-
тически всех республик, как только наметилось 
это искусственно созданное противостояние, 
моментально отреагировали. С проблемой ра-
ботают и общественники, и государственные 
деятели в молодежных комитетах и в парламен-
тах. У нас на Кавказе никогда не уходит ребенок 
неизвестно куда, его куда попало не отправляют. 
Огромная беда наша, что сейчас некоторые 
молодые люди уходят в лес. А ребенок, который 
едет в Москву, не беспризорный, он постоянно 
на контроле. Он если сегодня маме не позвонил, 
то завтра позвонит обязательно. По-другому 
быть не может. Если это не так, то он непра-
вильный кавказец, неправильный ребенок. И, 
значит, им должны заниматься соответствующие 
органы. Если что-то натворил, пускай отвечает 
по закону. Мы все перед законом равны, не-
зависимо, какой ты национальности. А когда 
ты начинаешь спекулировать тем, что одним 
позволено, а другим не позволено, — жди про-
блему, жди беду. 

Мэр Махачкалы 
Саид АМИРОВ, 
профессор 
Дагестанского 
государственного 
университета. 

— Саид Джа-
парович, как, на 
ваш взгляд, снять 
напряжение в об-
ществе? Как прео-
долеть негативные 
тенденции?

— Разумеется, 
чтобы преодолеть непонимание, нужно прилагать 
усилия обеим сторонам: и кавказцам, живущим 
и работающим в столице, и москвичам. Нужно 
больше такта и понимания с обеих сторон. На на-
шем уровне, уровне муниципальных властей, мы 
должны больше работать с молодежью. Именно 
муниципалитеты ближе всего к народу. Здесь 
проще наладить открытый диалог между властью 
и народом. В частности, для этого в Махачкале 
усиливается роль гражданских институтов, функ-
ционируют Совет старейшин, Совет ветеранов, 
Молодежный парламент, Общественный совет 
при мэрии и другие институты гражданского 
общества. Махачкала в этом смысле вообще 
особый город, город своеобразной «транзитной 
миграции». Очень часто юноши и девушки из от-
даленных сел, горных районов именно на учебе 
в Махачкале проходят первый курс адаптации 
к современной цивилизации, учатся уважать 
другие культуры. 

Одновременно нужно заняться и такой 
же работой со стороны московской молодежи 
и молодежи других городов нашей страны. 
Молодые россияне должны понимать, что мы, 
жители российского Кавказа, такие же полно-
правные граждане Российской Федерации. Нас 
гораздо большее объединяет, чем разъеди-
няет. Шаги навстречу друг другу должны быть 
взаимными.

— Авторитетные представители диаспор 
кавказских республик в столице могут влиять 
на молодых людей?

— У нас есть бизнесмены, которые давно 
работают в Москве. Я общался с некоторыми 
из них: они готовы взять на себя нагрузку по 
адаптации нашей молодежи. В частности, не-
обходимо проводить регулярные встречи со всем 
дагестанским студенческим активом.

Объяснять молодым: где бы вы ни жили, 
вести себя нужно в соответствии с местными 
порядками. Нельзя от радости стрелять там, 
где это не принято, где запрещено законом и 
обычаями. Все последние события показали, что 
необходимо эффективнее проводить разъясни-
тельные беседы. Большинство наших земляков, 
проживающих в Москве, — законопослушные 
люди. Они приезжают для того, чтобы работать 
или учиться.

Но и русские порой ведут себя вызывающе. 
Разве это не публичное оскорбление, когда мо-
сковские фанаты в столице приходят на матчи 
«Анжи» с европейскими клубами, чтобы болеть за 
иностранцев? Дагестанцы, например, никогда не 
будут болеть против другой российской команды. 
Кто им объясняет, что так нельзя делать, что это 
неправильно? Это ведь тоже серьезный инцидент 
и не менее громкий вызов, чем стрельба на свадь-
бе. Представьте себе: в столице на матч приходят 
тысячи людей, которые демонстративно готовы 
поддерживать иностранцев против сограждан. 
Разве это не повод для беспокойства властей 
и общества?..

Екатерина ПЕТУХОВА.

«Самая большая ошибка — пре-
небречь русскими. Посчитать русских 
слабыми. Обидеть русских. Никогда не 
обижайте русских. Русские никогда не 
бывают так слабы, как вам кажется», — 
предостерегает земляков чеченец, из-
вестный петербургский писатель Герман 
САДУЛАЕВ. 
— Конфликт между русскими и кавказцами 
обостряется. Все чаще происходят стычки 
на улицах… 
— Пропасть не так уж велика. Не сбрасывай-
те со счетов социальный фактор. У русских 
не складываются отношения именно с теми 
кавказцами, которые только сейчас приез-
жают в Москву или Питер. Это дети богатых 
родителей. 
— То есть сейчас в Москву или Петербург 
приезжают только богатые отпрыски?
— Да, дети богачей. На Кавказе, если ты богат 
— значит, связан с властью. То есть в Россию 
приезжают дети  элиты. Они воплощают в 
себе все худшие черты российской «золотой 
молодежи» — вседозволенность, безнаказан-
ность, распущенность. Это мажоры, сами 
они еще ничего в этой жизни не сделали. Но 
уже сейчас ведут себя так, словно весь мир 
принадлежит им. Проблема не в чеченцах и 
не в дагестанцах, а в мажорах. Просто кавказ-
ские мажоры — самые наглые. Этакое быдло 
на «Кайенах». Было три волны миграции с 
Северного Кавказа в Россию. Первая — со-
ветская, тогда приезжали нормальные люди, 
которые хотели учиться, работать. Таким был 
я, таким был, например, ученый Саламбек 
Хаджиев, член Российской академии наук… 
В СССР не было проблем с чеченцами, по-
тому что тогда в Москву и Ленинград ехали 
наиболее образованные, интеллигентные 
представители нации, те, кто хотел учиться и 
получить профессию. С советскими чеченца-
ми и их детьми нет и не было никаких проблем, 
уверяю. Они не стреляют в воздух, не режут 
баранов на площадях и лезгинку танцуют так, 
что это никому не мешает. Это нормальные 
горожане. Вторая волна миграции была в 
девяностые годы — в Россию хлынули этни-
ческие банды. Но к сегодняшнему дню мало 
кто из их членов остался в живых, их всех 
давно перебили. Третья волна идет сейчас — 
это волна мажоров, приезжают те, чьи папы 
имеют много денег. 
— Если они так богаты у себя на родине, 
то что ищут в Москве?
— Развлечений. Конечно, формально они едут 
в Россию учиться — это сейчас такие понты. 
Но мало кто по-настоящему вгрызается в 
образование, как это делали мы в советское 
время. Зачем? «Папа даст денег — я открою 
бизнес». А вот погулять!.. Ведь в Чечне по-
гулять трудновато.
— Чем обеспеченному молодому человеку 
можно развлечься в Чечне?
— В мечеть можно пойти.
— А еще?
— Еще раз в мечеть пойти. В Чечне для чув-
ственных наслаждений почти нет места. Нет 
дискотек. Кадыров сделал так, что сейчас и 
выпить негде. С девушками сложно знако-
миться. Да и как напьешься — у всех на виду? 
Родители отругают за плохое поведение, от-
нимут ключи от «Порше». Россия же манит 
соблазнами: здесь и развлечений масса, и 
от родни можно спрятаться. Что касается 
соблюдения законов, то у себя на родине, 
в Чечне, мажоры ведут себя так же, как и в 
России, — сбивают людей на машинах или 
оскорбляют ни за что. Их жертвам из числа 
простого населения в этой ситуации остается 
только наматывать слезы на кулак. 
— Как в России бороться с выходками 
кавказских мажоров?
— К хамам на крутых машинах с крутыми но-
мерами надо применять режим нулевой то-
лерантности. Сейчас полицейский старается 
не связываться с нарушителем на дорогой 
машине. Думает: «Вот зацеплюсь за него — 
окажется чей-то знакомый, мне же потом и 
попадет». Чтобы эти крутышки были скромнее, 
надо дать полицейским негласную политиче-
скую установку: давить их. Давить силой. 
— То есть кавказская элита понимает 
только силу? 
— Мажоры любой национальности не пони-
мают другого разговора с ними, кроме как с 
позиции силы. 

Эвелина БАРСЕГЯН.

ОСОБОЕ 
МНЕНИЕ
Герман САДУЛАЕВ,

 петербургский 
писатель
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ДРУЖБЕ НАРОДОВ?

«О том, что против меня возбуждено 
уголовное дело, я узнал из средств 
массовой информации 23 ноября. Ни-
каких официальных документов, ника-
ких постановлений на этот счет не было 
и нет», — так вчера глава Чеховского 
муниципального района Александр 
Слободин на пресс-конференции для 
журналистов прокомментировал факт 
уголовного преследования со стороны 
Следственного комитета РФ.

 В последние дни пресса запестрела со-
общениями о том, что главу Чеховского района 
Подмосковья Александра Слободина обвиняют 
в превышении должностных полномочий, в том, 
что он якобы вознамерился перестроить охот-
ничью базу в районе деревни Голыгино в дом 
отдыха для сотрудников администрации… При 
этом перевел земли из федеральной в муни-
ципальную собственность, нанеся государству 
ущерб в размере 3,4 млн рублей.

Для того чтобы прояснить ситуацию, глава 
Чеховского района собрал вчера в администра-
ции района пресс-конференцию.

— Лавина сообщений, слухов: превысил 
полномочия, незаконный перевод земель… Но 
никаких официальных документов, — заявил 
он, — никаких постановлений на этот счет не 
было и нет. Я их не видел. Ко мне никто из пра-
воохранительных органов не приходил, ни о 
чем не спрашивал. Для меня вообще не очень 
понятно, почему так возбудились журналисты. 
Главное, что я хочу подчеркнуть: земля эта, 
якобы принадлежащая охотничьему хозяйству, 
государству, — никакая не федеральная, а му-
ниципальная. Поэтому заявления об огромном 
ущербе, нанесенном государству, — разговоры, 
не более того. 

 Уже после пресс-конференции по прось-
бе корреспондента «МК» Александр Анато-
льевич  дал более подробные пояснения: 

— Когда в 2010 году я возглавил район, была 
проведена инвентаризация, своего рода аудит 
земель и имущества. Надо было понять, какое 

наследство нам досталось от прошлой админи-
страции, что наше, а что нет, где мы получаем на-
логи, а где надо навести порядок, чтобы бюджет 
района не терял причитающиеся ему средства… 
Вся документация проходила, как положено, в 
установленном порядке проверку, оформление 
в Регистрационной палате. И то имущество, 
которое всех так переполошило, — конюшня, 
сарай, хозяйственные постройки… — однознач-
но муниципальное. Как и земля под ним. Будь 
иначе, регистрационные органы заявили бы об 
этом. Никакой подтасовки документов, никакой 
недостоверной информации не было. Просто 
быть не могло! 

— …И процесс инвентаризации, учета зе-
мель продолжается, — добавил глава. — Тут 
проблем хватает. Сегодня на территории нашего 
района остаются в числе «временных», с неуста-
новленным статусом, 3389 земельных участков 
— бесхозных, не имеющих категории, нигде не 
зарегистрированных. В результате местный 
бюджет теряет налоги. Мы же хотим, чтобы таких 
брешей, финансовых прорех не было — или было 
как можно меньше. И тут есть свои результаты. 
Дотационный, убыточный еще в недавнем про-
шлом Чеховский муниципальный район стано-
вится прибыльным. Забываем, что такое жить 
в долг. Вошли в десятку районов Подмосковья 
с самым стабильным, надежным бюджетом. 
Экономика региона стабильно идет вверх. Рас-
тет — и заметно! — рождаемость, что говорит об 
уверенности в своем будущем жителей района, 
стали строиться детские учреждения, чего не 
было в последние лет двадцать.

 — Но кто-то ведь затеял все эти раз-
борки? И, наверное, не случайно…

 — Думаю, кого-то не устраивает сильная 
власть в районе, кому-то не нравятся наши успе-
хи. Недоброжелателей хватало и хватает. Мы за-
прещали и запрещаем, если того требует закон, 
строительство, накладываем вето на перевод 
земель из одной категории в другую… Кого-то, 
видимо, сильно прижали...

   Вадим КАРПОВ.

Глава Чеховского района Александр Слободин 
высказал «МК» свою версию, почему он 
подвергся уголовному преследованию

БАЗОВЫЙ ЭЛЕМЕНТ Преддверие календарной зимы отме-
тилось в столице метелями, гололе-
дицей и сильным порывистым ветром. 
Первыми, как обычно, ощутили на себе 
все прелести снегопада московские во-
дители. Утром 26 ноября машины юзом 
выскакивали на перекрестки или ри-
скованно «догоняли» впереди идущий 
транспорт. Десятки мелких ДТП сни-
зили до минимума скорость движения 
по магистралям города. Невероятно, 
но факт: никакой обработки противого-
лоледными реагентами в ночь на поне-
дельник не проводилось.

В пресс-службе Департамента ЖКХиБ по-
яснили, что указание об обработке подъемов, 
спусков, мостов и эстакад специальными реа-
гентами появилось только около 12 часов в по-
недельник, после окончательного утверждения 
прогноза погоды. Факсограмма рекомендовала 
дорожным службам вывести на улицы макси-
мальное количество спецтехники и освободить 
от снега проезжую часть, осевые, разделитель-
ные и мертвые зоны, а также остановки обще-
ственного транспорта и подходы к станциям 
метрополитена.

— Снег осложнил ситуацию на всех направ-
лениях, — рассказал «МК» аналитик сервиса 
«Яндекс.Пробки» Леонид Медников. — Нети-
пичными были заторы при движении в сторону 
области по Ленинградскому и Волоколамскому 
шоссе и по Липецкой улице. С утра максимальная 
загруженность дорог оценивалась в 7 баллов, 
что не отличается от утренних показателей. Од-
нако 7 баллов продержались больше часа, хотя 
обычно пиковое значение снижается максимум 
через 20 минут.

К середине дня пробки на московских до-
рогах снизились до 5 баллов — чуть выше нормы 
для понедельника. Но все-таки терпимо. Однако 
обольщаться не стоит. «Снег на дорогах успевает 
быстро таять, не скапливаясь, за счет чего рез-
кого ухудшения ситуации пока не происходит. 
К тому же, скорее всего, многие автомобилисты 
уже успели поменять резину на зимнюю, когда 
были первые заморозки», — пояснил эксперт.

— В ближайшие несколько дней погода будет 
снежной, но о сильных морозах говорить пока еще 
рано, — говорит специалист Гидрометцентра. 
— Осадки в виде мокрого снега будут сопро-
вождаться сильным ветром и, как следствие, 
гололедными явлениями. Ночные температу-
ры 28—30 ноября по области опустятся до -10 
градусов, в городе подморозит до -5 градусов. 
Днем температура будет держаться в пределах 

0…-3 градуса.
В отличие от водителей любители зимних 

видов спорта могут порадоваться наступлению 
холодов. С 1 декабря в городе заработают 110 
новых катков с освещением, биотуалетами, раз-
девалками и пунктами проката коньков. Всего 
же в этом сезоне для москвичей зальют больше 
1500 катков: 123 новых, 34 катка с искусственным 
льдом и 1377 ледовых площадкок — с естествен-
ным. Впрочем, что касается собственно первых 
чисел декабря, то дать окончательный, уверен-
ный прогноз синоптики пока еще не торопятся. 
Балканский характер циклона крайне сложен для 
точных предсказаний, так что будет ли начало 
зимы по-российскому морозным или останется 
по-средиземноморскому мягким и слякотным, 
пока неизвестно.

Ольга ГРЕКОВА, Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

Впервые за много лет 
столичные дороги 
не обработали 
реагентами перед 
снегопадом

ЗИМА СНОВА 
ПРИШЛА 
НЕОЖИДАННО

Характерная для современной России 
история произошла в Рязани. Снача-
ла в жестокой драке между национа-
листами и антифашистами был убит 
19-летний студент Александр Дудин. 
Важно, что столкновение произошло 
в центре города на глазах десятков 
прохожих и автомобилистов, но никто 
не вмешался. Через несколько дней 
в результате несчастного случая по-
гибла сестра погибшего Татьяна Ду-
дина. С крыши она выпала вроде бы 
случайно, но в Интернете ее гибель об-
росла красочными подробностями.

Сообщалось, что Таня Дудина не смогла 
пережить смерть брата. Студент Александр Ду-
дин был убит поздно вечером 9 ноября на улице 
Ленина в Рязани. С другом Евгением Заикиным 
он ждал троллейбус на остановке «Театральная 
площадь», чтобы ехать домой. Камера слежения 
зафиксировала, как к молодым людям подошел 
подросток и стал угрожать игрушечным писто-
летом. Друзья выбили его из рук злоумышлен-
ника. Дальнейшее отчетливо видно на записях 
камеры наружного наблюдения. Из темноты 
к Дудину и Заикину подошло еще пять подрост-
ков, вооруженных ножами и кастетом.

Студенты пытались скрыться, бегая среди 
плотного потока машин и прохожих. Евгению 
удалось затеряться в толпе, а Александр в по-
исках спасения запрыгнул в такси. Подростки 
вытащили его из машины и нанесли несколько 
ножевых ранений. Он умер в машине «скорой 
помощи». 

17-летний предполагаемый убийца и его 
сообщники были задержаны по горячим следам 
и признались в преступлении. По предвари-
тельной версии следствия, подозреваемый 
в убийстве принадлежит к неформальному 
молодежному движению антифашистов, а в 
Дудине он разглядел националиста.

В пятницу, 23 ноября, в Рязани прошла 
акция памяти Александра Дудина, которую 
посетил и отец погибшего. Он не мог сдержать 
слез и твердил, что сын был отличным парнем... 
Больше всего отца шокировало то, что всех на-
падавших, кроме одного, отпустили. 

Но тогда отец Александра еще не знал, что 
его горе вскоре станет абсолютным. В воскре-
сенье с крыши 9-этажного дома упала 14-летняя 
сестра погибшего Татьяна. Подруги девочки 
говорят, что упала она случайно — потянулась 
за перчаткой. «Она действительно упала слу-
чайно. Она была очень светлым человеком», — 
сказала корреспонденту «МК» лучшая подруга 

Татьяны Полина Буларгина. Но в Интернете рас-
пространяется информация, что Таня покончила 
с собой. Известно, что ее пыталась спасти зна-
комая Светлана, но она не смогла втянуть Таню 
обратно на крышу — не хватило сил. Девочка 
несколько минут удерживала подругу за ноги, 
но потом пальцы ее разжались.

— Я видел, что летит какой-то силуэт, 
но даже не понял, что это человек, — рассказал 
очевидец происшествия Виталий. — Первая 
мысль — что-то выбросили из окна. Но потом 
услышал крики. Подошел — девочка лежала 
на асфальте вся в крови. Мы — очевидцы — 
вызвали «скорую». Но девочку спасти не уда-
лось: от полученных травм она скончалась 
в больнице.

Игорь КАРМАЗИН.

Следом упала с крыши 
его сестра

НАЦИОНАЛИСТА 
УБИЛИ НА ГЛАЗАХ 
ДЕСЯТКОВ 
ПРОХОЖИХ
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  Петр РУШАЙЛО

Госдума во втором и третьем чтени-
ях приняла закон о сокращении на-
копительной части пенсии. Теперь 
гражданам придется выбирать, 
какую пенсию они хотят получать 
— «государственную», формирую-
щуюся за счет отчислений других 
работающих, или «личную» — за 
счет собственных накоплений за 
период трудовой деятельности. 
Выбор обещает быть непростым.

Новый закон, принятый депутатами 23 
ноября, предусматривает существенное сокра-
щение обязательных пенсионных отчислений в 
«накопительную» часть, то есть на персональ-
ные пенсионные счета граждан — с 6% до 2% 
от фонда оплаты труда. «Освободившиеся» 
4% будут направляться в «солидарную» часть, 
то есть, проще говоря, в Пенсионный фонд 
России, который будет использовать эти сред-
ства для текущих выплат пенсионерам. Новый 

порядок начнет действовать с 2014 года.
Правда, тем гражданам, которых такая схема 

не устроит, оставлена свобода выбора: в течение 
2013 года они могут написать заявление о жела-
нии остаться в ныне действующей накопительной 
пенсионной системе, и тогда все 6% по-прежнему 
будут зачисляться на их личные пенсионные счета. 
Управлять этими деньгами, как и сейчас, будут 
либо частные управляющие компании, либо госу-
дарственная (Внешэкономбанк) — в зависимости 
от желания владельца счета.

Еще одно нововведение — повышение 
пенсионных сборов с тех, кто занимается 
индивидуальной деятельностью, например, 
индивидуальных предпринимателей, ферме-
ров, адвокатов, нотариусов. Сейчас они пла-
тят ежемесячный взнос в ПФР в размере 26% 
от МРОТ, но уже с 2013 года размер платежа 
удваивается (а с учетом роста МРОТ — даже 
более чем удваивается: с примерно 1200 до 
2700 рублей в месяц). Также вводятся дополни-
тельные отчисления в ПФР для работодателей, 
чьи сотрудники имеют право на досрочную 
пенсию в связи с тяжелыми или вредными 
условиями труда.

Понятно, что введение нового порядка фор-
мирования пенсионных отчислений ставит граж-
дан перед непростым выбором: остаться в «нако-
пительной» системе либо перейти в солидарную. 
Причем выбор предстоит сделать довольно бы-
стро. Хотя и предполагается, что в дальнейшем 
граждане раз в несколько лет смогут переходить 
из накопительной в солидарную систему, однако 
пока данный механизм не прописан. Кроме того, 
эксперты полагают, что именно 2013 год и станет 
настоящим «годом выбора», когда большинство 
граждан окончательно определится с тем, каким 
образом откладывать на старость.

Беда лишь в том, что выбирать пока, по сути, 
не из чего. Дело в том, что обе схемы имеют свои 
плюсы и минусы, но чтобы их корректно сравни-
вать, необходимо знать «пенсионную формулу», 
то есть методику, по которой будет рассчитывать-
ся «государственная» часть пенсии, зависящая 
от трудового стажа, уровня доходов, методики 
индексации. Только тогда, сопоставив эту ме-
тодику с личным уровнем доходов, жизненными 
и карьерными планами, граждане смогут рас-
считать, какая схема им выгоднее. Однако этой 
формулы пока нет, и появится она не так скоро: 

недавно президент Владимир Путин сообщил, что 
ее разработка должна быть завершена в первой 
половине 2013 года. Так что реально на принятие 
решения у граждан останется около полугода.

Независимые пенсионные фонды уже гото-
вятся к этому «последнему броску» в борьбе за 
клиентов и прогнозируют усиление конкуренции 
на рынке. «В 2013 году граждане будут принимать 
решение о размере отчислений в накопительную 
часть пенсии, а активность НПФ по привлечению 
новых клиентов очевидно усилится, несмотря на 
то, что обязательное пенсионное страхование 
жестко регламентируется законодательством, 
и условия по этому продукту идентичны у всех 
участников рынка, — говорит Юрий Новожилов, 
исполнительный директор одного из НПФ. — Что 
касается того количества граждан, которые 
предпочтут накопительную систему солидарной, 
то по результатам этого года решение о пере-
воде накопительной части под управление НПФ 
приняли более 4 млн граждан; в будущем году их 
станет, вероятно, еще больше. Выбор граждан 
будет зависеть от активности их жизненной 
позиции, а также от конкретных параметров ре-
формы — в частности, от пенсионной формулы, 
определяющей размер пенсии, а также от обе-
щаний государства по индексации солидарной 
части пенсий. В любом случае, граждане должны 
знать, что уникальность накопительной части в 
том, что это их реальные деньги, которые могут 
наследоваться детьми. В этом их отличие от 
денег, направляемых в солидарную систему, 
которые в том же году выплачиваются сегод-
няшним пенсионерам».

«По официальным данным Минтруда, только 
за первые 8 месяцев этого года около 4 млн чело-
век подали заявления о переводе их накопитель-
ной части пенсионных отчислений под управление 
частных компаний, — рассуждает представитель 
еще одного крупного НПФ, пожелавший остаться 
неназванным. — Можно предполагать, что за 2012 
год число граждан, переведших свои пенсионные 
накопления под управление частных компаний, 
вырастет почти в 1,5 раза — это будет около 20 
млн человек, примерно четверть всех участников 
накопительной пенсионной системы страны. Плюс 
к этому — за прошедшие с начала реформы годы 
частные компании выстроили эффективные сети 
продаж, менеджмента. Иными словами, частный 
сектор пенсионной системы стал значимым, эф-
фективным, туда пошли деньги. Но вместе с тем 
он остается довольно консервативным в силу 
жесткого государственного регулирования. По 
законам рынка это практически автоматически 
означает увеличение конкуренции в борьбе за 
новых клиентов. Однако насколько накопительная 
система сможет составить конкуренцию соли-
дарной, оценить пока сложно: здесь слишком 
многое определяется позицией государства, 
которая пока нам не совсем ясна — и тем более 
не оформлена в виде нормативных актов».
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  Подготовили Татьяна ЗАМАХИНА, 
Василий МИРОНОВ. 

  Мария СОЛТЫС, Павел ЧУВИЛЯЕВ

На прошлой неделе Минтруда 
представило новую версию зако-
нопроекта о социальном обслужи-
вании населения. Давно ожидае-
мый документ должен приблизить 
законодательство в данной сфере к 
современным реалиям. С 2015 года 
регионы должны будут оказывать 
социальную помощь 19 млн чело-
век, попавшим в трудную жизнен-
ную ситуацию. А бизнес сможет 
участвовать в государственном 
заказе на предоставление социаль-
ных услуг.

Блеск и нищета
Минтруда предприняло вторую попытку со-

гласовать в правительстве обсуждаемый с 2010 
года законопроект «Об основах социального 
обслуживания населения в РФ». Обновленный 
вариант опубликован для общественного об-
суждения. Ранее в Минтруда надеялись, что в 
текущем году Госдума рассмотрит и примет ста-
рую версию. Однако смена главы министерства 
и других лиц в правительстве в мае изменила 
планы: по инициативе вице-премьера по соци-
альным вопросам Ольги Голодец документ был 
отправлен на доработку.

Новый вариант получился гораздо жестче. 
По мнению руководителя комиссии Обществен-
ной палаты (ОП) по социальной политике Елены 
Солдуновой, по поводу нового закона «война» с 
министерством и правительством в целом идет 
уже давно. Так, эксперты ОП пытались заменить 
название документа: вместо «социальное об-
служивание» использовать термин «социальное 
сопровождение». Елена Солдунова полагает, 
что разница принципиальна: «Обслуживание 
предполагает некий патернализм: кто-то кого-то 
обслуживает. Сопровождение в корне меняет 
позицию: вместо объекта обслуживания по-
является субъект — человек, который также 
имеет право голоса».

В новой версии законопроекта термин «со-
циальное сопровождение» все-таки есть. По сло-
вам заместителя министра труда и соцзащиты 
Алексея Вовченко, это свидетельствует о том, что 
помощь должна быть максимально направлена 
на сохранение привычной среды для человека. 
«Основные изменения, закладываемые в законо-
проект, сводятся к тому, что не человек должен 
двигаться к соцзащите, а соцзащита должна 
двигаться к человеку», — подчеркнул он.

На данный момент регионы предоставляют 

сведения о 19 млн нуждающихся в соцзащите на 
основании законов 1995 года. Чиновники призна-
ют, что документы устарели,  а регионы работают 
не совсем легитимно, по собственным правилам. 
При этом в России существует около 5 тыс. со-
циальных учреждений, оказывающих социальную 
поддержку и помощь. Основные потребители 
социальных услуг — пожилые, инвалиды, семьи 
в кризисной ситуации. Как пояснил замглавы 
Минтруда Алексей Вовченко, в зону действия 
нового закона попадают люди, оказавшиеся в 
трудной жизненной ситуации

Документ содержит примерный критерий 
того, что можно счесть «трудной ситуацией»: 
частичная или полная утрата способности к 
самообслуживанию или передвижению, нали-
чие в семье инвалидов и (или) детей с ограни-
чениями по здоровью. Но помимо конкретных 
обоснований есть и расплывчатые. Например, 
«положение, представляющее опасность для 
жизни и здоровья», в том числе психологиче-
ского состояния. Обязательно ли совершать 
попытку суицида, чтобы претендовать на по-
мощь государства? В документе не сказано. 
К субъективным критериям относятся «отсут-
ствие постоянного места жительства, опреде-
ленных занятий и средств к существованию». 
По двум последним причинам один из авторов 

заметки явно подпадает под закон. 
Если отталкиваться от указанных критериев, 

положение почти половины семей в России можно 
отнести к трудной жизненной ситуации, поскольку 
те или иные проблемы с материальным положе-
нием и психологическим состоянием есть у боль-
шинства населения. Разработчики законопроекта 
сами это признают. Но признавать бедолагой и 
назначать выплаты будут чиновники. Что создает 
блестящие возможности как для экономии бюд-
жета, так и для произвола и коррупции. 

Возможности для бизнеса
Согласно документу, работники соцзащиты 

обязаны не доводить дела до трудной жизненной 
ситуации, а заниматься ее профилактикой. Для 
этого возможны «проведение индивидуальных 
профилактических мероприятий с гражданами 
по месту жительства в виде консультаций, содей-
ствие в организации занятости, оздоровления, 
отдыха, предоставления медицинских, психоло-
гических, образовательных, реабилитационных 
и иных необходимых услуг». Другой путь: ор-
ганизация информационно-просветительской 
работы в СМИ. Правда, остается непонятным, 
на какие средства соцработники будут органи-
зовывать отдых и досуг подопечных. По словам 

замминистра Алексея Вовченко, никакого допол-
нительного финансирования не предусмотрено, 
а все конкретные детали и нюансы социального 
обслуживания отданы на откуп регионам. 

«Регионы сами должны разработать свои 
программы социального обслуживания на-
селения, а также стандарты оказания услуг», 
— считает Алексей Вовченко. В результате в 
соседних областях стандарты могут оказать-
ся совершенно разными. По мысли Минтруда, 
единый федеральный стандарт устанавливать 
не следует, поскольку у разных регионов разные 
финансовые возможности. 

Это ключевой момент. Если бы стандарт 
был, можно было бы требовать его соблюдения, 
например через суд. Но стандартного пакета 
социальных услуг в России не будет. Это озна-
чает не только упомянутый выше коррупцион-
ный потенциал, но и продолжение стягивания 
населения в крупные города, где социальное 
обслуживание все же получше. Законопроект 
продолжает превращение России в своеобраз-
ную матрицу, где в узлах-городах чудовищная 
концентрация населения, а между ними пустота, 
«где бродит лихой человек».       

Впрочем, и в городах за социальное об-
служивание теперь придется платить. Документ 
впервые предусматривает получение значитель-
ной частью населения соцуслуг на платной основе. 
«В новом законопроекте предусмотрены четкие 
основания, кто сможет получать помощь бесплат-
но, а кто — за деньги. Главный критерий: уровень 
доходов и наличие родственников. Если есть 
родственники, обязанные ухаживать, то придется 
платить», — сообщил Алексей Вовченко. Сегодня 
помощь на дому получают 14 млн человек. 

Для бизнеса, особенно малого и региональ-
ного, здесь открывается широкое поле возмож-
ностей. Профессиональная сиделка должна пере-
стать быть доступой лишь богачам. И толку от нее 
больше, чем от неуклюжего ухода работающих (и 
потому вечно занятых) родственников. Вопрос в 
ценах. Но если бизнес за это возьмется, они до-
статочно быстро упадут из-за конкуренции.  

Одно из ключевых нововведений: индивиду-
альный подход  к оказанию соцуслуг. Впервые для 
каждого нуждающегося будет разрабатываться 
индивидуальная программа предоставления со-
циального пакета. Причем гражданин сможет не 
только письменно обратиться в орган соцзащиты, 
но и подать электронное заявление. 

Одной из главных проблем в прошлой версии 
законопроекта было отсутствие у бизнеса воз-
можности полноценно участвовать в процессе 
предоставления соцуслуг. Новая версия рас-
ширяет круг тех, кто может их оказывать через 
механизм госзаказа. Документ дает возмож-
ность регионам привлекать для финансовой 
помощи в оказании соцуслуг «иные источники» 
для реализации совместных проектов в рамках 
государственно-частного партнерства.

Минтруда надеется, что доработанный с по-
мощью общественности документ будет внесен в 
Госдуму в первом квартале 2013 года и заработает 
с 2015 года. «Мы планируем, что широкое обсуж-
дение законопроекта продлится до 1 декабря. 
Когда мы обобщим предложения, я думаю, что 
это будет первый квартал 2013 года, состоит-
ся внесение его в правительство и в Думу», — 
подчеркнул Алексей Вовченко. Перспектива у 
законопроекта есть. Власть желает привести 
порядки в социальной сфере в соответствие с 
реальностью. И переложить часть социального 
бремени на плечи граждан.   

Пенсионный передел
Работникам дали свободу выбора,  
но не дали формулу расчета пенсий

Минтруда отказалось 
от единого стандарта
Качественную соцпомощь получат только 
бедняки из богатых регионов

 Михаил КОМПАКТНЫЙ
Ничто и никто не может помешать 
россиянам насладиться их самым 
любимым праздником в году. В это 
волшебное время хочется новых 
эмоций. И неслучайно многие рос-
сияне становятся путешественни-
ками. Не первый год продолжают 
фиксировать увеличивающееся 
количество туристов из России, 
собирающихся встретить празд-
ник вне дома. При этом важно 
оставаться постоянно на связи со 
своими близкими людьми, дарить 
друг другу праздник даже на рас-
стоянии и делиться новыми впечат-
лениями. Поэтому собирающимся 
в дорогу важно не только выбрать 
хороший тур и отель, продумать 
бюджет, но и организовать связь в 
роуминге, а задуматься над этим 
нужно заранее.
Связь в роуминге сейчас доступна пользо-

вателям мобильной связи в большинстве стран 
автоматически. По наблюдениям специалистов, 
наши граждане становятся все более открыты 
к общению в роуминге. Нет страха потратить 
лишние средства, поскольку абоненты хорошо 
осведомлены о тарифах и более подкованы в 
вопросах развития технологий. К примеру, все 
знают, что входящие смс-сообщения бесплатны 
даже в роуминге. Абоненты не забывают отключать 
переадресацию вызовов перед поездкой, чтобы 
избежать неожиданных трат на входящие разгово-
ры за границей. Ну и такая прописная истина, как 
набор через «+7», а не через «8» родным и близким, 
оставшимся в России, известна всем. 

Как же избежать ненужной «нервотрепки», 
когда, находясь за границей, в самый неожидан-
ный момент заканчиваются деньги на телефоне 
или возникают трудности с номерами, как сэконо-
мить на мобильной связи в поездке и при этом не 
расставаться со своими любимыми номерами? За 
рекомендациями мы обратились к специалистам. 
Комментарии нам дала коммерческий директор 
Столичного филиала компании ОАО «МегаФон» 
Наталия Спицына.

Прежде всего следует заблаговременно уточ-
нять тарифы и условия для страны, в которую 
вы едете. Как правило, у многих операторов это 
можно сделать заранее. Как пояснила, например, 
Наталия Спицына, «у нас на сайте в декабре зара-
ботает так называемый путеводитель по общению 
в роуминге и калькулятор для абонентов: перед 
поездкой за границу абонент сможет самостоя-
тельно распечатать памятку с тарифами, пред-
ложениями оператора и полезной информацией, 
необходимой в роуминге».

Обычно операторы в предновогодний период 
часто предлагают различные акции, на которых 
можно сэкономить.

 «Напоминаем, что в декабре 2011 года мы 
значительно снизили базовые расценки для всех 
наших абонентов на звонки и смс-сообщения в 
странах Европы и в Турции, — говорит Наталия. 
— При этом дополнительно подключать перед 
поездкой ничего не нужно — все очень просто. 

Несмотря на это, мы также предлагаем спе-
циальные акции. Например, с начала декабря 
этого года до конца февраля следующего у наших 
абонентов будет возможность принимать входя-
щие звонки бесплатно при путешествии в страны 
СНГ: Армению, Беларусь, Украину и др. Это самые 
близкие к нам страны и, соответственно, самые 
популярные направления для отдыха россий-
ских граждан. Также мы упрощаем тарификацию 
мультимедийных сообщений. Ранее их стоимость 
зависела от объема трафика — к примеру, более 
тяжелое сообщение стоило дороже и абоненты не 
могли точно спрогнозировать, во сколько обой-
дется отправка ммс-сообщения в роуминге. С 
декабря этого года стоимость интернет-трафика 
фиксирована, она зависит от страны поездки и 
узнать ее можно заранее», — рассказывает На-
талия Спицына.

Стоит ли экономить 
на новогодних впечатлениях 

Как можно оставаться на связи с родными, 
находясь на отдыхе

Права будут отбирать  
за любой долг

Проект поправок в ФЗ «Об исполнительном 
производстве», лишающий права управления ав-
томобилем злостного неплательщика алиментов, 
внесен в комитет Госдумы по конституционному 
законодательству и госстроительству. Его первое 
чтение запланировано на 14 декабря. Исключения 
предлагается сделать для тех, у кого вождение 
является единственным заработком, и инвали-
дов. А также в случае, если сумма долга не будет 
превышать 5 тыс. рублей. Принимать решение 
о лишении прав будет суд, а непосредственно 
«работать» с должником — судебный пристав. 
По мнению авторов законопроекта, такая мера 
станет действенным стимулом рассчитаться 
по долгам. В пример они приводят эффективно 
реализуемый механизм ограничения права вы-
езда за границу. Первый зампред комитета ГД 
по госстроительству Вячеслав Лысаков заявил 
«МК», что подобные инициативы он не поддер-
живает. По мнению депутата, более логично 
решать проблему другим способом: «Я не за-
щищаю алиментщиков, но, на мой взгляд, нужно 
разрабатывать другие меры: пропорционально 
растущие штрафы, вычеты из пенсионных на-
коплений и так далее. Должник должен бегать 
за приставом, а не наоборот».

Параллельно Минюст готовит аналогичную 
законодательную инициативу для неплательщи-
ков по штрафам за нарушение ПДД. По данным 
ФССП, задолженность по штрафам растет. За 
десять месяцев 2012 г. в работе судебных приста-
вов находилось 193 млрд рублей задолженности 
по штрафам от ГИБДД и ряда других госорганов. 
Это 6% от совокупного объема задолженности 
по всем исполнительным производствам — 3,71 
трлн рублей. Растет и количество должников, 
лишенных права выезда за границу. За 6 месяцев 
2012 года — 233,2 тыс., в 2011-м — 400,8 тыс. 
должников, за 2010-й — 290,7 тыс. «Законопроект 
имеет большие шансы на принятие», — говорит 
директор «Секвойа кредит консолидейшн» Елена 
Докучаева. По ее словам, ограничение должни-
ков в специальных правах будет способствовать 
профилактике возникновения проблемных плате-
жей. Эксперт напоминает, что подобные санкции 
успешно действуют в США, Канаде, Израиле, 
Польше, Великобритании и Казахстане.

Подмосковье получит  
30 млрд рублей за новые 
земли Москвы
Подмосковье получит 30 млрд руб. компен-

саций за переданные Новой Москве земли, по 10 
млрд руб. начиная с 2013 года, сообщил вчера 
и.о.губернатора Московской области Андрей 
Воробьев. «Фракция в Госдуме не осталась в 
стороне и своевременно внесла поправку… чтобы 
выпадающий доход в следующие три года и до-
полнительные средства в размере 10 млрд руб. 
ежегодно в течение трех лет, начиная с 2013 года, 
направлялись в Московскую область», — сказал 
господин Воробьев журналистам. 

Россия сэкономит  
на «двадцатке»

1 декабря начнется председательство Рос-
сии в «Группе двадцати» сроком на год. Сам 
саммит лидеров пройдет 5—6 сентября в Кон-
стантиновском дворце в Санкт-Петербурге, со-
общил вчера глава Администрации Президен-
та РФ Сергей Иванов. Он пояснил, что место 
проведения выбрано не случайно. «Дворец уже 
обладает всей необходимой инфраструктурой, 
расположен вблизи аэропорта «Пулково» и от-
вечает всем требованиям безопасности. К тому 
же там уже проводилась «Восьмерка». Все это 
позволит не в ущерб качеству оптимизировать 
расходы бюджета», — пояснил Иванов. Заяв-
ление чиновника прозвучало на фоне сканда-
ла вокруг запредельных трат на саммит АТЭС 
и злоупотреблений на масштабной стройке. В 
деловую программу G20 включены встречи ми-
нистров и глав центробанков. «В довесок» к ней 
намечены саммиты представителей бизнеса, 
гражданского бизнеса, профсоюзных лидеров и 
молодежи. Правда, эти мероприятия состоятся 
в июне на площадке Петербургского экономи-
ческого форума. 

BP ищет общий язык  
с «Газпромом» 

Британская нефтедобывающая компания BP 
начала переговоры с консорциумом «Северный 
поток», возглавляемым «Газпромом», о строи-
тельстве ответвления газотранспортной системы 
в Великобританию, пишет The Wall Street Journal. 
BP долгое время интересовалась трубопровод-
ным газом из России, но все попытки такого 
рода блокировал консорциум ААР: согласно 
акционерному соглашению, все проекты такого 
рода должны были вестись через российское СП 
ТНК-BP. Но недавняя покупка «Роснефтью» по 
50% ТНК-BP у BP и ААР открыла дорогу прямому 
сотрудничеству.

«Онэксим» отдаст 
в «хорошие руки» 
агрохолдинг 
Группа «Онэксим» Михаила Прохорова про-

дает один из крупнейших агрохолдингов Украины 
— «Украинские аграрные инвестиции» (УАИ), 
сообщило вчера ИА «Новый регион». Один из 
возможных покупателей — бизнесмен Дмитрий 
Фирташ, которого аграрии называют «газовым 
и химическим королем» Украины.

«Башнефть» наращивает 
прибыль 
Выручка компании в 3-м квартале повы-

силась на 13% и составила $4,62 млрд. При 
этом добыча нефти увеличилась только на 1,8%. 
Одной из причин такой динамики выручки стал 
рост цен на нефть и нефтепродукты как на вну-
треннем, так и международном рынке. Средняя 
цена Urals составила $109,1 за баррель, что 
на 2,5% больше, чем в предыдущем квартале, 
а нефтепродукты подорожали на 1,5—2,5%. 
Это вместе с ростом объемов реализации 
нефтепродуктов на 12% квартал к кварталу и 
способствовало столь существенному повы-
шению выручки.

на 2,4 %
подорожал в октябре бензин на рос-
сийских АЗС, сообщил Росстат.
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Банкам дадут три дня 
на досрочный возврат 
вклада

Граждане не смогут требовать от банков 
немедленного возврата денег с депозита. Со-
ответствующие поправки в Гражданский кодекс 
предложил Минфин. Банкиров обяжут вернуть 
средства не позднее чем через три дня с момента 
предъявления вкладчиком требования о воз-
врате. Если сумма депозита превышает размер 
госгарантии (сейчас 700 тыс. рублей. — «ЭВ»), 
то срок ожидания может составить семь дней. 
При этом инициатива не касаются вкладов до 
востребования. Сейчас по Гражданскому кодексу 
банк обязан вернуть вкладчику все вложенные 
средства или их часть по первому требованию, 
вне зависимости от условий договора. Еще одна 
поправка в законопроект затрагивает интересы 
владельцев срочных вкладов. Она предусма-
тривает, что если клиент не требует возврата 
денег, то по истечении срока действия договор 
считается продленным на условиях вклада до 
востребования.

Страхование ипотеки 
станет обязательным

Комитет Госдумы по финансовому рын-
ку рассмотрел ряд поправок, предлагающих 
сделать обязательным страхование ипотечных 
кредитов в случае, если сумма займа превышает 
70% от приобретаемого жилья. Изменения пред-
лагается внести в законопроект, уточняющий 
условия выпуска ипотечных ценных бумаг. В 
действующем Законе об ипотеке предусмотрено 
страхование жизни, имущества и ответствен-
ности заемщика. Поправками же предлагает-
ся добавить ипотечное страхование от имени 
кредитора. Еще одной поправкой предлага-
ется законодательно ограничить предельный 
размер ипотечного кредита — не более 90% от 
суммы приобретаемого жилья. «Зарубежный 
опыт свидетельствует о том, что многие страны 
устанавливают более низкое ограничение — 60—
70%. Но мы считаем, что возможно установить 
90%, учитывая, что это определяет доступность 
кредита для людей со средними доходами», 

— сообщил глава Агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию Александр Семеняка. 
Кроме того, в сфере ипотечного страхования 
предлагается принять ряд поправок, которые 
запрещают банкам использовать скрытые ко-
миссии через тариф, что также соответствует 
международному опыту.

Приток иностранных 
инвестиций сократился
В январе—сентябре текущего года в эконо-

мику России поступило $114,5 млрд иностран-
ных инвестиций, это на 14,4% меньше, чем за 
аналогичный прошлогодний период, сообщили 
в Росстате. На долю прямых иностранных ин-
вестиций пришлось 10,7% от общего объема 
капиталовложений — $12,277 млрд (рост на 4,6% 
к уровню января — сентября 2011 года). На долю 
портфельных вложений — 1,4%, то есть $1,6 млрд, 
что в 2,9 раза больше, чем в январе—сентябре 
2011-го. На конец сентября текущего года на-
копленный иностранный капитал в экономи-
ке составил $353,3 млрд, это на 9,3% больше 
по сравнению с данными за такой же период 
предыдущего года.

Зарплату предлагают 
получать каждую неделю
В Госдуму внесен законопроект о выплатах 

сотрудникам зарплат еженедельно, а не два 
раза в месяц, как это происходит сейчас. Еже-
недельные выплаты, согласно документу, будут 
перечисляться по желанию работника. Как счи-
тают авторы поправок, принятие законопроекта 
позволит более эффективно бороться с невы-
платой зарплаты трудящимся. 

Действует на основании Федерального закона № 190 от 18.07.09
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Принимаем наличные 
сбережения граждан до
Ежемесячная выплата компенсации 
Сбережения страхуются!

ВЫДАЕМ ЗАЙМЫ
Обязательное условие — членство в КПК «СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ»

Королев 
(495) 972-86-24

Щёлково 
(495) 971-21-26

Балашиха 
(498)-303-22-55

Электрогорск 
(495) 669-11-37

Железнодорожный 
(495) 527-64-54

Ногинск 
(495) 979-04-03

Cергиев Посад 
(496) 551-74-39

Павловский Посад 
(49643) 5-25-65

Люберцы 
(495) 565-49-17

Перово 
(495) 740-13-70

Кожухово 
(495) 755-58-22

Тушино 
(499) 550-21-23
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г. Москва, ул. Большая Андроньевская, д. 23
(499) 788-16-51, (495) 670-01-72
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от суммы и срока

— Прошлая неделя была насыщена со-
бытиями, которые преимущественно носили 
позитивный характер, поэтому большинство 
акций показали восходящую динамику. В США 
фондовый рынок был устойчив: у инвесторов 
появилось уверенность, что республиканцы не 
захотят брать на себя вину за падение эконо-
мики в следующем году и компромисс по во-
просу «финансового обрыва» будет достигнут. 
Кроме того, вышли данные, которые показали, 
что активность потребителей во время сезона 
рождественских распродаж будет выше про-
шлогодней, что повысит вероятность рожде-
ственского ралли. Цены на нефть были высоки 
из-за нестабильности на Ближнем Востоке. 
В четверг в Китае вышла хорошая производ-
ственная статистика. Индекс менеджеров по 
закупкам (PMI) для производственной сферы 
вырос в ноябре до 13-месячного максимума. 
Это позволяет надеяться на расширение спроса 
на нефтепродукты из Азии на фоне снижения 

спроса на них в Европе. 
Высокие цены на нефть способствуют 

тому, что рынок легко «переваривает» негатив. 
Новость о том, что министры финансов стран 
еврозоны (Еврогруппа) не приняли окончатель-
ного решения по поводу выделения кредита 
Греции, была воспринята довольно спокойно. 
Так же, как и негативная новость о снижении 
агентством Moody’s рейтинга Франции на один 
пункт — с AAA до AA1 с негативным прогнозом. 
Так же, как и трудности в переговорах по ра-
мочному бюджету ЕС. Очень много позитивных 
новостей было по электроэнергетическому 
сектору. Например, Владимир Путин подписал 
указ о создании ОАО «Российские сети», а это 
позитивно и для акций ФСК ЕЭС, и для акций 
холдинга «МРСК».

Очередной раунд совещания министров 
финансов стран ЕС о выделении средств Гре-
ции, который состоялся вчера, задал старт 
недели. Следует учитывать, что даже если на 
рынок начнет поступать много позитива, он 
не сможет его «отыграть» в полной мере из-за 
постепенного ухудшения ситуации с денежной 
ликвидностью в конце месяца. Зато в декабре, 
когда однодневные рублевые денежные ставки 
снизятся с нынешних 6,5% до 5—5,5%, появят-
ся деньги на покупку акций. Краткосрочным 
инвесторам мы рекомендуем покупку акций 
«РусГидро». Владимир Путин подписал указ 
о докапитализации этой компании на 50 млрд 
рублей напрямую из бюджета. Ранее предпо-
лагалось, что решение о докапитализации будет 
отложено во времени. Кроме того, ее сумма 
больше планирующихся ранее 30 млрд рублей. 
Среднесрочным инвесторам интересны акции 
металлургического сектора, например ММК. В 
связи с постепенным улучшением статистики 
из Китая эти акции будут показывать динамику 
«лучше рынка».
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Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НАД ВЫПУСКОМ РАБОТАЛИ:

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА СЕРГЕЙ АРТЕМОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ОЛЬГА КВАСОВА
ДИЗАЙН-ПРОЕКТ АНДРЕЙ АРАКЧЕЕВ

Финансы и инвестиции
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 Подготовил Олег БАСОВ

— На прошедшей неделе рубль заметно 
укрепился против доллара. Торги проходили в 

рамках 35,10—35,20 руб. по отношению к бива-
лютной корзине, что соответствует торговому 
диапазону: 31,10—31,70 долл./руб. Движение 
рубля вверх было обусловлено ростом евро на 
международном валютном рынке и налоговым 
периодом. В течение недели мы видели пози-
тивную макростатистику из еврозоны и Китая, 
которая способствовала спросу на рисковые 
активы, включая рублевые. Кроме того, на рын-
ках облигаций периферийных стран еврозоны 
наблюдалось снижение доходностей по долго-
вым бумагам. На этом фоне рубль укрепился к 
доллару с уровней 31,60—31,70 до 31,10—31,20. 
По нашим прогнозам, пара продолжит тор-
говаться вблизи достигнутых максимальных 
значений. Скорее всего, рубль останется здесь 
еще несколько торговых сессий, после чего, 
вероятно, начнет снова несколько ослабляться. 
В течение следующей недели уровень бивалют-
ной корзины будет составлять 35,00—35,30, и, 
возможно, мы подойдем вплотную к уровню 
31,00 по паре доллар/рубль.

Андрей ЗАЙЦЕВ, замдиректора 
инвестиционно-торгового 
департамента Абсолют-Банка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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ДЕНЬГИ   Ольга КВАСОВА

В последние годы москвичи все 
чаще стали рассматривать квар-
тиры в новостройках ближнего 
Подмосковья для улучшения своих 
жилищных условий.
Сегодня более 60% покупателей подмосков-

ных квартир — жители столицы. Это вполне объ-
яснимо: при практически вдвое меньшей цене 
квадратного метра новостройки ближайшего Под-
московья обеспечивают даже самому взыскатель-
ному покупателю качество жизни, полностью сопо-
ставимое со столичным. А если подойти к выбору 
жилья максимально ответственно, то можно найти 
идеальный вариант с развитой инфраструктурой, 
удобной транспортной доступностью и хорошей 
экологией буквально в нескольких сотнях метров 
от границ Москвы. 

Группа Компаний «Мортон», ведущий застрой-
щик столичного региона, весной 2012 г. объявила 
о начале реализации одного из крупнейших про-
ектов комплексной застройки Подмосковья — 
Мортонграда «Путилково».

«Путилково» строится в престижном Крас-
ногорском районе, всего в 500 метрах от гра-
ницы Москвы, на северо-западе от столицы. На 
участке 58 га Группа Компаний «Мортон» строит 
самое современное жилье с полным набором 
инфраструктуры, по комфортности проживания 
не уступающее столичному. 

Общая площадь «Путилково» составляет бо-
лее 1 млн квадратных метров, из которых 630 тыс. 
квадратных метров занимает жилая застройка, а 
оставшиеся объемы — это объекты развитой ин-
женерной, социальной и торгово-развлекательной 
инфраструктуры. 

Помимо современного комфортного жи-
лья здесь предусмотрено строительство трех 
школ, трех детских садов, поликлиники, куль-
турного центра, современного физкультурно-
оздоровительного комплекса со стадионом, 
крупного торгово-развлекательного комплекса. 
На первых нежилых этажах новостроек разме-
стятся магазины шаговой доступности, почта, 
предприятия служб быта, отделения банков.

Здесь также будет построен гаражный ком-
плекс, организованы гостевые парковки, разбиты 
прогулочные зоны, открыты детские и спортивные 
площадки. Еще здесь появится собственная раз-
вязка, которая позволит существенно улучшить 
транспортную ситуацию. Не каждый столичный 
район может похвастаться таким богатством 
инфраструктуры!

Композиционно территория нового микро-
района разделена на пять кварталов, связанных 
пешеходным бульваром. Жилая застройка Мор-
тонграда «Путилково» представлена панельными 
и монолитно-кирпичными домами. 

Дополнительным огромным плюсом Мор-
тонграда «Путилково», как, впрочем, и каждого из 
микрорайонов «Мортон», является максимально 
высокие темпы строительства. Проект стартовал 
лишь около полугода назад, а сегодня в активной 
фазе строительных работ уже находятся 11 корпу-
сов. По плану первая очередь микрорайона будет 
сдана уже в следующем году, а весь проект с со-
циальной инфраструктурой сдается в 2015 году.

Сегодня в микрорайоне представлена ши-
рокая линейка квартир площадью от 35,4 до 80 
квадратных метров, с просторными кухнями, эр-
керами, застекленными балконами и лоджиями. В 
ближнем окружении нет многоэтажной застройки, 
что обеспечивает прекрасные виды на Алешкин-
ский лес и близлежащие лесопарки.

Стоимость квартир в «Путилково» составляет 
от 65 тыс. рублей за кв.м., что выгодно отличает 
его от ближайших конкурентов. 

Удачное расположение в престижном Красно-
горском районе рядом с Москвой, высокие темпы 
строительства и максимально выгодные условия 
приобретения квартир делают Мортонград «Пу-
тилково» одним из наиболее привлекательных 
предложений на рынке недвижимости. А безупреч-
ная репутация девелопера, входящего в тройку 
ведущих строительных компаний России, обеспе-
чивает надежность, соблюдение сроков и высокое 
качество жизни в вашей новой квартире! 

«Путилково» —
близко, 
комфортно, 
доступно

Проектные 
декларации на сайте
www.morton.ru 
(495) 921-22-21
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   Инна ГРИГОРЬЕВА

Министерство энергетики 
предложило с 2014 года начать 
добычу сланцевого газа. Как счи-
тают в ведомстве, нашей стране 
необходимо освоить американ-
ские технологии. Аналитики не 
поддержали эту инициативу: 
сегодня производство «сланца» 
нерентабельно и загрязняет 
окружающую среду. 

По мнению Минэнерго, России необхо-
димо как можно быстрее начать добычу слан-
цевого газа. Для этого нам нужно освоить 
американские технологии, которые вот-вот 
захватят весь мир. Заодно мы сможем точно 
узнать, сколько у нас в стране «сланца» вообще. 
Осваивать технологии предлагается на неболь-
ших месторождениях, и заняться этим должны 
госкомпании «Роснефть» и «Газпром».

На самом же деле России добывать слан-
цевый газ экономически невыгодно. Чтобы 
освоить ноу-хау, придется серьезно раскоше-
литься. Однако Минэнерго считает, что игра 
стоит свеч.

Независимые эксперты в этом не уверены. 
По их оценкам, у России нет такой острой необ-
ходимости в добыче «сланца». «Нам это не нуж-
но. Заявление Минэнерго носит популистский 
характер для того, чтобы ответить критикам 

на их обвинения, будто мы не хотим добывать 
сланцевый газ. Так как у нас много другого газа, 
нам не надо в этом участвовать», — заявил «ЭВ» 
Виктор Марков, старший аналитик компании 
«Капиталъ Управление активами».

Президент Российского газового обще-
ства Валерий Язев добавил, что только на одно 
бурение уйдет около семи лет. «На это нужно 
много денег, будут ли инвестиции рентабельны 
— неизвестно», — заявил Язев. «Экономиче-
ски России сейчас невыгодно добывать этот 
дорогой газ. Традиционная добыча гораздо 
дешевле. Я вас уверяю, что, когда в России эко-
номически будет выгодно добывать сланцевый 
газ, мы займем лидирующую позицию по его 
добыче», — оптимистично продолжил прези-
дент российского газового сообщества.

Тем временем в мире наступает «слан-
цевая революция». И «Газпрому» в скором 
будущем придется очень трудно, что при-
знают абсолютно все. США уже поставили 
стратегическую задачу: к 2030 году стать 
лидером по добыче и экспорту газа в мире. 
Сейчас Штаты не экспортируют свой «сла-
нец», а используют его лишь на внутреннем 
рынке, однако уже в 2016 году могут начать 
поставки в Европу. Именно этот период будет 
самым болезненным для «Газпрома», считают 
в Минэкономразвития.

Европейцы в восторге от американских 
амбиций. Наш «Газпром», по их мнению, гнет 
слишком большие цены, США обещают про-
давать свой газ дешевле. Европа не прочь и 
сама добывать «голубое топливо» — залежей 
«сланца», особенно в Польше, предостаточно. 
Но вот беда: добыча сланцевого газа приведет 
к ущербу для экологии. В результате гидрав-
лического удара по пластам и последующей 
закачки химикатов загрязняются подземные 
воды. Именно из-за этого Франция, Италия и 
Болгария отказались от производства на своей 
территории сланцевого газа. Не спешит на 
новый рынок и Польша: там хотят взять паузу 
на 5—7 лет, чтобы понять, сколько у страны 
«сланца».

   Марк ШЕРМАН

К Новому году опрошенные «ЭВ» 
аналитики советуют формировать 
инвестиционные портфели из наи-
более ликвидных бумаг — «голубых 
фишек». Фавориты — «Роснефть», 
«Норникель» и Сбербанк.

Этот год фондовый рынок начал с рывка, об-
радовав инвесторов в первом квартале, однако во 
втором все эти достижения улетучились, после 
чего начался вялый «боковик». Неопределенность 
ситуации в Европе и медленное восстановление 
экономики США привели к тому, что инвесторы 
начали вести себя осторожно, выбирая не только 
определенные сектора, но и бумаги, которые могут 
показать себя лучше рынка. Изначально вообще 
стоит поставить вопрос: «можно ли что-то зарабо-
тать до конца года?», говорит управляющий порт-
фелями ценных бумаг УК «Солид Менеджмент» 
Максим Семянин. Все в курсе того, что происходит 
в Европе, движение к разрешению кризиса идет 
через сокращение расходов, что, несомненно, от-
ражается на социальной стабильности в странах-
должниках. «И, на наш взгляд, с каждым решением 
о затягивании поясов правительства этих стран, 
включая ЕС, все ближе подносят искру к пороховой 
бочке, на которой сидят. Тем не менее заработать 
скорее всего удастся, постоянно думая о том, что 
«выскочить» из рынка необходимо будет в любой 
момент», — говорит эксперт. 

Поддержку российскому рынку окажут высо-
кие цены на нефть, которые могут удержаться на 
уровне выше 100 долларов за баррель из-за обо-
стрения конфликта на Ближнем Востоке. Семянин 
в качестве объектов для инвестирования советует 
выбирать ликвидные акции крупных эмитентов, 
не забывая про нефтяные компании. Этот список 
всем отлично знаком, в него входят: Сбербанк, 
ЛУКОЙЛ, «Газпром», «Норникель», «Уралкалий» 
и т.д. Да, еще стоит напомнить, что вкладывать 
деньги в энергетический сектор довольно опасно, 
учитывая то, что на протяжении последних лет 
этот сектор выглядит значительно хуже рынка во 
время снижений, напоминает эксперт. 

Однако его коллегу Андрея Дьяченко из УК 

«Альфа-Капитал» энергетики не пугают. Среди 
его фаворитов: ТГК-1 и Холдинг МРСК в компании 
с ТМК и НОВАТЭКом. «Альфа» усилила акцент в 
энергетическом, металлургическом и финансо-
вом секторах и следит за золотодобытчиками, 
но их акции сейчас торгуются в Лондоне, и по 
этой причине они доступны не всем инвесторам. 
«В целом мы ожидаем, что рынки останутся до 
конца года сложными, хоть и интересными. Общая 
волатильность всех видов активов постепенно 
снижается, что говорит в пользу того, что шансы 
увидеть возрастающую динамику на графиках 
возрастают. Но все же уровень этой волатиль-
ности все еще остается выше, чем до 2008 года, 
это означает, что рыночные риски пока сохранятся. 
Расслабляться и оставлять свои инвестиции без 
внимания нельзя», — говорит Дьяченко. 

На фоне повышенных рисков начинает воз-
никать больший интерес к инструментам с фик-
сированной доходностью и защитным активам, 
отмечает Леонид Матвеев, ведущий аналитик 

компании «Альпари». Российский рынок характе-
ризуется небольшими объемами торговли. Отчет-
ность сейчас отошла на второй план и не вызывает 
существенных колебаний. Среди акций можно 
выделить лишь те компании, в которых происходят 
крупные покупки, реализуются новые проекты с 
государственным финансированием или диви-
дендные выплаты, говорит эксперт. Он считает, 
что до конца года наиболее вероятно развитие 
негативного витка событий, не помогут которому и 
выборы в США. Однако не все так плохо, поскольку 
у трейдеров появляется возможность хорошо 
заработать на коротких позициях, а также купить 
хорошие активы по бросовой цене. «Есть ряд ком-
паний, смотрящихся лучше рынка. Прежде всего 
это «Роснефть», которая из-за общеизвестной 
сделки выберется в мировые лидеры по добыче. 
270 рублей за акцию до конца года — вполне при-
емлемый уровень для фиксации прибыли. Большой 
интерес у инвесторов может вызвать «Мосэнерго» 
при закреплении выше 1,51. Сохраняем мы свой 
прогноз по привилегированным акциям «Транс-
нефти», цель на уровне 70 500 руб./акция. Неплохие 
шансы имеют акции «Уралкалия». В случае падения 
хорошей точкой покупки может послужить уровень 
в 220 руб./акция, перспектива роста — до 320 руб./
акция», — прогнозирует Матвеев. 

Позитивно смотрит на «Роснефть» и стар-
ший вице-президент ФГ БКС Алексей Евсютин. 
Планы руководства этой компании по развитию 
газового бизнеса весьма впечатляют. Недавний 
контракт с «ИнтерРАО» на поставку 32 млрд ку-
бометров газа с 2016 по 2040 год подтверждает 
жизнеспособность этих планов. Газовый бизнес 
может добавить к капитализации «Роснефти» 
порядка 50 млрд долларов, что еще не учтено 
рынком. Эксперт также рекомендует «префы» 
«Башнефти», поскольку это одна из немногих 
оставшихся на нашем рынке компаний с хорошей 
дивидендной историей. Конец года — традици-
онное время спроса на акции с хорошими диви-
дендами. Решение давнего спора между двумя 
основными акционерами компании окажет пози-
тивное влияние на котировки акций «Норникеля». 
Одним из вариантов решения может оказаться 
существенное повышение дивидендов по акциям, 
говорит Евсютин. Он также выделяет Сбербанк, 
поскольку он обладает наиболее устойчивой и 
сильной бизнес-моделью в финансовом секторе. 
«Недавнее SPO компании подтвердило хороший 
спрос на этот актив со стороны иностранных 
инвесторов. Сравнительный анализ акций ком-
пании с конкурентами предполагает хороший 
потенциал роста. Акции Сбербанка традиционно 
являются прокси (уполномоченными. — «ЭВ») на 
весь российский фондовый рынок», — говорит 
эксперт. 

С таким выбором фаворитов соглашается 
первый заместитель председателя правления 
Ланта-банка Вячеслав Волков: «На столь короткий 
период инвестиций я бы не стал выделять какой-то 
один сектор экономики, а только акции конкретных 
компаний. До конца года при стабильных ценах на 
нефть и макроситуации стоит обратить внимание 
на акции Сбербанка и «Роснефти». Возможен рост 
котировок бумаг «Норникеля» и «Полюс-Золота», 
но с более длинным горизонтом планирования 
инвесторов (до 1 года)». 

Выбор «голубых фишек» главными объектами 
для инвестиций считает и управляющий актива-
ми ИК «Трейд Портал» Николай Солабуто. По его 
мнению, напряженность в Европе постепенно спа-
дает и постепенно у инвесторов будет появляться 
аппетит к риску, на фоне которого прежде всего 
деньги будут вкладываться в самые ликвидные 
бумаги, такие как «Роснефть» и Сбербанк. Акции 
второго эшелона будут проседать из-за того, что 
весь спрос будет сосредоточен в наиболее круп-
ных компаниях. 

Таким образом, крупнейшая нефтяная рос-
сийская компания и госбанк стали главными 
фаворитами среди аналитиков. Компанию им 
составляют «Норникель» и «Уралкалий». Если 
финансовый и сырьевой сектора оправдают на-
дежды, то у индекса РТС будут все шансы взять 
отметку в 1500 пунктов и закрепиться выше этой 
психологически важной черты. 

   Ольга КВАСОВА

В ноябре на рынке кредитных карт 
наблюдалась повышенная актив-
ность. Накануне новогодней мага-
зинной лихорадки банки замани-
вали клиентов привлекательными 
условиями, бонусами, а также 
осваивали новые ниши.

Последний месяц осени по традиции ока-
зался богат на новые карточные предложения. 
Сразу несколько крупных игроков обновили 
продуктовые линейки и удивили эксклюзивом. 
Так, на 2 процентных пункта повысил ставку по 
рублевой кредитной карте с льготным периодом 
кредитования Росгосстрах Банк. Банк «Интеза», 
напротив, существенно понизил ставки. Так, 
для обладателей карт Visa Classic они упали на 
5 процентных пунктов, а для держателей Visa 
Gold — на 4 пункта. 

Вице-президент Пробизнесбанка Андрей 
Филь в качестве оптимального новогоднего 
инструмента рекомендует воспользоваться 
кредитками с грейс-периодом: «По ним меньше 
переплата за пользование кредитом, кроме 
того, после праздников можно успеть погасить 
кредит в льготный период. В нашем банке он 
составляет 55 дней». К праздникам предложил 
новый продукт со льготами и Восточный Экс-
пресс Банк: в течение трех месяцев с момента 
заключения кредитного договора не взима-
ются процентные платежи и иные комиссии. 

Задолженность по карте должна быть полно-
стью погашена до окончания трех льготных 
месяцев. 

Интересные предложения появились и 
в сегменте кобрендинговых продуктов. Так, 
в ноябре появилась новая кредитная карта у 
НОМОС-Банка. При ее использовании дер-
жателю начисляются баллы, которые можно 
обменивать на полеты либо повышение класса 
обслуживания на регулярных рейсах одной 
их авиакомпаний. Любопытно, что по данной 
программе баллы начисляются не только при 
безналичной оплате товаров и услуг, но и при 
снятии наличных денежных средств.

Приятный подарок приготовил для своих 
клиентов и Экопромбанк. При оплате покупок 
обладателю карты начисляются бонусы, кото-
рые можно расходовать на оплату товаров и 
услуг в одной из торговой сетей. Размер на-
числяемых бонусов зависит от суммы покупок 
за месяц. 

Необычный кобрендинговый альянс за-
ключили Бинбанк и российская система скидок 
«КупиКупон». Это первый в России совместный 
проект банка и интернет-площадки, занимаю-
щейся продажей купонов. При оплате картой 
«Эlixir КупиКупон» покупок держателю начис-
ляются баллы, которые можно обменивать на 
подарки по программе лояльности системы 
скидок. Напомним, что банк Эlixir вышел на 
рынок совсем недавно, он является «дочкой» 
Бинбанка и «заточен» на предоставление услуг 
клиентам только через дистанционные каналы. 

Как отметил первый вице-президент Бинбанка 
Камаль Буши, от подачи клиентом заявки на 
выпуск карты до ее одобрения проходит только 
60 секунд.

По версии аналитиков Банки.ру, по объему 
портфеля карточных кредитов в тройке лиде-
ров оказались Сбербанк (совокупный объем 
задолженности — 101,6 млрд рублей), ВТБ24 
(45,9 млрд) и Восточный Экспресс Банк (36,6 
млрд). У Сбербанка прирост портфеля за пол-
года составил 58,65%, у ВТБ — 24—24,06%, а у 
«Восточного Экспресса» — 54,29%. Из банков, 
у которых портфель ссуд по картам превышает 
1 млрд рублей, наилучшую динамику показал 
СКБ-Банк. За полгода он увеличил портфель 
кредитов в 19 раз: со 136,8 млн до 2,6 млрд 
рублей. Втрое вырос объем задолженности по 
картам у Совкомбанка и Транскредитбанка.

Добавим, что с нового года на рынке кре-
диток вступают в силу несколько поправок. В 
частности, заработает норма об обязатель-
ной выплате клиенту денег, утраченных им по 
карточным операциям, на которые он, по его 
словам, не давал своего согласия. Если сейчас 
клиент сам бегает по судам и доказывает, что 
прав, то с нового года доказывать обратное 
придется банку.

Однако, несмотря на неприятные для бан-
ков изменения, эксперты оптимистично смотрят 
на перспективы развития карточного бизнеса. 
Как считает член правления Альфа-Банка Алек-
сей Коровин, рост рынка карточных продуктов 
может составить 36%, 23% и 21% в течение 

ближайших трех лет соответственно. «Сегодня 
менее 15% экономически активных россиян 
пользуются кредитками. Другие развивающие-
ся рынки, например Бразилия, Польша, Турция, 
тоже начинавшие с уровня проникновения кре-
диток 10—15%, в период аналогичного бурного 
роста за пять лет вышли на 30—50%. У России 
есть все шансы повторить этот путь», — уверен 
президент ТКС Банка Оливер Хьюз.

«Фишка» под елочку
Как заработать рождественский 
подарок на рынке акций?

Новогодний карточный расклад
Банки расщедрились на бонусы по кредиткам

Минэнерго готовится  
к газовой революции
и предложило добывать  
«сланец» с 2014 года

Топ-20
банков по количеству кредитных карт 
в обращении

Банк На 01.07.12, шт. 
Сбербанк России 6 219 020 
ВТБ24 4 856 967 
Альфа-Банк 4 174 314 
ТКС 2 176 227 
Москомприватбанк 1 243 352
Авангард 1 111 857  
Восточный Экспресс 935 173  
ОТП Банк 886 428 
Связной Банк 603 057
Хоум Кредит 424 494 
По данным Банки.ру

7%
составит по итогам этого года ин-
фляция в России, заявил глава ЦБ 
Сергей Игнатьев. По его прогнозу, в 
начале 2013 года цены вырастут на 
1—1,5%.
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Первым услышит свое имя и комплименты по 
своему адресу бронзовый призер и получит знаки 
отличия и чек в миллион, рублей, разумеется. Се-
ребряный лауреат — полтора миллиона. А самый 
драгоценный приз в три миллиона — главному 
лидеру литературного марафона. Гадать бес-
полезно, кого предпочтут десятки экспертов и 
Литакадемия. Нельзя даже предположить, что 
каждый эксперт внимательно и ответственно про-
чел все 14 томов финалистов. Но, может быть, 
невероятная интуиция и еще какие-то духовные 
сигналы подскажут членам жюри точный выбор 
достойной книги.
«МК» сделал ставки на книги, безусловно, талант-
ливые, выстраданные. Я переживаю за откровен-
ный и смелый роман «Мой лейтенант» Даниила 
Гранина. Оценит ли уважаемое жюри искреннюю 
исповедь 93-летнего писателя, отважного воина, 
блестящего рассказчика и гордого человека? До-
стоин награды и роман Андрея Дмитриева «Кре-
стьянин и тинейджер», написанный в классических 
русских традициях о сегодняшней страдающей 
России. 
В электронном голосовании лидирует (486 го-
лосов) книжка «Несвятые святые» архимандрита 
Тихона (Георгия Шевкунова). Она легко и сладко 
читается, обнадеживает человека. 
К сожалению, очень заметно снижение интереса к 
чтению. Вглядитесь в цифры электронных предпо-
чтений. Всего 13, то есть чертова дюжина откры-
ла интересную, хотя и спорную книгу «Аксенов». 
Ее авторы, Александр Кабаков и Евгений Попов, 
— рассказчики страстные, к тому же спорщики, 
острословы! 
Книга Владимира Маканина «Две сестры и Кан-
динский» в электронном голосовании получила 
7 голосов. Но книга любопытна: в ней писатель 
посмел расширить стилевые возможности ро-
манного жанра. Он настаивает на внутренней, 
психологической и стилевой близости романа и 

пьесы. В ней откровенно 
распахивается страдаю-
щая женщина, обману-
тая в своих ожиданиях 
и надеждах. Маканин 
намеренно обременил 
романный сюжет сценическими приемами. В ор-
ганизации пространства — хорошо продуманная 
сценография, игра света и внезапной тьмы. Под 
репродукциями Кандинского, словно вмешатель-
ство внеземных сил, включается запись отдельных 
суждений знаменитого живописца. 
Маканин — первоклассный мастер. Слово его 
свободно, оно весомо и зримо. Без украшений. В 
коротких фразах — обдуманная точность оценки 
житейского опыта. Так мыслит и говорит сибирский 
«сиделец» Сергей Сергеевич, батя: «В тайге чело-
век быстро соображает. Но зверь быстрее. Волки 
шли следом. Волки охотились… Они понимали. 
Ого, как они всё понимали! и как грамотно, стаей 
они нас обложили!» Этим граненым словам нужен 
простор. Они сказаны в комнате, но им необходима 
сцена или хотя бы подмостки. Героини Маканина 
страстно и пока напрасно ждут «мужского бес-
страшия». Нам вместе с героями романа надо бы 
задуматься над главным вопросом: «Как надо жить 
в России, чтобы сбылось? Чтобы самому увидеть 
высокое, справедливое. Чтобы потрогать, чтобы 
самой почувствовать… Как?» Ответ на этот вопрос 
пусть вдохновит нас и поддержит: «В России надо 
жить долго». 
И человек, закаленный сибирскими лагерями и 
огромным опытом общения и дружбы с бывшими 
узниками, словно для самого себя уточняет: «И еще 
надо выйти рано… На дорассвете. Обязательно 
на дорассвете». Это слово появилось в романе, 
словно гулкое эхо. Оказывается, есть сибирское 
слово «дорассвет». Жаль только, что почти все 
герои Маканина — созерцатели. 

Наталья ДАРДЫКИНА. 

Сегодня поздним вечером в Доме Пашкова при огромном стечении 
писателей, поэтов, критиков, общественных деятелей, а главное, 
учредителей и соучредителей Национальной литературной премии 
«Большая книга» состоится завершающее торжество представления 
финалистов и чествование трех лауреатов. 

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Преобразование, вводимое 
законодательным путем. 4. Канун «экватора» рабочей 
недели. 10. Мазут в котельной. 11. Не помеха для 
любви пожилого джентльмена и восемнадцатилетней 
барышни. 13. Паразит, принесенный грибником из 
леса. 14. Чемоданчик с миллионом долларов. 15. Пре-
ступная деятельность «Черной кошки» и ей подобных 
группировок. 16. Щелчок вместо выстрела. 18. Одна 
из сторон рассматриваемого объекта. 20. Экспо-
нат в коллекции геолога. 22. Верховный правитель 
Украины в 17—18-м веках. 23. Залив, отделенный от 
моря песчаной косой. 24. Синее свидетельство об 
окончании университета. 26. Керосиновая «плитка» 
эпохи коммунальных квартир. 29. Артиллерийское 
орудие, изобретенное Леонидом Гобято. 33. Еже-
дневное курение сигары без всякой спешки после 
сытного обеда. 35. Шлифовальный «мех». 36. Миссия 
Афродиты, превративший неподвижную статую в зем-
ную девушку Галатею. 37. Доллар в просторечии. 39. 
Место, куда уходили советские продавцы в середине 
рабочего дня. 40. Параграф закона в старину. 41. 
Российская держава во времена Петра Великого. 42. 

Городской транспорт, который звенит, а не бибикает. 
43. Пункт назначения ухаря-купца.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Котельная» атомохода. 2. «Ново-
рожденный» на грядке. 3. Горячая просьба со слезами 
на глазах. 5. Казенный дом, от которого не зарека-
ются. 6. «Вредность» в работе каскадеров. 7. Неувя-
даемая прелесть Софи Лорен. 8. «Магистр» черной 
магии. 9. Фуфайка, закрывающая горло. 10. Акмеизм 
в русской поэзии. 12. Переговорное устройство, на 
котором «повесилась» болтушка. 17. Крестьянка, не 
давшая умереть с голоду младенцу голубых кровей. 
19. Наполеоновский тип темперамента. 20. Наимень-
шее значение функции. 21. «Мальчик-с-пальчик» в 
книге Джонатана Свифта. 25. Кредит, позволяющий 
разъехаться с тещей. 27. Артистическая гримерка. 
28. Житель Латвии или Литвы. 30. Место, где орлы 
не размножаются. 31. Занятие графа Монте-Кристо 
после заточения. 32. Сумасшедшая девица, пре-
следующая кумира. 34. Искусство делать выводы. 
35. Произведение искусства, которому нет цены. 
38. Возглас бабушки, увидевшей внучку в бикини. 
39. «Ракетка» бейсболиста.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Таксист. 4. Икебана. 10. Героизм. 11. Ударник. 13. Плот. 14. Кино. 15. Бриллиант. 
16. Запись. 18. Одеяло. 20. Лицемер. 22. Кактус. 23. Феникс. 24. Размер. 26. Ерунда. 29. Белорус. 33. Ку-
рорт. 35. Стекло. 36. Антресоли. 37. Клан. 39. Стык. 40. Желание. 41. Обшивка. 42. Страсть. 43. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трапеза. 2. Свет. 3. Скорбь. 5. Корыто. 6. Бзик. 7. Агроном. 8. Умелец. 9. Нудизм.  
10. Госпожа. 12. Кипяток. 17. Сантиметр. 19. Драндулет. 20. Лесоруб. 21. Рефлекс. 25. Абордаж. 27. Дискета. 
28. Экскурс. 30. Лорнет. 31. Расход. 32. Подкова. 34. Талант. 35. Синица. 38. Нега. 39. Сказ.
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❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

продаю
❑ Виагра 8(499)137-49-63

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы, К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495)  945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель  т. 589-86-90
❑ реле, микросхемы, 

разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ автоперевозки + грузчики. 

т. 8(495)589-80-42

❑ АВАНС.  т. 8(495)644-97-31
❑ ДЕНЬГИ. 

т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

 деньги за полчаса. 
т. 8-909-941-51-74

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги.  т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ прием займов. 
т. 8(495)510-72-58

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. т. 8-916-985-83-83
сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52
❑ русская семья

снимет квартиру. 
т. 8(499)347-62-38

предлагаю
❑ адвокат по гражданским и 

уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. т. 8-917-598-70-50

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды 
т. 517-44-72

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка.
т. (495) 210-11-81

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты. 
т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей

на своем легковом 
автомобиле
по рабочим дням. 
Зарплата
от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ девушек на работу. 
т. 8-903-017-89-73

❑ массажисток. 
8-905-719-93-33

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81
❑ уборка. 

т. 8(499)713-60-33

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги в долг
в день обращения. 
Помощь должникам
и безработным. 100%. 
т. 8-925-184-88-82, 
8(499)391-2006

❑ деньги! Финансовая 
помощь безработным 
и должникам в день 
обращения. 100%. 
т. 8-906-742-52-65

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп любых. 

т. 8-905-567-03-61
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ антиквариат: монеты, 

знаки, награды, военную 
атрибутику и другое. 
т. (495) 227-48-83,
(495) 768-09-04

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ дизайн и верстка. 
Визитные карточки, 
открытки, конверты, 
буклеты, лифлеты, 
листовки, наклейки, 
этикетки, постеры, 
афиши, плакаты, 
каталоги, брошюры, 
книги, широкоформатные 
банеры. Выезд 
представителя по месту 
требования. Наши цены 
приятно удивительны. 
т. 8-916-475-64-05, 
lemgal-izdat@yandex.ru

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг  м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг! 
т. 8-965-120-68-20 
Вероника

❑ досуг. БЛОНДИНОЧКА. 
т. 8-916-607-01-06

❑ МАССАЖ   м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж (495) 545-19-08 
м. "ФРУНЗЕНСКАЯ"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ." 
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж  м. "Киевская". 
т. 8-903-569-89-33

❑ массаж  м. "Спортивная". 
т. 8-903-782-51-75

❑ массаж  м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО" 
т.8-985-240-61-63

❑ массаж.  м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.  м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж. Приеду
или приглашу в гости. 
т. 8-967-171-80-25 София

❑ тантра. 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг.  м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ досуг.
м. "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т. 8-963-688-40-55 Лера

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

❑ досуг. Выезд Настя. 
т. 8-965-384-58-65

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. Пышная Светлана. 
м. "Пролетарская". 
т. 8-903-550-17-71

❑ досуг.  т. 8-965-255-22-17
❑ люкс - досуг

на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

27 ноября с 10.00 до 15.00 
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Неделина, д. 21, у ВЦ «Одинцово-Экспо» 
28 ноября с 10.00 до 15.00
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, в фойе Дома культуры
29 ноября с 10.00 до 15.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  

в фойе библиотеки им. А.Белого
30 ноября с 10.00 до 15.00
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324, в фойе ДК 
«Тепловозостроитель»
5 декабря с 16.00 до 19.00 
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7, в фойе Центра культуры и досуга

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»
Редакция «МК» объявляет конкурс для всех читателей «Хорошее настроение от «МК».  

Поздравьте «МК» с днем рождения, заполните купон и отправьте его в редакцию по почте или передайте через 
редакционные подписные пункты. Фирменные сувениры достанутся всем, а лучших из лучших ждет бытовая техника  

и парфюмерия. Победителей определит творческий коллектив редакции «МК» 11 декабря 2012 года.
Призы выдаются при предъявлении документа, удостоверяющего личность, и подписного абонемента на первое полугодие или на весь 2013 год.  

Период проведения конкурса с 16 ноября по 22 декабря 2012 года, включая срок выдачи призов. Подробную информацию об организаторе 
конкурса, о правилах его проведения, количестве призов по результатам конкурса, сроках, месте и порядке их получения вы можете получить  
на странице сайта www.mk.ru/subscription и по телефону редакции 8 (495) 665-40-80. Наш адрес: 123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7.

Подписывайтесь, участвуйте в конкурсе — хорошее настроение от «МК» вам гарантировано.

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МК» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги  
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
27 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
28 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
м. «ВДНХ», северный выход
29 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
м. «ВДНХ», северный выход
30 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Выхино-Жулебино, ул. Жулебинский б-р, д. 16
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

1 и 2 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
р-н Выхино-Жулебино, ул. Жулебинский б-р, д. 16
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
27–30 ноября, 1 декабря с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
«Московский дом книги» на Новом Арбате, м. «Арбатская», ул. Н.Арбат, д. 
8, правый вход, зал 1-го этажа, рядом со стойкой администратора 
Дом педагогической книги на Кузнецком, м. «Театральная»,  
ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
ежедневно по будням с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, кабинет № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников
с 3 по 7 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, главный корпус, 
проходная №4 (вход с Лефортовской набережной)

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!
Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

ВНИМАНИЕ! Всех, кто оформил подписку на «МК» в киоске у метро  
«Теплый Стан» в период с 14 по 20 ноября этого года, редакция 

убедительно просит обязательно срочно позвонить в отдел подписки для 
согласования вопроса доставки газеты в 2013 году. Тел. (495) 665-40-80. 
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КОГО ФОРТУНА ОСЧАСТЛИВИТ?
Премиальный куш — 5,5 миллиона рублей

При таких нагрузках возраст не скрывают: 87 — 
скорее предмет гордости. Роль старой графини 
режиссер Андрей Житинкин укрупнил за счет 
собственной инсценировки, так что в первом акте 
Вере Кузьминичне есть где разгуляться.
— Вера Кузьминична, а как вы оказались в 
Малом?
— Эту роль репетировала Элина Быстрицкая, 
мы знакомы, как-то записывались на радио и 
были (нескромно так говорить) в восторге друг 
от друга. Я знаю, что она взяла отпуск до конца 
года, и это она сказала Андрею Житинкину: «При-
гласите Верочку Васильеву». С этими словами 
он и позвонил мне.
— И вы сразу согласились? Ведь роль вроде 
не по вашему амплуа.
— Первым делом я позвонила Элине. «Вы назвали 
мое имя, но роль написана для вас. Подумайте, 
надо ли вам уходить из театра на полгода, чтобы 
потерять такую роль?» Она ответила, что приняла 
такое решение. И после разговора с Элиной я 
согласилась, потому что меня очень привлекает 
такой образ, мне интересно сыграть.
Безусловно, я поначалу безумно испугалась, но 
потом стала думать о своей графине.
С первой сцены понятно, что привычной лири-
ческой милоты с ямочками на щеках не будет. 
Встреча с Германом происходит на авансцене: 
короткий обмен репликами, но главное здесь — 
взгляд. Взгляд старческих, как будто выжженных 
временем глаз, и в них испуг, догадка — перед 

ней существо, несущее опасность.
Я смотрю спектакль и ловлю себя на мысли: ну 
до чего же эта старуха неприятная. Бесконечные 
капризы, притворство, исчадие какое-то.
— А мне нравится, что я вам не нравлюсь, мне 
нравится быть противной, — говорит актриса по-
сле спектакля. — Я, когда начинала репетировать, 
стала думать о старости, и, знаете, какая-то моя 
часть понимала ее. Яркая молодость, а потом — 
одиночество, никому не нужна, только ее деньги. 
Она видит, как люди, ее окружающие, ради денег 
готовы терпеть оскорбления, унижения. Отсюда 
и садизм ее.
Вера Кузьминична в Малом на высоте, хотя пред-
ставляет другую актерскую школу. Ее старуха вы-
зывает сочувствие и в сцене «спальня графини», 
странным образом построенной, и особенно 
в финале. Ее три карты — органика, простота 
игры и обаяние.
— МХАТ и Малый театр… Я ими бредила в моло-
дости. И так счастлива, что мечта моя сбылась.
Еще на меня произвели впечатление две роли, 
совсем маленькие и почти без слов: дворецкий 
в исполнении Владимира Сафронова и князь 
Чекалинский Бориса Клюева. Вот Клюев... В 
самой последней сцене с саквояжиком всего-
то прошел из кулисы в кулису, всего-то бросил 
взгляд и одну фразу, а зал отреагировал апло-
дисментами. Старая гвардия сыграет там, где 
и нечего играть.

Марина РАЙКИНА.

Можно только восхищаться отвагой и 
выносливостью наших актрис, которые, 
несмотря на возраст, берутся за проекты на 
стороне. Вера Васильева из Сатиры не успела 
выпустить премьеру в своем театре и тут же 
вошла в спектакль «Пиковая дама» Малого театра. 
Вместо Элины Быстрицкой эта 
лирическая героиня  
на все времена сыграла 
ужасную старуху графиню.

ВЕРА ВАСИЛЬЕВА 
ЗНАЕТ ТРИ КАРТЫ
И сыграла «Пиковую даму» 
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Владимир 
Маканин.

О том, почему дети так сильно подвержены 
простудным заболеваниям (ОРВИ и гриппу) и 
можно ли их защитить от сезонных напастей, 
мы беседуем с доктором медицинских наук, 
профессором кафедры инфекционных болезней 
у детей педиатрического факультета РГМУ Росз-
драва на базе Морозовской детской больницы 
Флорой ХАРЛАМОВОЙ.

— Флора Семеновна, многих родителей 
волнует вопрос: почему каждую осень и зиму 
дети почти неизбежно простужаются и бо-
леют по нескольку раз за сезон? 

— К сожалению, это довольно распро-
страненное явление. Сегодня по результатам 
многолетних исследований до 80% детей мож-
но отнести к часто болеющим. Малыши легко 
подвержены инфекционным заболеваниям. В 
основном это ОРВИ и грипп. Известно более 
300 вирусов, которые могут размножаться в 
респираторном тракте с развитием клини-
ческих признаков воспаления в дыхательных 
путях. Особенно вирусным инфекциям под-
вержены дошкольники. В среднем они болеют 
от четырех до шести раз в год, а дети с по-
вышенной заболеваемостью ОРЗ — более 8 
раз в течение года, а в холодном сезоне — 
ежемесячно.

— В чем же особенность детского орга-
низма? Почему дошкольники легче подхва-
тывают инфекцию и болеют чаще? 

— В детском возрасте высокая восприимчи-
вость к гриппу и возбудителям ОРЗ объясняется 
отсутствием иммунологической памяти пре-
дыдущих контактов с патогенами. Это признак 

незрелости иммунитета. При этом у детей часто 
присутствует недостаточность выработки интер-
ферона. Интерферон (ИФН) — наш естественный 
защитный белок, который подавляет развитие в 
организме инфекции. Образование и действие 
интерферона составляет важнейший механизм 
врожденного (естественного) иммунитета. При 
проникновении в клетку любого вируса в ней 
вырабатываются интерфероны. Выработка ин-
терферонов — первая линия защиты клетки от 
вирусной инфекции, значительно опережающая 
во времени синтез специфических антител и дру-
гие факторы иммунитета. Интерфероны также 
обеспечивают невосприимчивость к вирусам 
окружающих здоровых клеток в организме. Ви-
русы гриппа обладают способностью угнетать 
выработку ИФН инфицированными клетками, 
что способствует быстрому прогрессирова-
нию инфекции. Установлено также подавление 
защитного действия интерферонов при РС-
инфекции. 

Противостояние инфекции и интерферо-
нов — сложный процесс. Это как небольшая 
война, которая разыгрывается в организме. Ее 
исход решается в короткий критический период, 
когда должен сформироваться иммунный ответ. 
Именно в этот момент решается судьба инфек-
ционного процесса: произойдет ли быстрое 
подавление вирусного агента или разовьются 
опасные для жизни осложнения. Но, к сожале-
нию, при бурном развитии инфекции отмечается 
эффект «запаздывания» иммунного ответа, и 
часто болезнь берет верх. 

Все это послужило основанием для ис-
пользования препаратов интерферона в ле-
чении и профилактике гриппа и ОРВИ, а в 

последующем — для применения с этой це-
лью новой группы препаратов — индукторов 
интерферона. 

Барьер для вируса
— Теперь понятно, почему дети часто 

болеют. Но как же быть? Как заставить ор-
ганизм вовремя подавлять инфекцию?

— Рекомендации простые: закаливание, 
свежий воздух, правильное сбалансированное 
питание и режим дня. Но если ваш ребенок от-
носится к категории «часто болеющих», живет 
в городе, где не самые лучшие экологические 
условия, одним закаливанием здесь не обой-
тись. Поэтому, помимо традиционных средств, 
для профилактики и лечения ОРВИ и гриппа 
сегодня рекомендуется принимать индукторы 

интерферона. Они заставляют организм выраба-
тывать собственный (эндогенный) интерферон, 
который способен эффективно противостоять 
вирусам. Передозировки здесь быть не может, 
ведь организм сам определяет, сколько нуж-
но выработать интерферона для подавления 
инфекции. В этом принципиальное отличие 
индукторов от препаратов, уже содержащих 
интерферон. 

— Что говорят клинические испытания об 
эффективности и безопасности индукторов 
интерферона? С какого возраста можно их 
принимать?

— Прежде чем попасть в аптеки, препарат 
должен пройти ряд необходимых эксперимен-
тальных и клинических исследований у взрос-
лых и детей. Испытания показали, что индуктор 
интерферона может быть как эффективным, 
так и безопасным для детского организма. Так, 
многолетние исследования одного известного 
российского индуктора интерферона, в том чис-
ле на нашей кафедре инфекционных болезней, 
показали следующий результат. При ОРВИ и 
гриппе, независимо от тяжести заболевания, 
достоверно сокращается продолжительность 
симптомов интоксикации, лихорадки, воспа-
лительных явлений. Ни в одном случае при-
менения данного индуктора интерферона не 
было зарегистрировано побочных эффектов у 
детей. Препарат хорошо переносится, сокра-
щает сроки антибиотикотерапии и может быть 
рекомендован для лечения гриппа и ОРВИ уже 
с 3-летнего возраста. Так что успешно противо-
стоять инфекциям возможно.

Алексей ПОЗДНЯКОВ.

Для справки
Для профилактики и лечения ОРВИ и гриппа показан к применению индуктор интерферона — 
препарат Кагоцел. Препарат разработан российскими учеными на базе ГУ НИИ эпидемиологии 
и микробиологии им. Н.Ф.Гамалеи РАМН.
Как работает Кагоцел? Он помогает организму продуцировать интерферон — естественный 
противовирусный белок, который предотвращает рост и размножение вирусов. Наш организм 
обычно сам способен вырабатывать интерферон, однако при агрессивной вирусной атаке его 
оказывается недостаточно, и мы рискуем заболеть. 
В отличие от некоторых противовирусных препаратов Кагоцел действует даже при приеме на 
четвертые сутки от начала болезни. При его применении количество осложнений после гриппа 
и ОРВИ снижается, а если они возникли, то протекают в облегченной форме.
Кагоцел совместим с различными лекарственными средствами. Кагоцел можно принимать 
детям для профилактики и лечения гриппа и других ОРВИ с 3 лет. 

Телефон горячей линии: 8 800 555 000 6. www.kagocel.ru

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Как защитить ребенка от гриппа и ОРВИ

«Только начал в детский сад хо-
дить, и уже два раза переболели 
— кашель, насморк, температу-
ра…», «А у меня в школу две не-
дели не ходит — тоже простыла…» 
— нередко подобные фразы мы 
можем услышать в детской поли-
клинике, где на приеме к врачу 
терпеливо ждут своей очереди 
юные пациенты. А ведь могли в 
это время играть, гулять, учиться, 
общаться с друзьями. Но болезнь 
изменила все планы. И мамы зна-
ют, что ребенок за эту зиму может 
простудиться еще не раз. Что же 
делать?

ПОЧЕМУ ДЕТИ 
ЧАСТО БОЛЕЮТ?

Рег. удостоверение Р № 002027/01 от 19.11.2007 г. Реклама.



Профессор-филолог читает лекцию:
— Существуют языки, где двойное от-
рицание может означать утверждение. 
Но не существует языка, где бы двойное 
утверждение означало отрицание.
Голос из аудитории:
— Ага, конечно...

Многие любят возить из-за грани-
цы сувениры. Правда, некоторым по-
том приходится посещать врачей-
сувенирологов. 

Журналистка хвастается подругам:
— У меня сегодня вечером будет класс-
ный текст!

Как-то мудреца обозвали, но мудрец про-
молчал. Обидчик спросил: 
— Мудрец, ты ли это? 
На что мудрец сказал: 
— Я стар и мудр. Тебя изобьют мои 
ученики.

Врач — пациенту:
— Как ваше состояние, больной?
— Благодаря вам, доктор, мое состояние 
стало значительно меньше.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 27.11.2012): 1 USD — 31,0201; 1 
EURO — 40,1989. По курсу ММВБ (на 26.11.2012): 1 
USD: спрос — 30,878; предложение — 31,211. 1 EURO: 
спрос — 40,041; предложение — 40,405.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Кержаков (1982), футболист
Станислав Куняев (1932), поэт, публицист, экс-
главный редактор журнала «Наш современник»
Григорий Остер (1947), детский писатель («Вредные 
советы», «38 попугаев», «Котенок по имени Гав»), ав-
тор романа «Сказка с подробностями» и сценариев 
мультфильмов, разработчик сайта «Президент России 
гражданам школьного возраста»
Клавдия Хабарова (1927), актриса («Чемпион мира», 
«Жестокость», «Хлеб и розы», «Принцесса цирка»), 
вдова Павла Шпрингфельда
Джими Хендрикс (1942—1970), рок-классик

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня в 
Москве и Подмосковье атмосферное давление будет 
падать, облачно с прояснениями, местами небольшой 
снег, условия для гололедицы. Температура ночью 
в Москве -1...-3°, по области -1...-6°, днем в Москве 
0...-2°, по области -3...+2°. Ветер ночью западный, 
днем северо-западный, 2—7 м/с.
Восход Солнца — 9.29, заход Солнца — 17.05, долго-
та дня — 7.36.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, вероятно усиление геомагнитной активности, 
возможна магнитная буря.

ДАТСКИй УГОЛОК
День морской пехоты.
День оценщика в России.
1923 г. — в СССР создана комиссия по борьбе с 
самогоном, кокаином и азартными играми.
1967 г. — на экраны вышел первый советский трил-
лер «Вий».
2007 г. — умерла артистка цирка, дрессировщица 
Наталья Дурова.
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СОВСЕМ НЕ УДИВИТЕЛЬНО, ЧТО ВЛАДЕЛЕЦ «СПАРТАКА» ЛЕОНИД ФЕДУН 
ПОШЕЛ ПУСТЬ И НА ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ, НО ВСЕ ЖЕ ПОНЯТНЫЙ ШАГ  
И ОТПРАВИЛ В ОТСТАВКУ ЭМЕРИСПОРТ

КИНО

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ И ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

КЕМ БЫЛ ПЕРВЫй РУССКИй  
КНЯЗЬ РЮРИК?

27 ноября, вторник
В 14.00 состоится пресс-конференция 

писателя-сатирика Михаила ЗАДОРНОВА, 
посвященная выходу первого всенародного 
документального фильма «Рюрик. Поте-
рянная быль». 

    Кем был первый русский князь Рюрик, 
откуда и почему он пришел на наши земли? Кто 
такие русы? Где находился священный остров 
славян Руян, который мы знаем по сказке Пуш-
кина под именем Буян? Сколько лет предкам 
славян? Ответы на эти и другие вопросы — в 
историческом расследовании Михаила За-
дорнова. Также на пресс-конференции будут 
показаны отрывки из фильма «Рюрик. Поте-
рянная быль».

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

«Писающих мальчиков» будут наказывать 
штрафом («МК в Архангельске»)

В Казани открылся гимнастический 
комплекс, не имеющий аналогов даже  

в Европе («МК в Казани»)
Корейцы выпустили смартфон  

с двумя экранами

ОШИБКИ ФЕДУНА
Приглашение Эмери
Существует распространенное 
заблуждение, что Эмери для 
«Спартака» подыскал сам Вале-
рий Карпин. Это совсем не так, 
хотя логическая цепочка Карпин—
Испания—Эмери делает свое 
дело. Тренера из Испании выби-
рал лично Леонид Федун. Каки-
ми доводами руководствовался, 
безусловно, умнейший и предпри-
имчивый человек — непонятно. 
Но со временем большинство 
болельщиков по всей стране (и 
не только спартаковских) всерьез 
поверило, что третье место в чем-
пионате Испании (после «Барсы» 
и «Реала», само собой) есть вы-
дающееся достижение.

Какая задача стояла перед 
Эмери? Выиграть чемпионат Рос-
сии. Но сложно взваливать такую 
ношу на человека, привыкшего 
быть вторым. Пусть и после богов. 
Состояние тренера неизбежно 
передается игрокам. И после того, 
как Эмери заявил по итогам до-
машнего матча с «Барсой», что 
ничуть не удивлен результату (0:3), 
можно было сделать вывод, что 
уныние передалось от наставника 
игрокам. Кто видел тот матч — 
меня, несомненно, поймут. Нельзя 
выходить на важнейшую игру, по-
нимая, что ты проиграешь.

Помнится, в свое время 
«Спартак» крупно проиграл ЦСКА 
в матче, если не ошибаюсь, за 
Суперкубок. После той встречи 
Старков разразился хвалебной 
тирадой в адрес соперника. 
Говорил, что армейский клуб — 
образец для подражания, что 
многое из их опыта хорошо бы по-
заимствовать. Но главный тренер 
«Спартака» так говорить не имеет 
права по определению, на что я 
и обратил внимание Александра 
Петровича на той послематчевой 
пресс-конференции. Сказал, что 
коли так силен соперник и нет уве-
ренности в собственных силах, 
то, может, стоит не выходить на 
поле вовсе и согласиться на «тех-
нарь» — 0:3. Конечно, сказал я это 
в сердцах, но Старков так и не по-
нял того эмоционального порыва. 
И это была беда не Старкова, а 
людей, пригласивших его на пост 
главного тренера «Спартака».

С Эмери ситуация схожая. 
Что думал испанец, отправляясь 
в Россию? Срублю деньжат, по-
лучу новый опыт и ощущения. А 
как вышло в итоге?

Увольнение Валерия 
Карпина
Ход с приглашением в команду 
Валерия Карпина со стороны 
Федуна был беспроигрышным. 
Любимец болельщиков, нравится 
женщинам, сообразительный, 
разбирается в футболе. Толь-
ко в тот момент, когда Карпин 

увольнял нанятого им же Лау-
друпа и вставал у руля команды, 
даже Федун не мог знать, что Ва-
лерию Георгиевичу понравится 
тренировать. А ему возьми да 
понравься.

Пусть все было совсем не 
гладко, пусть игра давалась через 
раз. Но понравилось. А когда эти 
труды получили подтверждение 
и признание в виде «серебра» 
российской Премьер-лиги, ко-
торое далось гораздо труднее, 
чем Федотову, Старкову и Чер-
чесову вместе взятым, Карпин, 
похоже, нарушил одну из запо-
ведей и возгордился. Нет, чест-
но — было чем. Но его отставка с 
заменой на Эмери в тот момент 
была неоднозначно воспринята 
не только большинством болель-
щиков и специалистов, но и самим 
Валерием Георгиевичем. Что при-
нес тандем в работе экс-главного 
тренера, вернувшегося в кресло 
генерального директора, и Эме-
ри — мы все можем наблюдать 
сегодня.

Даже далекому от футбола 
человеку несложно понять, что 
такой тандем не мог работать про-
дуктивно. Он и не работал. Лебедь 
(Карпин), Рак (Эмери) и Щука (пре-
данные в клубе Карпину люди) 
тащили одеяло каждый на себя. 
В итоге все замерзли.

Трансферная работа
И здесь «Спартак» оказался не на 
первых ролях. Можно долго восхи-
щаться приобретениями «Анжи», 
точечной селекцией ЦСКА, кото-
рая редко бьет мимо цели, раз-
маху «Зенита». А чем могут по-
хвастать в Тарасовке?

Несомненным успехом стало 
приобретение Ромуло. Но моло-
дой бразилец не имел возможно-
сти стать определяющим игроком 
команды, хотя и успел показать, 
что готов стать одним из таких. А 
в остальном…

От ляпов Инсаурральде ста-
новится смешно. Чельстрём не 
успевает за соперниками даже 
в чемпионате России. Так о чем 
мечтать в Лиге чемпионов? Ху-
радо — серая лошадка, пока не 
изученная ни соперниками, ни 
коллегами. Но очаровать свои-
ми действиями пока не успел. 
И с такой селекцией «Спартак» 
вышел в Лигу чемпионов? Транс-
ферная работа, помноженная на 
остальные промахи клуба, дала 
результат — досрочное последнее 
место в группе, в которой сопер-
ники, окромя «Барсы», представ-
лялись не самыми грозными. А в 
итоге бестолковый «Селтик» бьет 
«Спартак» в «Лужниках», «Бенфи-
ка» демонстрирует, что является 
командой более высокого уровня 
на своем поле, а «Барселона» и 
вовсе делает из красно-белых 
посмешище на глазах впервые 
переполненной за многие годы 
«Лужи».

ОШИБКИ ЭМЕРИ
Ставка на легионеров
Испанский специалист мало доверял молодым 
российским игрокам, предпочитая им более опыт-
ных, но вместе с тем капризных иностранцев. В 
частности, редко выходил на поле полузащитник 
Павел Яковлев, являющийся одним из лидеров 
молодежной сборной России. Похожая ситуация 
была с нападающими Александром Козловым и 
Артемом Дзюбой.

Кроме того, Эмери лишь изредка обращал 
внимание на талантливую поросль из молодеж-
ной команды, которая, между прочим, уверенно 
лидирует в своем турнире. Например, несмотря 
на огромные проблемы в центре обороны, так и 
не получили шанса по-настоящему заявить о себе 
молодые защитники Илья Кутепов и Александр 
Пуцко.

Понятно, что Лига чемпионов — неподходя-
щий полигон для экспериментов. Как и матчи с кон-
курентами во внутреннем первенстве. Но почему 
было не попробовать молодежь в играх с «Мордо-
вией», «Волгой» и им подобными соперниками?

При этом если Эмери хотел кого-то покри-
тиковать, то мишенью, как правило, становились 
юные россияне. Тогда как матерые волки вроде 
Кариоки и Де Зеува, с которых, по идее, спрос 
должен быть больше, всякий раз выходили су-
хими из воды.

Такой подход не мог не сказаться на микро-
климате в команде. Коллектив сразу же разделился 
на группировки. И вот что любопытно: в числе тех, 
кто в последнее время резко сдал, по странному 
стечению обстоятельств оказались легионеры. К 
примеру, Эммануэль Эменике и тот же Де Зеув. А 
вот наши люди, за редким исключением, поблажек 
себе не давали. Особенно это относится к братьям 
Комбаровым, Андрею Диканю, Артему Реброву и 
Евгению Макееву. Вот они-то как раз честно вы-
полняли свою работу. Глядишь, если бы россиян 
в составе было больше, может, и «Спартак» сейчас 
занимал бы другое место, и Эмери не паковал бы 
чемоданы.
Тактическое однообразие
Придя в «Спартак», баск объявил, что команда от-
ныне будет играть по схеме 4-2-3-1. Такая тактика 
приносила успех «Валенсии», где Эмери работал до 
переезда в Москву, но в «Спартаке» этот номер не 
прошел. Почему? Исполнители на многих позициях 
оказались слабее.

Прежде всего — в опорной зоне, где един-
ственным игроком, способным выполнять тре-
буемый объем работы, был Ромуло. Но бразилец 
быстро получил серьезную травму колена и выбыл 
до конца года.

Возникли проблемы и с фланговыми за-
щитниками, от которых при такой расстановке 
требуется активное и самое главное эффектив-
ное участие в атаках, чем мог похвастать только 
Дмитрий Комбаров.

В общем, довольно быстро стало понятно: 
схема 4-2-3-1 в «Спартаке» не работает так, как 
должна работать. Но вместо того чтобы перестро-
иться, Эмери продолжал гнуть свою линию. Ничего 

хорошего это тактическое упрямство главного 
тренера команде не принесло.
Слишком много пряников
Тренер всегда должен чувствовать грань, которая 
отделяет демократию от анархии и тиранию от жест-
кой дисциплины. Перекос в одну или другую сторо-
ну всегда грозит серьезными неприятностями.

В «Спартаке» Унаи Эмери, как мне кажется, 
переборщил с демократией. Во-первых, испанец 
почти не пользовался таким видом наказания, как 
штрафы, предпочитая вести с игроками профилак-
тические беседы, которые не всегда приносили 
нужный эффект.

Во-вторых, накануне домашних матчей он 
увозил команду с базы в одну из столичных го-
стиниц. Посыл-то, в принципе, был правильный: 
избавить футболистов от многочасового стояния 
в пробках по дороге на стадион. Однако, похоже, 
Эмери переоценил профессионализм некоторых 
своих подопечных.

В частности, ходят слухи, что трое игроков 
накануне дерби с «Динамо» позволили себе за-
держаться до глубокой ночи в ночном клубе. А ведь 
такая ситуация была бы невозможна, ночуй коман-
да перед играми в подмосковной Тарасовке.

Отсюда резюме: Унаи Эмери дал футболистам 
слишком много пряников и почти не использовал 
кнут. С такой политикой в России успеха не до-
бьешься, даже если ты Фабио Капелло или Гус 
Хиддинк.

Не та печка
Гус Хиддинк в «Анжи» начал танцевать от той печки, 
что именуют обороной. И так на его месте по-
ступило бы большинство тренеров. Эмери же с 
самого начала почему-то решил покорить всех 
своей заряженностью на атаку. Его явно больше 
интересовало, как команда будет смотреться в 
нападении. Но сегодня по бразильской системе 
(«Мы забьем сколько захотим, а вы — сколько смо-
жете») не играют даже бразильцы. Спросите у Ари, 
Веллитона или Кариоки.

На старте чемпионата тактика «с шашками 
наголо» приносила плоды, но говорить приходи-
лось не о системе игры, а просто о более высоком 
классе исполнителей, собранных в «Спартаке», по 
сравнению с соперниками из второй восьмерки.

Когда же дело дошло до матчей с конкурен-
тами в борьбе за чемпионство, проблемы в обо-
роне сразу расцвели пышным цветом. «Зенит»—
«Спартак» — 5:0, «Локомотив»—«Спартак» — 2:1, 
«Спартак»—ЦСКА — 0:2, «Анжи»—«Спартак» — 2:1. 
Эти цифры говорят красноречивее любых про-
странных рассуждений.

Да, в играх с аутсайдерами команда про-
должала довольно стабильно набирать очки, но 
в какой футбол играют спартаковцы, понять все 
равно было довольно сложно. А когда команда 
начала спотыкаться и в этих матчах, для всех стало 
очевидно: командная игра скорее деградирует, 
чем прогрессирует.

Точкой невозврата можно считать встречу в 
Нижнем Новгороде, где стоящая на вылет тамош-
няя «Волга» не позволила красно-белым победить 
себя, имея в пассиве два удаления. 

Юрий БУТНЕВ, Александр ПОКАЧУЕВ.

ПРЕМИЯ

 По итогам церемонии: Яхтсменом года был 
признан Владимир Любомиров (Санкт-Петербург) 
— как капитан команды яхты «Броненосец» одер-
жал победы в серии престижных регат, в том числе 
в международной регате NordStreamRace-2012 
на Балтийском море. Яхтсмена года поздравил 
префект САО Москвы, президент Федерации 
парусного спорта Москвы Владимир Силкин и 
представитель «Газпром Интернейшнл» Алек-
сандр Музыченко.

Яхтсменкой года в четвертый раз подряд 
была названа Екатерина Скудина, занявшая чет-
вертое место на Олимпийских играх в Лондоне. 
Москвичку поздравил руководитель Моском-
спорта Алексей Воробьев и подарил кубок от 
правительства Москвы.

Легенда парусного спорта — Виктор Яковле-
вич Потапов, заслуженный мастер спорта СССР, 
бронзовый призер Олимпийских игр 1972 года, 
чемпион мира 1978 и 1980 годов, чемпион Европы 
1981 года в классе катамаранов «Торнадо». Леген-
ду поздравила гендиректор издательского дома 
«Аксель Шпрингер Раша» Регина фон Флеминг.

За вклад в развитие парусного спорта на-
гражден Виктор Лось (Санкт-Петербург) — при 
его непосредственном участии построено два ях-
тенных порта — «Терийоки» и «Геркулес», создана 
детская спортивная школа «Парусник», проведено 
более 50 крупных соревнований российского и 
международного уровня. Партнер номинации M2M 
Прайвет Банк вручил победителю эксклюзивную 
карту Antares VISA Infinite.

Парусной командой года стала команда «Си-
нергия». Ведущая российская команда, в составе 
которой подавляющее большинство яхтсменов 
— россияне, подтвердила свой высочайший 
уровень, став чемпионом мира в классе RC44 
в формате матч-рейс. Победителей поздравил 

совладелец яхтенной верфи «НауторСвон» Лео-
нардо Ферагамо.

В номинации «Лучшее освещение парусных 
соревнований «Золотое перо» победила Мила 
Волкова (Чемпионат.com), исполнительный ди-
ректор ЗАО «Трансатлантик Интернейшнл» Джха-
Санкет Ананд вручил девушке набор от известной 
швейцарской марки VetiaFloris.

В номинации «Золотой объектив» победил ях-
тенный фотограф Алексей Коноплев (Московская 
область). Победителя поздравили генеральный 
директор телеканала РБК-ТВ Александр Любимов 
и владелец компании «Маринпул» Роберт Штарк, 
подаривший победителю комплект яхтенной одеж-
ды. Лучшим организатором соревнований стал 
яхт-клуб «Семь футов»(Владивосток). Партнер 
номинации сеть магазинов одежды для яхтинга 
«Фэшнмарин» поздравила победителя.

Лучший дальний спортивный поход — эки-
паж яхты «Скорпиус». Стартовавшая 18 сентября 
2011 года из города Сочи кругосветная полярная 
парусная экспедиция за прошедший год устано-
вила мировой рекорд, обогнув за одну навигацию 
Южный и Северный полюса. Совладелец «Буре-
вестник Групп» Андрей Бойко подарил экипажу 
защищенный ноутбук.

Судьей года стал Олег Ильин (Москва), тре-
нером года признан Александр Николаев (Мо-
сква). Лучшей детской парусной школой была 
признана Детско-юношеская школа «Жигули» 
(Тольятти). Победителя поздравили президент 
корпорации «Баркли» Леонид Казинец и пред-
ставитель компании «Трансбункер» Владимир 
Болотников.

Всем победителям премии вручался главный 
символ премии «Яхтсмен года» — хрустальный 
парусник. 

Алексей ЖИРОВ.

23 ноября 2012 года в Москве прошла 
Национальная премия по парусному 
спорту «Яхтсмен года-2012». Прямую 
трансляцию церемонии вел телеканал 
НТВ Плюс «СПОРТ». В этом году главное 
светское событие российского паруса 
проходило в формате банкета, более 
600 гостей собрались для подведения 
итогов российского парусного спорта в 
2012 году. Ведущие церемонии — попу-
лярная телеведущая Татьяна Геворкян и 
директор по связям с общественностью 
ВФПС Алексей Жиров. 

В МОСКВЕ НАГРАДИЛИ ЛУЧШИХ В ПАРУСНОМ СПОРТЕ

Яхтсмен года — Владимир Любомиров, 
Яхтсмен года — Екатерина Скудина, 
Легенда парусного спорта — 
Виктор Потапов.

ЗВЕЗДЫ И ЦИФРЫ
«Формула-1»

Феттель — самый молодой трехкратный
В драматическом по причине дождя заклю-
чительном этапе чемпионата мира Гран-при 
Бразилии определился обладатель титула чем-
пиона мира. 25-летний Себастьян Феттель 
из Германии за рулем болида австрийской ко-
манды Red Bull Racing-Renault удержал очковое 
преимущество над конкурентом Фернандо 
Алонсо (Испания, Scuderia Ferrari), для чего 
ему хватило финишировать шестым. Уроженец 
немецкого городка Хеффенхайма защитил 
титулы, добытые в 2010—2011 годах, что воз-
вело его в ранг самого молодого трехкратного 

чемпиона мира в «Формуле-1». Столько же по-
бед в чемпионатах в разные годы записали на 
свой счет легендарные Джек Брэбем, Джекки 
Стюарт, Ники Лауда, Нельсон Пике и Айр-
тон Сенна да Силва. Гран-при Бразилии в 
Сан-Паулу при этом стал последней гонкой в 
карьере семикратного чемпиона мира немца 
Михаэля Шумахера. Символично, что ближе к 
концу гонки Шуми пропустил соотечественника 
и товарища без борьбы, никоим образом не 
нарушив регламент: молодой Себ двигался 
по трассе быстрее и решал первостепенные 
задачи. Российский гонщик Виталий Петров, 
финишировавший одиннадцатым, принес сво-
ей команде Catherham десятую строчку в Кубке 
конструкторов, дающую определенные финан-
совые преимущества на следующий сезон. Но 

вопрос о будущем в «Ф-1» самого Петрова пока 
висит в воздухе.   
Хоккей

СКА уволил Ржигу

Клуб КХЛ СКА из Санкт-Петербурга отправил 
в отставку главного тренера, известного чеш-
ского специалиста Милоша Ржигу. Непонятно, 
почему на этот шаг руководство питерских 
армейцев пошло после волевой победы над 
«Витязем», которая вывела СКА на первое место 
в Западной конференции. По всей видимости, 
решение с формулировкой «исходя из целей, 
поставленных перед командой» было вынесено 
несколько раньше. Временно исполнять обя-
занности тренера будет Михаил Кравец. 

ПРАВИЛЬНО, ЧТО УВОЛИЛИ
Эксперты «МК» 
поддерживают решение 
Леонида Федуна отправить 
Унаи Эмери в отставку

Виктор ПАПАЕВ, футбольный тренер, 
экс-игрок сборной СССР и московского 
«Спартака», заслуженный мастер спорта:

— Лично я заранее знал, что Эмери не тот 
уровень, что нужен «Спартаку». Пусть он работал 
в «Валенсии», занимал с ней третье место в ис-
панском чемпионате, но мало ли кто где работал? 
В России же все другое. Более того, за период 
его работы в команде я ничего не увидел вообще 
из инноваций.

Надежности не было даже в матчах с серед-
няками. Сколько лет «Спартак» не может наладить 
игру в защите? Тенденция мирового футбола 

говорит о том, что оборона — основополагающая 
часть команды. Наладить действия в атакующей 
линии — уже второстепенная задача.

А тут и все лидеры защиты «Спартака» вдруг 
резко встали. В чем дело, спросите вы? С самого 
начала они подсели на испанскую «иглу», решили, 
что они великие звезды. Не подумайте, я уважаю 
Испанию как футбольную страну, но зачем же так 
слепо доверять фактически первому попавше-
муся тренеру? Во всех компонентах «Спартак» 
выглядит сейчас просто безобразно. Такая слепая 
вера в иностранцев, вера в то, что они какие-то 
волшебники и что в футболе они знают что-то 
такое, чего не знаем мы, до добра не доведет. 
Нужно было реагировать раньше. Такого про-
вала нельзя было ждать. Проиграть не страшно. 
Страшно, если проигрывать так. Что они выдали 
в матче с «Динамо»? Кошмар просто.

Евгений БУШМАНОВ, экс-игрок сборной 
России и московского «Спартака»:

— Безусловно, матч с динамовцами спарта-
ковцы провалили. Таким разобранным «Спартак» 
еще не был. Думаю, именно это и повлияло на ре-
зультат. Плюс в команде есть какие-то внутренние 

проблемы. Но были и хорошие моменты. «Спар-
так» вышел в групповой этап Лиги чемпионов.

Михаил ЕФРЕМОВ, заслуженный артист 
России, болельщик ФК «Спартак»:

— Когда Станислав Черчесов потерпел со 
«Спартаком» два поражения с разгромным сче-
том подряд, от ЦСКА (1:5) и от киевского «Динамо» 
(1:4), то там последовали такие же выводы.

Понимаете, «Динамо» московское для 
«Спартака» исторически больший раздражитель, 
чем ЦСКА или «Зенит». Но у Эмери не нашлось 
подходящих слов для иностранцев, чтобы те вы-
ложились. Хотя не знаю, может, тут дело в другом, 
а именно в том, что игроки своего наставника 
«сплавляли», это уже не мое дело...

Кто теперь будет главным тренером? Знаете, 
если вы сейчас позвоните Карпину и спросите 
его о том, кто должен быть главным режиссером 
театра Вахтангова, думаю, что ответ будет не 
менее смешным. Скажу только, что все хотят 
видеть в тренерском кресле Гвардиолу или Ди 
Маттео — оба слишком клевые мужики. Хотя 
Эмери тоже представлялся клевым… 

Кирилл СТЕПУНИН.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ  
«МИСС РОССИЯ-2012» ЕЛИЗАВЕТЫ 

ГОЛОВАНОВОй НАКАНУНЕ 
УЧАСТИЯ В КОНКУРСЕ  

«МИСС ВСЕЛЕННАЯ» 
29 ноября, четверг
В 14.00 состоится пресс-конференция 

«мисс Россия» Елизаветы Головановой, 
которая будет представлять нашу страну 
на конкурсе «Мисс Вселенная-2012» в Лас-
Вегасе 19 декабря.

Как проходила подготовка Елизаветы к 
конкурсу «Мисс Вселенная»? В каких образах 
предстанет она перед жюри? Об этом «мисс 
Россия» расскажет на пресс-конференции, а 
также поделится со всеми участниками своими 
секретами красоты.

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

Помните «Спартак», 
который еще 
совсем недавно 
геройски сражался 
с «Барселоной» на 
«Камп Ноу» и досадно 
уступил лишь в 
самой концовке, 
не сумев удержать 
великого Месси? А 
теперь сравните ту 
команду с нынешней, 
уступающую по игре 
«Волге» и «летящей» 
1:5 от «Динамо» на 
своем поле. Разница 
налицо. Да и та 
же «Барселона» в 
ответном московском 
матче наглядно 
указала на место 
красно-белых 
в современном 
футболе. На фоне 
немного ленивой и 
вальяжной «Барсы» 
спартаковцы 
выглядели барсиками, 
с которыми каталонцы 
не играли, а игрались. 
Так что совсем не 
удивительно, что 
владелец клуба 
Леонид Федун 
пошел пусть и на 
эмоциональный, 
но все же понятный 
шаг и отправил в 
отставку Эмери. 
Сейчас же главное — 
понять, почему такое 
произошло. «МК» 
вспомнил о главных 
промахах как самого 
Унаи Эмери у руля 
«Спартака», так и 
руководства клуба.

«СПАРТАК»:  
ОТ «БАРСЫ» — 
К БАРСИКАМ
Регресс красно-белых привел 
к отставке главного тренера

ШОПЕН РАССКАЖЕТ 
«ТРИЖДЫ О ЛЮБВИ»
Степан ПУЧИНЯН: 
«Этот фильм очень 
важен для молодежи, 
поскольку рассказывает 
о двойственности нашего 
общества»

Уроженец Батуми 
Степан Пучинян, пре-
жде чем стать режис-
сером таких народ-
ных хитов, до сих пор 
занимающих сетку 
телевещания, как 
«Повесть о чекисте», 
«Схватка», «Из жиз-
ни начальника уго-
ловного розыска» и 
«Гангстеры в океане», 
успел три года оту-

читься на моряка дальнего плавания. 
Потом — поступить во ВГИК на экономи-
ческое отделение. Потом — оказаться 
на одном курсе со Станиславом Гово-
рухиным и Валерием Рубинчиком. В 
эту среду Степан Филиппович отмечает 
85-летний юбилей.

Вместе с распадом СССР Степан Филиппович 
надолго остался без работы, но в 2011-м вышла 
его первая за последние двадцать лет картина 
— «Золотая рыбка в городе N». Детский фильм, 
который с тех пор получил 16 наград на разных 
кинофестивалях по всему миру (всего он был 
показан в 36 странах). А сейчас Пучинян ждет ре-
шения комиссии относительно нового фильма.  
— И что это за фильм?
— Рабочее название — «Три времени года». Или, 
как я придумал еще, «Трижды о любви». Это ми-
стическая мелодрама. Предположительно, в 
нем, как и в «Золотой рыбке», сыграют Екатерина 
Гусева, Армен Джигарханян и Дмитрий Харатьян, 
а также, может быть, примкнет к ним Александр 
Михайлов. В одной из сюжетных линий фильма 
один из героев, занимающихся творчеством 
Шопена, с женой едет в Испанию, на Мальорку. 
Там они видят тот монастырь, где когда-то жил 
Шопен. И вдруг случайно встречаются с ним, 
чтобы услышать его историю любви.
— А какие планы у вас на сам юбилей? Как 
будете отмечать?
— 8 декабря в Доме кино в Большом зале состо-
ится юбилейный вечер, который организовывает 
Союз кинематографистов и Гильдия кинорежис-
серов. Ведущими станут Рустам Ибрагимбеков 
и Наталья Фатеева. А в вечере примут участие 
Татьяна Конюхова, Екатерина Гусева, Армен 
Джигарханян, Дмитрий Харатьян. Специально 
по этому поводу приедет Бедрос Киркоров. В 
общем, все, кто у меня снимался. И будут еще 
поздравлять посольство Армении и Союз армян 
России.

Никита КАРЦЕВ.

ПРИТЯЖЕНЬЯ БОЛЬШЕ НЕТ
— Какие ассоциации вам приходят в голову 

в первую очередь при слове «виагра»? — спра-
шивал в воскресенье Вадим Такменев в пере-
даче «Центральное телевидение». И довольно 
улыбнулся, когда зрители в студии закричали про 
самую популярную девичью группу нулевых. Еще 
бы, ведь именно для ее поклонников Такменев 
приберег горячую новость: с 1 января 2013 года 
группы «ВИА Гра» больше нет.

Пиар-стратегия Константина Меладзе, при-
шедшего в «ЦТ», чтобы лично рассказать о рас-
паде группы, которую сам же и придумал, вполне 
укладывается в призывные тексты написанных 
им песен: «Чем выше любовь, тем ниже поцелуи». 
Куда там — полстраны (с упором на мужскую 
часть населения) попало двенадцать лет на-
зад под власть этой неведомой «Emancipation», 
представляя себя на месте адресата строк «Не 
оставляй меня, любимый!».

Да и девушки, в общем, жили, как пели.
Потом случился 2004-й, кризисный год. За-

беременела и ушла Анна Седокова (ныне — аме-
риканская жена, довольно несчастная, судя по 
отрывочным репликам в эфире «ЦТ»), солистки 
попали в круговорот случайных связей, а суще-
ствование некогда главной женской поп-группы 
страны стало напоминать творческий акт, в кото-
ром один из партнеров (девушки, а точнее, скры-
вающийся за ними продюсер, с одной стороны, 
и многомиллионная аудитория — с другой) все 
никак не может кончить.

Не помогла даже первая часть операции 
под названием «Обмани, но останься» — именно 
так назывался клип, снятый после предыдущего 
официального объявления о распаде группы. 
Тогда она должна была прекратить свое суще-
ствование тоже 1 января, но 2006 года.

С тех пор в этой песне только паузы.
Повод погрустить? А как же. Загнулся в самом 

расцвете сил один из немногих работающих со-
циальных лифтов на территории бывшего СССР. 
«Брал девушек на работу с далекой периферии. 
Многие из неблагополучных семей. Это совер-
шенно не артистки из училищ музыкальных», — 
рассказывал Константин Меладзе, благодаря 
которому не один состоятельный мужчина нашел 
себе жену.

Вот только не с демографической, а с му-
зыкальной точки зрения «ВИА Гра» давно уже 
напоминала бриллианты: все еще красиво, но 
уже совсем безжизненно. Группу, из которой 
сбежали (или объявили заранее о скором уходе) 
все узнаваемые лица. Кто в Америку, кто рожать 
детей, а кто в джунгли вместе с Сергеем Светла-
ковым. На конец 2012 года «ВИА Гра» окончательно 
уступила в конкуренции другим средствам для 
«мужского здоровья».

И — вот неожиданность — продюсеры 
наконец-то решились сказать: «Стоп, стоп, 
стоп».

Видимо, прощальный эфир в студии «ЦТ» 
должен был стать последней инъекцией чудо-
действенной сыворотки для опавшего прайса. 
Недаром группа прекратит свое существование 
именно 1 января — уже после всех новогодних 
корпоративов.

Ну что же, корпоративы — дело хорошее. Да и 
клиент всегда прав. Но прежде чем планировать, 
куда выбросить очередные нефтедоллары, не 
забудьте проверить состав и дату выпуска пре-
парата на упаковке.

Может быть, на этот раз надо выбрать дру-
гую таблетку?

РЕПЛИКА
Никиты КАРЦЕВА, специального 

корреспондента отдела кино и ТВ
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